
МЕДИЦИНА Академик Александр Гинцбург: Почему прививка 
от Covid-19 должна быть включена в Национальный календарь

Мой вечный Спутник

Владимир Баршев 

Н
арушитель Правил до-
рожного движения теря-
ет преимущество на доро-

ге. Это в очередной раз подтвер-
дил Верховный суд, рассматри-
вая странное дело, в котором ин-
спектор ГИБДД сделал виновни-
ками аварии обоих ее участни-
ков. Причем судьи нижестоящих 
судов почему-то на этот момент 
и вовсе не обратили внимания. 

Итак, дело произошло в горо-
де Сочи темной ночью. Водитель 
Троян поворачивал налево, что-
бы въехать на прилегающую тер-
риторию. Проще говоря, во двор. 
Однако не тут-то было. В это вре-
мя по встречной полосе его обго-
няла другая машина под управ-
лением Новиковой. И они встре-
тились. 

Что происходило на месте 
ДТП и как его оформляли со-

трудники ГИБДД, мы не знаем. 
Зато известно, что Трояна при-
влекли к ответственности за то, 
что он не уступил дорогу тран-
спортному средству, имеюще-
му преимущество. Ему вмени-
ли нарушение требования пра-
вил не препятствовать обгону. 
Напомнили, что включенные 
указатели поворота не дают 
преимущества в движении. И 
поэтому оштрафовали на 500 
рублей. 

Странно в этой истории то, 
что нижестоящие судебные ин-
станции по непонятной причи-
не даже не посмотрели, что де-
лал второй водитель. Но это сде-
лали только в Верховном суде. И 
там вдруг выяснилось, что гра-
жданка Новикова двигалась по 
встречной полосе в нарушение 
Правил дорожного движения. 
Сотрудник ГИБДД оформил в ее 
отношении протокол именно за 
то, что она двигалась по встреч-

ной полосе там, где это запре-
щено. А за такое нарушение гро-
зит либо штраф 5 тысяч, либо 
лишение прав на срок от 4 до 6 
месяцев. То есть инспектор 
оформил нарушение правил как 
одним, так и другим водителем, 
не разбираясь в том, что послу-
жило причиной ДТП. Это проиг-
норировали и другие суды. 

А вот Верховный суд напом-
нил, что, согласно постановле-
нию Пленума ВС, водитель, еду-
щий с нарушением Правил до-
рожного движения по траекто-
рии, движение по которой не до-
пускается (например, по обочи-
не, во встречном направлении 
по дороге с односторонним дви-
жением), либо выехавший на 
перекресток на запрещающий 
сигнал светофора, жест регули-
ровщика,  не имеет 
преимущественного 
права движения.

Ирина Краснопольская

С
егодняшнему собе-
седнику «Россий-
ской газеты» мир 
м н о г и м  о б я з а н , 
очень многим. Имя 
человека Александр 
Леонидович Гинц-
бург. Он руководит 
Центром  имени  Га-

малеи, где создана первая в мире 
противоковидная вакцина. 
«Александр Леонидович! Пом-
ните дату сообщения об этом со-
бытии?» — спрашиваю Гинцбур-
га. «Как свой день рождения: 11 
августа 2020 года президент 
страны Владимир Владимиро-
вич Путин объявил, что у нас 
впервые в мире создана вакцина 
против ковида».

 Назвали ее «Спутником». 
Так уж сложилось в нашей стра-
не: то, что впервые, скорее все-
го, будет «Спутником». И вот со-
здатель вакцины сидит за сто-
лом напротив меня, пьет чай с 
пирожными, с сыром, но без 
хлеба. Что особенного в этом че-
ловеке? Ну, в очках. Ну, почти 
лысый. Хорошая белая рубашка, 
элегантный галстук, белоснеж-
ный носовой платок. А так… На 
улице дождь со снегом, не очень 
чисто. Когда Александр Леони-
дович стал переобуваться, ока-
залось… он носит ботинки на 
босу ногу. Диктат молодежной 
моды? В семьдесят-то лет… 

Давно следуете этой моде?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Лет двадцать 
пять.

Так, может, вы ее и ввели? Но 
почему?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Как перешел на 
руководящую работу — замди-
ректора Института Гамалеи, то 
через полгода почувствовал: 
кое-что стало нарушаться в 
моем до этого хорошо работаю-
щем спортивном организме. 
Оказалось, стало повышаться 
давление.

Выходит, руководящая рабо-
та вам противопоказана?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Конечно! Она 
любому нормальному человеку 
противопоказана, не только 
мне.

 Нормальному. А вы?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Я тоже нор-
мальный. Я так считаю.

Значит, если бы вы были не-
нормальным, то все можно? А 
нормальному на руководящую 
нельзя?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Нельзя! При-
ходится терпеть, сжав зубы.

Вы терпите. А как вас тер-
пят столько лет?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Сам не знаю…

 Вакцину против коронавиру-
са создал не врач, а биолог 
Гинцбург. 

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Вакцинология 
— очень необычная наука. Основ-

ные вакцины создал химик Пас-
тер, который никакого отноше-
ния к медицине не имел. Хотя бы-
тует мнение, что вакцины созда-
ют медики. Но это не так! При-
мер Пастера — тому доказатель-
ство. В настоящее время вакци-
ны в основном создают молеку-
лярные биологи. В то время когда 

Пастер работал, действительно, 
химия была некоторой квинтэс-
сенцией  многих наук о жизни. В 
том числе и о жизни молекул. 
Пастер создал принципы созда-
ния вакцинных препаратов.

 От таких экскурсов в науку 
сложно не сойти с ума. Од-

нако… Вы стали чувство-
вать дискомфорт и поняли, 
что нельзя носить носки? 
Выходит, если человека на-
значили на руководящую 
должность и у него начина-
ет повышаться давление, 
то… прочь ботинки? Никто 
не простудится?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Обувь надо 
носить по сезону. Если вы ходи-
те зимой без носков, то соответ-
ствующую обувь надо иметь. Я 
очень люблю валенки. 
И в холод ношу нечто 
им подобное.
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А К Ц Е Н Т

Разумные люди, которые провакцинировались, 
должны всем вдалбливать: сделайте прививку! 
Тем более условия для этого есть у каждого

А К Ц Е Н Т

Инспектор ГИБДД сделал виновниками 
аварии обоих ее участников. Причем 
судьи нижестоящих судов почему-то 
на это вовсе не обратили внимания 

Австралийский доллар 52,8661
Азербайджанский манат 41,9580
Армянский драм** 14,9479
Белорусский рубль 29,1477
Болгарский лев 42,2214
Бразильский реал 12,8572

Венгерский форинт** 22,9066
Вон Республики Корея*** 60,5363
Гонконгский доллар* 91,5127
Датская крона 11,1014
Доллар США 71,2866
Евро 82,6497

Индийская рупия** 96,2162
Казахстанский тенге** 16,5995
Канадский доллар 57,2767
Киргизский сом** 84,0376
Китайский юань 11,1465
Молдавский лей* 40,6191

Новый туркменский манат 20,3967
Норвежская крона* 83,8656
Польский злотый 18,0121
Румынский лей 16,6834
СДР  100,5312
Сингапурский доллар 52,9225

Таджикский сомони* 63,2534
Турецкая лира* 73,2459
Узбекский сум**** 66,6666
Украинская гривна* 27,3422
Фунт стерлингов 96,6860
Чешская крона* 32,7815

Шведская крона* 83,2612
Швейцарский франк 78,0282
Южноафриканский рэнд* 47,6974
Японская иена** 63,0994

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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ТЕНДЕНЦИЯ Самозанятые 
получили возможность 
торговать на крупных 
маркетплейсах

Рынок сбылся

Алексей Дуэль, Олег Капранов 

Маркетплейсы пополняют свои ряды самозанятыми. 
Речь о людях, которые сами делают и продают, напри-
мер, предметы домашнего интерьера, одежду, аксессуа-
ры, бижутерию. Раньше на их пути к покупателю стоя-
ли крупные торговые сети, которые соглашались 
иметь дело только с очень крупными партиями това-
ров (эту проблему могла бы решить кооперация, но с 
ней пока не складывается). Выход самозанятых на мар-
кетплейсы ускорила пандемия, придав названию по-
следних буквальное значение в традиционном духе — 
«рыночная площадь».

Самозанятые работают по отдельной налоговой схе-
ме (они платят налог с доходов от работы с юридически-
ми лицами в 6%, с физическими — 4%), разрешено прода-
вать только товары собственного производства. До сих 
пор их главной площадкой был Instagram, теперь же уни-
кальные изделия самостоятельных мастеров можно 
встретить и на трех самых популярных в России маркет-
плейсах: так, к Wildberries и AliExpress недавно присое-
динился OZON .

За первый месяц работы с самозанятыми на OZON за-
регистрировались 1,5 тысячи человек, рассказали в ком-
пании. Большинство проходят проверку или оформляют 
карточки на товары, к активным продажам из них при-
ступили несколько сотен. По сравнению с дру-
гими продавцами для них есть несколько преи-
муществ.

СИТУАЦИЯ Нехватка 
комплектующих привела
к дефициту техники

Грузонедовозка

Олег Капранов

Потребители столкнулись с новой волной дефицита 
электроники и бытовой техники. На нехватку комплек-
тующих наложились проблемы с перевозками. Под уда-
ром оказался и сегмент сервисного обслуживания.

Не всегда есть возможность купить флагманские 
смартфоны iPhone 13, Galaxy Fold или устройства ли-
нейки Galaxy S. Есть проблемы и с поставками Xiaomi и 
Huawei, но спрос на них в отличие от новинок Apple, с 
которыми самые большие затруднения, не ажиотаж-
ный. Недостаток аппаратов китайских брендов ощуща-
ется не так сильно, отмечает ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. Тогда как от Apple по-
купатели ждут желаемых моделей смартфонов не-
сколько недель. «Товара сейчас мало, и ситуация к де-
кабрю будет только ухудшаться», — рассказал Мурта-
зин «РГ». В Apple на запрос «РГ» не ответили.

Перебои с комплектующими затронул и сервисные 
центры. По словам руководителя одного из них, если до 
сих пор удавалось закрывать свои потребности в ком-
плектующих благодаря наличию трех-четырех парал-
лельных каналов поставки, то сейчас они уже не спаса-
ют. «Есть позиции, остатки которых получаем из по-
следнего источника. Уже месяц, как есть сложности с та-
чскринами и дисплеями для больших моделей планше-
тов iPad. Точно так же лишь в одном месте оста-
лись матрицы для MacBook Pro», — рассказал 
он «РГ».

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил права 
арендаторов жилья

Квартира, 
как своя

Наталья Козлова

Неожиданное, но крайне интересное толкование зако-
нов сделал Верховный суд РФ по спору хозяйки кварти-
ры и ее арендаторши, у которой собственница жилья 
забрала ноутбук до уплаты долга.

Суть спора проста и встречается очень часто. Некая 
гражданка жила в съемной квартире и задержала оче-
редной платеж. Собственница жилья пришла в кварти-
ру в отсутствие жилички и забрала ее дорогой ноутбук, 
пообещав вернуть его, когда ей заплатят долг. Девушка 
обратилась в полицию с заявлением, что ноутбук у нее 
украли. Полиция возбудила уголовное дело и признала 
хозяйку ноутбука — потерпевшей, а владелицу кварти-
ры — подозреваемой в совершении кражи. Хозяйка 
квартиры ноутбук вернула и уголовное дело было пре-
кращено с формулировкой — «в связи с примирением 
сторон».

Но собственница ноутбука не успокоилась и через 
некоторое время отнесла в суд иск к хозяйке квартиры. 
В иске она попросила компенсировать ей моральный 
вред от незаконного проникновения хозяйки в кварти-
ру, где она жила, и переживания от «неправо-
мерного доступа» к ее ноутбуку, в котором 
хранилась личная информация.
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Александр Гинцбург: 
Без вакцинации изгнать COVID 
невозможно.
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Как изменятся цены 
на подсолнечное масло 
от повышения пошлин 

Картина масла

Татьяна Карабут

Минсельхоз резко повысил экспортную пошлину на 
подсолнечное масло. Одновременно на мировом рын-
ке цены на растительные масла бьют рекорды, и даже 
за минусом пошлины наши экспортеры масла хоть и 
теряют деньги, но неплохо зарабатывают. На внутрен-
нем рынке масла в достатке, а цена за бутылку остает-
ся стабильной. Но ситуация может измениться, преду-
преждают эксперты.

Экспортная пошлина на масло на декабрь увели-
чена сразу на 82,2 доллара за тонну — со 194,5 доллара 
до 276,7 доллара. За основу расчетов минсельхоз брал 
цену в 1395,4 доллара за тонну подсолнечного масла 
(в ноябре — 1277,9 доллара за тонну). 

«Плавающая» пошлина на подсолнечное масло 
была введена по аналогии с пошлинами на зерно на год 
с 1 сентября 2021 года. Таким образом власти плани-
ровали «отвязать» внутренние цены от мировых. И у 
них это получилось, признает гендиректор аналитиче-
ской компании «ПроЗерно» Владимир Петриченко. 

По данным Продовольственной и сельскохозяйст-
венной организации ООН (ФАО), в октябре 2021 года 
цены на раститель-
ные масла подско-
чили сразу на 9,6%. 
Это самый высо-
кий показатель с 
начала составле-
ния отчетов ФАО 
(2003 год). Цены на 
подсолнечное ма-
сло росли под вли-
янием высокого 
спроса. 

Текущая эк-
спортная цена российского подсолнечного масла на-
ходится на уровне 1,36—1,38 тысячи долларов за тон-
ну. И это очень хорошая цена, оценивает Петриченко. 
За вычетом пошлины экспортеры могут зарабатывать 
около 87 тысяч рублей с НДС за тонну. При таких усло-
виях маслозаводы должны закупать у аграриев семеч-
ку по 38—39 тысяч рублей за тонну. Примерно на этом 
уровне сейчас цены и находятся, говорит Петриченко. 
«Пока сигнала для рынка опускаться в цене нет. Но и 
расти ценам нет никакой возможности — ограничивает 
пошлина», — считает эксперт. 

Потребителям уж точно не стоит беспокоиться — 
цены на подсолнечное масло в магазинах вряд ли суще-
ственно повысятся — наоборот, возможно некоторое 
снижение, считает Петриченко. По данным Росстата, 
в октябре подсолнечное масло подорожало всего на 
0,6%, с начала года — на 6,43%.

По мнению Петриченко, краткосрочно меры в 
виде пошлин вполне приемлемы. Другое дело, что 
если таким образом долго ограничивать прибыль 
производителей, придется заплатить потерей внеш-
них рынков сбыта и, в конечном итоге, сокращением 
площадей, предупреждает Петриченко. Аграрии ста-
нут сеять те сельхозкультуры, по которым нет пош-
лин. Например, экспорт гороха сейчас находится на 
историческом максимуме, привлекательным выгля-
дит выращивание льна. 

«Сейчас мы отбираем прибыль у аграриев. А они 
тоже потребители, которые ходят в магазины и поку-
пают продукты и другие товары. А главное — они созда-
ют продукт, который потом покупают другие наши по-
требители. А больше товарооборот — больше налогов», 
— говорит Петриченко.   

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила в первом чтении 
отмену обязательного 
техосмотра

Решит владелец

Татьяна Замахина

Личный транспорт освободят от обязательного техос-
мотра. Такой законопроект одобрила Госдума в пер-
вом чтении.

Авторами изменений выступила группа сенато-
ров и депутатов от партии «Единая Россия». Согласно 
инициативе от процедуры освобождаются легковые 
автомобили и мототранспортные средства, принадле-
жащие гражданам и используемые ими исключитель-
но в личных целях. Инициаторы пояснили, что такой 
транспорт с действующими полисами ОСАГО очень 
редко попадает в ДТП.

Кроме того, разработчики ориентировались на Вен-
скую конвенцию о дорожном движении, которая пред-
усматривает обязательный ТО только для коммерче-
ского и общественного транспорта.

Как пояснил 
один из авторов, 
первый вице-спикер 
Совета Федерации, 
секретарь генсове-
та «ЕР» Андрей Тур-
чак, в случае приня-
тия закона автовла-
дельцы будут впра-
ве обращаться за 
проведением ТО по 
своему желанию. «В 
обязательном виде 
техосмотр придется 
проходить лишь пе-
ред постановкой по-
держанной машины 
на учет, но и то только в случае, если она старше четы-
рех лет», — уточнил Турчак. Процедура также остается 
для случаев смены владельца, изменения конструкции 
или замены основных агрегатов.

По словам председателя Госдумы Вячеслава Воло-
дина, принятие закона облегчит жизнь многим автов-
ладельцам, речь идет примерно о 50 млн транспортных 
средств. Он также обратил внимание, что для автобусов, 
грузовиков и такси, участвующих в перевозках, ничего 
не изменится: в целях безопасности пассажиров и дру-
гих участников дорожного движения они, как и прежде, 
будут обязаны проходить техосмотр. Один из авторов, 
вице-спикер Госдумы Сергей Неверов, тоже считает, что 
сегодня эта процедура для владельцев некоммерческого 
транспорта стала формальностью, на которую люди тра-
тят время и деньги. «Дорожно-транспортные происше-
ствия с участием легковых автомобилей, мотоциклов с 
техническими неисправностями составляют в среднем 
около одного процента в год», — аргументировал он. За-
конопроект должен заработать сразу после официально-
го опубликования. Правительство РФ его поддержало.  

ИНИЦИАТИВА 

Проект закона 
о региональной 
власти прошел 
первое чтение

ОПРЕДЕЛЯТ 
НА МЕСТЕ
Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чте-
нии проект нового базового за-
кона об организации власти в 
российских регионах. После его 
вступления в силу заксобрания 
смогут решать, давать ли главе 
региона право оставаться на по-
сту более двух сроков подряд, 
подчеркнул председатель Гос-
думы Вячеслав Володин.

Документ был подготовлен 
в развитие положений Кон-
ституции о единой системе 
публичной власти. Новый за-
кон планируется окончатель-
но принять уже в декабре, а его 
ключевые положения ввести 
в действие с 1 июня 2022 года. 
Споры в Госдуме вызвала нор-
ма о губернаторских сроках. 
«Мы не будем поддерживать 
законопроект, невзирая на то, 
что коммунисты — государст-
венники», — заявил депутат 
от КПРФ Юрий Синельщиков. 
Фракцию, по его словам, не 
устраивает, что «могут обну-
ляться губернаторские сроки».

Как подчеркнул Вячеслав 
Володин, законодательные со-
брания регионов смогут при-
нимать решения, исходя из 
местной специфики. Это в том 
числе касается и пребывания 
губернатора на посту. Он также 
обратил внимание на мировую 
практику, которая свидетель-
ствует в пользу отмены таких 
ограничений на уровне страны. 
Региональные органы власти, 
уверен председатель ГД, долж-
ны получить больше свобод и 
возможностей в тех вопросах, 
которые не посягают на сувере-
нитет страны.

В проекте есть и ряд поло-
жений, которые носят обяза-
тельный характер. В частности, 
регионы должны будут создать 
контрольно-счетные органы — 
они займутся проверкой реги-
ональных бюджетов и внебюд-
жетных фондов. Кроме того, 
региональные органы прокура-
туры получат право законода-
тельной инициативы. Это необ-
ходимо, ведь, по словам Воло-
дина, прокуратура, исполняя 
контрольно-надзорные полно-
мочия, видит несовершенство 
законодательной базы, ее сла-
бые стороны.

По оценке главы Комитета 
ГД по государственному стро-
ительству и законодательству 
Павла Крашенинникова, важ-
ный момент в законопроекте 
— положение о том, что глава 
субъекта Федерации форми-
рует правительство. Совмес-
тно они отвечают за социаль-
но-экономическую ситуацию 
в конкретном регионе, подчер-
кнул депутат, который высту-
пил автором проекта вместе с 
сенатором Андреем Клишасом.

Также законопроект уста-
навливает, в каких случаях гу-
бернатор может быть отрешен 
от должности. Так, уточняет-
ся, что президент сможет при-
нять такое решение в связи с 
утратой доверия к главе регио-
на. Кроме того, он будет вправе 
применять к губернатору иные 
меры ответственности — такие 
как предупреждение, выговор.

Это далеко не все готовящи-
еся изменения. В целом законо-
проектом убираются устарев-
шие положения и предлагается 
более понятная структура не 
только для должностных лиц, 
но и для граждан, считает Па-
вел Крашенинников.

Думские фракции высказа-
ли немало замечаний, настаи-
вая на доработке проекта. Она 
обязательно будет, заявил Вя-
чеслав Володин. Наверняка по-
правок ко второму чтению бу-
дет немало, предположил спи-
кер Госдумы, подводя итоги 
дискуссии. Однако, по мнению 
Володина, совершенно оче-
видно, что такой закон край-
не необходим, ведь результа-
том его принятия будет четкое 
распределение полномочий, 
установление ответственности 
должностных лиц, повышение 
уровня открытости и подотчет-
ности органов власти.   

ВЛАСТЬ Президент и правительство подвели итоги 
нерабочих дней

Переломная неделя

Владимир Кузьмин

В
чера президент Вла-
димир Путин провел 
оперативное совеща-
ние с постоянными 
членами Совета без-
опасности России. Он 
попросил приглашен-
ных вице-премьера 
Татьяну Голикову, ми-

нистра здравоохранения Ми-
хаила Мурашко и главу Роспо-
требнадзора Анну Попову доло-
жить, как сказалась на борьбе с 
COVID-19 прошедшая нерабо-
чая неделя и что предполагает-
ся сделать в ближайшее время.

Чуть ранее это обсудили 
у премьер-министра Михаи-
ла Мишустина на президиуме 
Координационного совета по 
борьбе с распространением за-
болевания. Его участники при-
знали, что одна нерабочая не-
деля позволила переломить си-
туацию. По всей территории 
страны были усилены меры 
против заболевания. «Наращи-
ваем тестирование граждан на 
инфекцию. Работают уже более 
тысячи лабораторий, — подчер-
кнул Мишустин. — Продолжа-
ется вакцинация от коронави-
руса. Всего в регионы направ-
лено почти 80 миллионов доз». 
С 16 ноября, сообщил премьер, 
бумажный сертификат о при-
вивке можно будет получить 
в многофункциональных цен-
трах. Он попросил минцифры 
до конца недели предусмотреть 

все технические возможно-
сти, чтобы люди получали та-
кую услугу без сбоев, быстро и 
удобно, а минздрав должен про-
работать с заинтересованными 
ведомствами и утвердить поря-
док ее предоставления.

Выступающие осторожно 
отмечали, что нерабочая неде-
ля помогла замедлить распро-
странение инфекции. «Если че-
тыре недели назад недельный 
темп прироста составлял почти 
18 процентов, то на прошедшей 
неделе темп прироста составил 
2,1 процента», — отметила гла-
ва Роспотребнадзора. Заметно 
снизился удельный вес Москвы 
и Московской области в общем 
количестве вновь регистрируе-
мых случаев.

В столице выявляемость 
вновь заболевших снизилась на 
15 процентов и на 4 процента 
за неделю — количество госпи-
тализаций, сообщил в подтвер-
ждение мэр города Сергей Со-
бянин. На 18 процентов мень-
ше объем пневмоний. «Все это 
говорит о том, что процесс рас-
пространения коронавирусной 
инфекции замедлился. Это не 

говорит о том, что мы должны 
успокоиться, сложить ручки и 
смотреть за ситуацией», — ска-
зал он.

В Москве наращиваются 
темпы вакцинации — за неделю 
привились около 100 тысяч че-
ловек, — работают 70 центров 
экспресс-тестирования в тор-
говых центрах, МФЦ и на тран-
спортно-пересадочных узлах. 
Сохраняются ограничения по 
проценту сотрудников на уда-
ленном режиме работы. «Эта 
неделя для нас, считаю, будет 
принципиальной. Посмотрим, 
какие в конце недели будут по-
казатели, и уже на основании 
их анализа будем принимать 
дальнейшие решения», — зая-
вил Собянин.

В министерстве здравоох-
ранения также отметили поло-
жительные сдвиги — количест-
во пациентов под наблюдением 
врачей сократилось. «Тем не ме-
нее это число достаточно высо-
кое, это 1 миллион 360 тысяч че-
ловек. В целом по стране это на 
16 тысяч меньше, чем днем ра-
нее», — сообщил Михаил Мураш-
ко. В период нерабочих дней вак-

цинацию прошли 3,7 миллиона 
человек. «Первым компонентом 
уже привито 62 миллиона чело-
век», — отметил министр. Техни-
ческих препятствий для прохо-
ждения вакцинации нет: в стра-
не работает свыше 15 тысяч про-
фильных пунктов, в том числе 
мобильные бригады. В то же вре-
мя в пяти регионах — Тульская, 
Кемеровская, Ростовская обла-
сти, Карачаево-Черкесия и Се-
верная Осетия — удельные темпы 
вакцинации наиболее низкие.

Опасность заболевания, 
вызванная циркуляцией штам-
ма «дельта», все еще требует 
повышенного числа госпитали-
заций, в первую очередь среди 
граждан, ранее не прошедших 
вакцинацию, констатировал 

Мурашко. «Несмотря на сни-
жение общего числа активных 
случаев, потребность в разво-
рачивании коек сохраняется. 
Сегодня развернуто 302 тыся-
чи коек, что на 1 процент боль-
ше, чем неделей ранее», — рас-
сказал он.

«Очевидно, что по регио-
нам ситуация неоднородная, — 
заключил Михаил Мишустин. 
— В некоторых рост заболева-
емости замедлился, в других 
дела обстоят не лучшим обра-
зом. Пожалуйста, продолжай-
те оказывать поддержку таким 
субъектам Российской Федера-
ции». 

Владимир Путин также предложил 
обсудить реализацию государствен-
ной пограничной политики.

А К Ц Е Н Т

С 16 ноября бумажный сертификат 
о прививке можно будет получить 
в многофункциональных центрах

Документ был 
подготовлен в раз-
витие положений 
Конституции 
о единой системе 
публичной власти

— Подробнее о положениях 
законопроекта о региональной 
власти читайте в статье 
Павла Крашенинникова
rg.ru/art/2204472

ЭКСПОРТ Успеет ли российский газ спасти Европу 
от замерзания и высоких цен

Локальное потепление 
Сергей Тихонов

У
твержден и уже выполняет-
ся план на ноябрь по закач-
ке российского газа в пять 

европейских подземных храни-
лищ. Об этом сообщила пресс-
служба «Газпрома». Определены 
объемы и маршруты транспорти-
ровки газа. В понедельник стало 
известно, что компания увеличи-
ла на 54% (до 88 млн кубометров в 
сутки) прокачку газа в Европу че-
рез территорию Украины.

Несмотря на это, цены на газ в 
Европе вернулись к росту и пока 
находятся на уровне около 900 
долларов за тысячу кубометров. 
Дело здесь в простой математи-
ке. Суммарных действующих 
мощностей «Газпрома» хватит 
для поставок на Запад до конца 
года около 30 млрд кубометров 
газа (не считая Турции). Недоста-
ча в подземных хранилищах газа 
(ПХГ) Европы от прошлогодне-
го уровня оценивается прибли-
зительно в 14 млрд кубометров 
(до полного заполнения не хвата-
ет 27 млрд кубометров), на долю 
«Газпрома» приходится около 
8 млрд кубометров недостачи.

Но отопительный сезон в Ев-
ропе уже начался, как и отбор 
газа из ПХГ. Большая часть рос-
сийского газа поставляется по-
требителям по ранее заключен-
ным договорам, а не в хранилища 
в Европе. Заполнение ПХГ, при-
надлежащих «Газпрому», дело 
добровольное для российской 
компании. В первую очередь она 
выполняет обязательства по по-
ставкам газа по договорам с ино-
странными компаниями и только 
потом может заняться загрузкой 
ПХГ в Европе.

Полностью используются для 
прокачки газа в Европу только 
«Северный поток» и «Турецкий 
поток». Газопровод «Ямал-Евро-
па» периодически работает в ре-
версном режиме (поставки газа не 
из России, а из Германии в Поль-
шу). Украинский маршрут даже 
после увеличения прокачки газа 
используется только на 81% от 
оговоренных в транзитном дого-
воре объемов. Если он вырастет 
до 100% (109 млн кубометров в 
день), «Газпром сможет сверх сво-
их обязательств поставить по это-
му маршруту 2,7 млрд кубоме-
тров газа в европейские ПХГ.

Как пояснил замруководите-
ля направления «Экономика от-
раслей ТЭК» ЦСР Сергей Коло-
банов, в Европе «Газпром» имеет 
доступ к активной емкости вось-
ми ПХГ в Германии, Австрии, 
Сербии, Чехии и Нидерландах. 
И если средний уровень заполне-
ния ПХГ в Европе сейчас состав-
ляет чуть более 75%, основные 
хранилища, используемые «Газ-
промом», заполнены на 10—31%, 
уточняет эксперт.

Во многом эти цифры объясня-
ют, почему цены на газ в Европе 
не упали после увеличения про-
качки через Украину и заявления 
«Газпрома». Но все же некоторое 
сдерживающее действие увеличе-
ние поставок на европейские ко-
тировки оказать должно. 

Поскольку текущие высо-
кие цены на газ в Европе во мно-
гом обусловлены недостаточным 
уровнем запасов газа в ПХГ и ожи-
данием дефицита «голубого то-
плива» в случае наступления за-
тяжных холодов, любые действия 
«Газпрома», связанные с увели-
чением экспорта газа в ЕС, поло-

жительно повлияют на котиров-
ки, считает директор по исследо-
ваниям VYGON Consulting Мария 
Белова. По ее мнению, конечной 
цели заполнить свои европейские 
хранилища на 100% у «Газпрома» 
нет (такого показателя нет ни у од-
ного ПХГ в ЕС). А довести уровень 
запасов до комфортного уровня в 
случае необходимости компания 
сможет, бронируя дополнитель-
ные мощности украинской ГТС.

С точки зрения Колобанова, 
проблема низкого уровня запол-
нения ПХГ в целом по Европе бу-
дет на протяжении всей зимы да-
вить на цены в сторону повыше-
ния. При этом вопрос скорости 
заполнения хранилищ «Газпро-
мом» будет зависеть прежде все-
го от погоды, так как отбор газа 
уже начался — за последний месяц 
суммарный запас газа в ПХГ Евро-
пы сократился на 1,5%.

Особое мнение высказал за-
мглавы Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Алексей Гривач. Он отмечает, что 
рыночные и погодные факторы не 
в полной мере объясняют уровни 
газовых цен на бирже. Особенно в 
конце сентября — начале октября, 
когда они выросли до 1950 долла-
ров за тысячу кубометров. Есть 
вероятность, что эти цены были 
спровоцированы самими евро-
пейцами, чтобы перед климати-
ческим саммитом в Глазго создать 
экономическую платформу для 
отказа от газа в среднесрочной 
перспективе в пользу ВИЭ «лю-
бой ценой», считает эксперт.   

Грузонедовозка

Пару недель назад на-
чали заканчиваться 
аккумуляторы для хо-

довых моделей для MacBook Air 
2012—2017, а также MacBook 
Pro Retina, отметили в серви-
сном центре: «И если с аккуму-
ляторами цикличная история, 
то тачскрины и матрицы вну-
шают опасения — их становит-
ся невыгодно везти, так как они 
хрупкие и объемные. И постав-
щику выгоднее вместо десятка 
тачскринов привезти сотню ди-
сплеев для айфонов. Поэтому 
готовимся к ситуации, когда к 
неходовым моделям устройств 
Apple будет сложно найти де-
тали, и выкупаем все себе на 
склад впрок».

В «М.Видео-Эльдорадо» рас-
сказали «РГ», что пандемия ока-
зывает влияние на всю цепочку 
— от комплектующих до поста-
вок, нерегулярность циклов 
производства — общемировой 
тренд, и Россия тут не исключе-
ние: «Мы хотели бы видеть бо-
лее высокий уровень поставок в 
Россию, но понимаем, что есть 
объективные факторы, влия-
ющие на эти процессы на гло-
бальном уровне».

В маркетплейсах за счет аг-
регирования предложений от 
разных поставщиков есть боль-
ше возможностей обеспечить 
достаточно высокий общий 
объем продаваемых устройств. 
Как отмечает Аркадий Марка-
рьян, руководитель направле-
ния «Смартфоны» AliExpress 
Россия, маркетплейс старает-
ся обеспечивать под высокий 
сезон товарные резервы, как 
на своих собственных складах, 
так и на складах партнеров. Од-
нако некоторые партнеры со-
общили, что товары могут быть 
поставлены в меньшем количе-
стве на рынок, чем они прогно-
зировали.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Samsung, компания 
приложила все усилия чтобы 
минимизировать вероятность 
нехватки запчастей: «Оказа-
ние качественного сервисного 
обслуживания является одним 
из приоритетов. Мы макси-
мально минимизировали воз-
можную нехватку запасных 
частей за счет прогнозирова-
ния на более длительные сроки 
и увеличения складских объе-
мов». В пресс-службе Xiaomi 
подчеркнули, что весь миро-
вой рынок смартфонов сталки-
вается с дефицитом комплек-
тующих, связанным с ограни-
чением объемов производства. 
Некоторые задержки с постав-
ками продукции на россий-
ском рынке в компании связы-
вают в первую очередь с воз-
росшим спросом со стороны 
пользователей относительно 
прошлого года.

Приобрести новый гаджет, 
ноутбук или бытовое устройст-
во в США или европейских стра-
нах сегодня ничуть не легче, от-
мечает Эльдар Муртазин. Си-
туация на российском рынке в 
данном случае является частью 
глобального кризиса с компо-
нентами. Покупатели ждут за-
казанные устройства неделями. 
Аналогичная ситуация начина-
ет складываться и в сервисных 
центрах самых разных произ-
водителей — клиентам придется 
ждать запчасти. По словам эк-
сперта, на рынке существова-
ли определенные ожидания, что 
ситуация улучшится в ноябре, 
но глобальный кризис с компо-
нентами, вероятно, затянется 
до конца 2022 года.  

— Все о гаджетах и цифровых 
технологиях читайте 
в спецпроекте Digital
rg.ru/rgdigital

— Читайте также: Как связан 
«Северный поток-2» и рост 
тарифов на газ в Украине 
rg.ru/art/2203173
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Пошлины 
обычно помогают 
только как 
краткосрочные 
меры

Принятие закона 
облегчит жизнь 
многим автовла-
дельцам, речь 
идет примерно 
о 50 млн транс-
портных средств
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Между тем

Михаил Мишустин утвердил новый порядок регистрации безработных 

граждан. Постепенно все центры занятости начнут работать на базе еди-

ной цифровой платформы «Работа в России». Первые 19 субъектов Феде-

рации перейдут на этот формат в ноябре. «Еще более 60 субъектов Рос-

сийской Федерации присоединятся к ним с января. Москва сделает это 

через год, а до этого будет действовать временный порядок регистрации 

безработных», — рассказал глава правительства. Продолжится развитие 

дистанционных сервисов для людей, которые ищут работу. «Большинство 

процессов будут автоматизированы. Переход на единую цифровую плат-

форму позволит искать работу по всей стране независимо от места жи-

тельства, и межведомственное взаимодействие избавит людей от сбора 

огромного пакета документов», — пояснил Мишустин. Для трудоустройст-

ва через центры занятости достаточно будет направить в электронном 

виде заявление и резюме со сведениями об уровне квалификации и ста-

же. При этом у людей останется возможность обращения в центры заня-

тости лично, если они считают для себя такой формат более удобным.
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БЕЗОПАСНОСТЬ США создают военную группировку у южных 
границ  России

Готовят театр 
действий
Юрий Гаврилов

В
чера в Минобороны 
России сделали очень 
жесткое заявление 
по ситуации в Чер-
ном море, которое 
США и их союзники 
и партнеры пытаются 
превратить в площад-
ку для реальных угроз 

безопасности России.
«Черноморским флотом вы-

полняется комплекс мероприя-
тий по контролю за действиями 
кораблей ВМС США в аквато-
рии Черного моря», — сообщил 
официальный представитель 
нашего военного ведомства ге-
нерал Игорь Конашенков. 

Он напомнил, что с 30 октя-
бря в акватории Черного моря 
находится эсминец с управ-
ляемым ракетным оружием 
Porter ВМС США. 3 ноября туда 
зашел американский танкер 
John Lenthall, а 4 ноября при-
был штабной корабль Mount 
Whitney. 6 ноября с целью со-
вершенствования способов 
применения стратегической 
бомбардировочной авиации 
над акваторией Черного моря 
выполнены полеты двух стра-
тегических бомбардировщиков 
В-1В ВВС США на удалении око-
ло 100 км от государственной 
границы России. 

«Корабли ВМС США прибы-
ли для участия в проводимом 
объединенным командованием 
вооруженных сил США в Евро-
пе многонациональном учении 
в Черноморском регионе», — 
уточнил генерал.

Он обратил внимание, что 
это не обычные учения, кото-
рые готовились заранее и о ко-
торых американцы заблаговре-
менно известили Москву. 

Речь о внеплановых действи-
ях сил США, которые создают 
многонациональную группи-
ровку вооруженных сил в непо-
средственной близости от рос-
сийской границы. 

 «Подобные действия явля-
ются дестабилизирующим фак-
тором в Черноморском регио-
не, одной из целей которых яв-
ляется военное освоение терри-
тории Украины, — подчеркнул 
Конашенков. — С учетом того, 
что в учении помимо американ-
ских ВМС планируется задейст-
вование тактической, патруль-
ной и стратегической авиации, 
а также контингентов воору-
женных сил Болгарии, Грузии, 
Румынии, Турции и Украины, 
налицо изучение предполагае-
мого театра военных действий 
в случае подготовки Киевом 
силового решения на юго-вос-
токе».

Известно, что сейчас эсми-
нец Porter и штабной корабль 
Mount Whitney находятся в гру-
зинском порту Батуми, а танкер 
John Lenthall — в юго-западной 
части Черного моря. «Россий-
ские вооруженные силы ведут 
непрерывное наблюдение и от-
слеживают обстановку», — за-
явил официальный представи-
тель Минобороны России.

Напомним,  что в  конце 
прошлой недели министр обо-
роны РФ Сергей Шойгу на те-
леканале «Россия-1» объяснил 
ведущему программы «Москва. 
Кремль. Путин» Павлу Зару-
бину, почему наша страна вы-

нуждена реагировать на заход 
кораблей НАТО в Черное море 
и чем такие заходы чреваты — 
с учетом того, что все контак-
ты России с НАТО сейчас свер-
нуты. 

«Естественно, мы наблюда-
ем за кораблем, сопровожда-
ем его и понимаем, что в лю-
бое время, в любой момент воз-
можны любые провокации, как 
это было не так давно с британ-
ским судном. И, конечно, мы 
не должны допускать таких ве-
щей, — уверен Шойгу. — Но если 
говорить еще точнее, то, конеч-

но, это такая, знаете, почти по-
стоянная попытка проверить, 
насколько мы готовы, насколь-
ко у нас выстроена вся система 
(обороны. — Прим. ред.) по Чер-
номорскому побережью, вооб-
ще по югу нашей страны».

Министр тогда добавил, что 
нынешние инициаторы захода 
кораблей в Черное море не оди-
ноки в таких проверках и похо-
дах. А что же Россия, как она на 
это реагирует? «Могу сказать, 
что мы тоже проводим учения 
и будем их проводить», — заявил 
Шойгу.  

ПРОЕКТ Минпромторг предложил увеличить утильсбор на импортные электромобили

Производство поставят на ток
Евгений Гайва, 
Нина Егоршева

М
инпромторг предложил 
повысить утилизацион-
ный сбор на импортные 

электрокары. В следующем году 
для новых легковушек с элек-
тродвигателем он может быть 
проиндексирован в девять раз, 
для подержанных авто старше 
трех лет — почти в четыре раза. 
Проект постановления прави-
тельства, подготовленный ми-
нистерством, размещен для об-
щественного обсуждения. 

Как пояснили в минпромтор-
ге, проект разработан в целях 
реализации Концепции по раз-
витию производства и исполь-
зования электрического авто-
мобильного транспорта в Рос-
сии на период до 2030 года. В со-
ответствии с документом, к обо-
значенному сроку планируется, 
что в стране должны выпускать 
не менее 10% электромобилей 
от общего объема производи-
мых транспортных средств. К 
2024 году необходимо выйти на 

ежегодное производство не ме-
нее 25 тыс. электромобилей.

В министерстве полагают, 
что увеличение ставок утиль-
сбора не должно вызвать от-
ветный рост цен на автомоби-
ли российского производства. 
Рост ставок будет компенсиро-
ван пропорциональным увели-
чением господдержки отрасле-
вых программ стимулирования 
спроса.

Предполагается, что измене-
ния также затронут расчет сбо-
ра на автомобили, которые вво-
зят в Россию граждане для лич-
ного пользования. В этом слу-
чае ставка утильсбора составит 
не более 4,5 тыс. руб. в отноше-
нии новых автомобилей и не бо-
лее 6,5 тыс. руб. в отношении 
подержанных иномарок.

Сейчас базовая ставка для 
расчета размера утильсбора 
составляет 20 тыс. рублей для 
транспортных средств катего-
рии М1 (автомобили, имеющие 
не более 8 мест для сидения) и 
для машин с электродвигате-
лем. Для всех остальных машин, 

в том числе самоходных и при-
цепов к ним, она равна 150 тыс. 
рублей.

Решение о внесении проек-
та в правительство будет при-
ниматься после обсуждения со 
всеми заинтересованными сто-
ронами, отмечают в минпро-
мторге. Концепция предусма-
тривает и иные меры. Сейчас 
находятся на согласовании дру-
гие документы, предусматрива-
ющие льготы для стимулирова-
ния производства электромо-
билей внутри страны.

В частности, субсидируются 
кредиты физлицам на приобре-
тение электромобилей. Кредит-

ным организациям будут воз-
мещаться выпадающие доходы 
по кредитам, выданным в 2015—
2017 годах и в 2018—2023 годах. 
Также из федерального бюдже-
та будут возмещаться потери 
в доходах российским лизин-
говым организациям при пре-
доставлении скидок по упла-
те авансового платежа по дого-
ворам лизинга колесных тран-
спортных средств, заключен-
ным в 2018—2023 годах. 

На пилотных территори-
ях планируется внедрить ком-
плексные городские програм-
мы, которые поспособствуют 
как спросу на электромобили, 

так и развитию зарядной ин-
фраструктуры. Такие програм-
мы могут включать в себя уста-
новление льготной ставки тран-
спортного налога и льготной 
платы за парковку. Предполага-
ется также запустить экспери-
мент по бесплатному проезду 
электромобилей по платным 
участкам федеральных автодо-
рог, отметили в минпромторге.

Повышение утилизацион-
ного сбора сдержит ввоз элек-
тромобилей в Россию, говорит 
заведующий московским отде-
лом Института проблем тран-
спорта РАН Владимир Цыганов. 
Но развивать собственное про-
изводство будет непросто. Па-
раллельно придется создавать 
инфраструктуру. Для зарядки 
электромобилей при сущест-
вующих технологиях требуется 
значительно больше времени, 
чем для заправки автомобилей 
топливом. Придется строить ог-
ромные станции для электромо-
билей. Где для этого найти место 
в мегаполисах, пока непонятно, 
считает эксперт.  

А К Ц Е Н Т

К 2030 году в стране должны выпускать 
не менее 10 процентов электромобилей 
от общего объема производимых 
 транс портных средств

ПОДДЕРЖКА Доходы 
инвалидов из интернатов 
посчитают по-новому

Работа не в счет

Елена Манукиян

Зарплату людей с инвалидностью, которые живут в 
интернатах, не будут учитывать при расчете дохода 
при получении ими соцуслуг. Постановление прави-
тельства об этом вступает в силу 10 ноября.

В документе уточняется, что такое право получи-
ли инвалиды, которые соответствуют одновременно 
двум критериям: и живут, и работают в организациях 
социального обслуживания. По состоянию на 1 янва-
ря 2021 года в таких организациях проживали почти 
224 тысячи граждан с инвалидностью, из них более 
51 тысячи человек могут работать по заключению 
врача, уточнили в минтруде.

«Конечно, не у 
всех граждан, про-
живающих в интер-
натах, есть зарабо-
ток, но часть таких 
людей трудятся и 
отдают 75% зарабо-
танных средств на 
оплату соцуслуг», 
— говорит предсе-
датель Всероссий-
ского общества ин-
валидов Михаил 
Терентьев. Он поя-
снил, чтобы полу-
чать социальные 
услуги в таком уч-
реждении, инвалид 
должен заплатить 
три четверти свое-
го общего дохода: 
в нем, например, учитываются пенсии, пособия, до-
ходы от реализации имущества, страховые выплаты, 
проценты по вкладам. Трудно ожидать, что человек  
продолжит работать только для того, чтобы оплачи-
вать социальные услуги того же объема и того же ка-
чества, которые он может получать без работы и зар-
платы. 

«Изменение нормативного регулирования в этой 
части позитивно скажется на мотивации инвали-
дов к трудовой деятельности», — отмечает Терентьев. 
По его словам, люди смогут получать заработанные 
своим трудом денежные средства в полном объеме, 
оставляя их себе на личные расходы.

Между тем, сегодня инвалиды, проживающие в до-
мах-интернатах, трудоустраиваются в соответствии с 
индивидуальной программой реабилитации и абили-
тации (ИПРА), как правило, на базе трудовых мастер-
ских организаций социального обслуживания. При 
этом в ИПРА указывается, какие у них есть трудности 
при выполнении трудовых функций, в том числе с ри-
ском для жизни самого инвалида или окружающих. 
Наряду с этим в социальных организациях проводит-
ся комплекс мероприятий по профессиональному об-
учению и трудоустройству инвалидов с выбором ре-
жима труда и учетом состояния их здоровья.  

ПРАВО В странах ЕАЭС 
наладят обмен данными 
о водительских 
документах

С правами? 
Проезжай!

Владимир Баршев

В странах ЕАЭС планируется наладить обмен инфор-
мацией о выданных водительских удостоверениях, 
свидетельствах об окончании автошкол, а также о тех, 
кто лишен права управления. Проект доклада о целе-
сообразности такого поручения и проект поручения 
Высшего Евразийского экономического совета подго-
товлен минэкономразвития. 

Помимо обмена информацией о выданных правах 
также планируется установить основные базовые тре-
бования к программам обучения водителей в странах, 
входящих в ЕАЭС. То есть предполагается, что гото-
вить водителей должны везде одинаково. 

В проекте самого доклада можно увидеть, как отли-
чается подготовка 
водителей в тех или 
иных странах. Так, 
например, в Арме-
нии и Казахстане 
допускается само-
подготовка для ка-
тегории «В». В Рос-
сии от такой воль-
ности отказались 
еще в 2013 году. 

Зачем потребо-
вались гармони-
зация подготовки 
водителей и обмен 
информацией о выданных удостоверениях? Все это на-
правлено на то, чтобы граждане этих стран могли ра-
ботать водителями в любом из государств ЕАЭС.  На-
помним, что согласно российскому законодательству 
по национальным удостоверениям в России могут ра-
ботать водителями граждане Киргизской Республики 
и государств, в которых законодательство закрепляет 
русский язык в качестве основного. Но одного разре-
шения на такую работу недостаточно. Ведь проблема 
заключается в том, что, например, у нас невозможно 
проверить: выдавались ли тому или иному гражданину 
права? Не лишен ли он их?  Объединить базы водитель-
ских удостоверений таксистов всех стран Евразийско-
го экономического союза предложили участники Меж-
дународного евразийского форума такси (МЭФТ) в 
ходе заседания еще в ноябре прошлого года. 

— В Москве сейчас 40% водителей такси — иностран-
ные граждане, ездят со своими правами. Но их нельзя 
проверить. Между тем за некоторую сумму можно ку-
пить поддельное водительское удостоверение, — поя-
снил «РГ» руководитель Центра компетенций МЕФТ 
Станислав Швагерус. — А проверить подлинность прав, 
выданных в Киргизии, сейчас невозможно. Кроме того, 
минэкономразвития предлагает не только обменивать-
ся данными о правах, но и сделать едиными требования 
к подготовке водителей. Сейчас приезжает мигрант в 
Москву, садится за руль, и он таксист уже, людей возит. 
А чему учили его на родине и насколько это соответст-
вует российским реалиям — неизвестно.  

АРМИЯ 
На атомный 
крейсер 
поставят 
новые ракеты

ПОДЛОДКА 
НАБИРАЕТ 
СИЛУ
Юрий Гаврилов

Подготовка армии и флота к но-
вому учебному году и развитие 
военной инфраструктуры, а 
также санитарно-эпидемиоло-
гическая обстановка в Воору-
женных силах стали главными 
темами разговора на селектор-
ном совещании, которое вче-
ра провел министр обороны 
Сергей Шойгу.

По его словам, пандемия ко-
ронавируса не повлияла на ин-
тенсивность боевой подготовки 
войск. Она была и остается вы-
сокой. «За высокие показатели 
боевой учебы, соблюдение пра-
вопорядка и воинской дисци-
плины, надлежащее состояние 
вооружения и военной техники 
около 400 подразделений пред-
ставлены к присвоению почет-
ного наименования «ударное», 
— сообщил министр. 

Он также кратко подвел 
итоги серии совещаний, кото-
рые президент России провел 
в Сочи с командованием Воо-
руженных сил и руководителя-
ми оборонно-промышленного 
комплекса страны. «Верховный 
главнокомандующий в целом 
одобрил представленные ми-
нистерством обороны и руко-
водителями предприятий ОПК 
предложения по повышению 
боевых возможностей армии и 
флота, уровня их оснащенности 
современным вооружением», — 
отметил глава военного ведом-
ства. Он добавил, что по всем 
рассмотренным вопросам даны 
необходимые поручения. 

Отдельно министр сказал 
о работе, которую сейчас про-
водят на Дальневосточном за-
воде «Звезда» по усовершенст-
вованию атомного подводного 
крейсера «Иркутск». По словам 
Шойгу, модернизация позволит 
продлить срок его эксплуата-
ции минимум на 10 лет и рас-
ширит боевые возможности 
Тихоокеанского флота. Этот ко-
рабль планируют оснастить но-
вейшим ракетным, торпедным 
и радиотехническим вооруже-
нием, а также современными 
средствами связи. 

К проблеме коронавируса 
Шойгу вернулся в связи с про-
водимой в войсках ревакцина-
цией. «Меры, принятые в пери-
од нерабочих дней, позволили 
не допустить увеличения забо-
леваемости, — констатировал 
министр. — Этому способство-
вала активная ревакцинация 
личного состава. В настоящее 
время ее прошли около 300 ты-
сяч военнослужащих. До кон-
ца года планируется повторно 
привить еще около 253 тысяч». 

Отдельно на совещании го-
ворили о совершенствовании 
транспортной инфраструкту-
ры. «Работаем над проектом с 
2019 года совместно с мини-
стерством транспорта, — рас-
сказал Шойгу. — За это время от-
ремонтировано почти 210 ки-
лометров дорог, связывающих 
военные объекты с автотрасса-
ми общего пользования». Ис-
правность таких дорог довели 
до предусмотренных 49 про-
центов от их общей протяжен-
ности в 2,5 тысячи километров. 

«18 ноября в широкий про-
кат выходит художественный 
фильм «Небо», который снят 
при поддержке министерства 
обороны, — напомнил на сове-
щании Шойгу. — Кинопроект по-
вествует о подвиге Героя Рос-
сии подполковника Олега Пеш-
кова, погибшего при выполне-
нии боевой задачи в Сирийской 
Арабской Республике». 

Министр поручил включить 
эту ленту в перечень фильмов, 
обязательных для просмотра в 
Вооруженных силах, поскольку 
уверен: она будет способство-
вать патриотическому воспи-
танию военнослужащих.  

Модернизация 
атомной подлодки 
«Иркутск», по сло-
вам Сергея Шойгу, 
позволит 
продлить срок ее 
эксплуатации 
минимум на 10 лет 
и расширит бое-
вые возможности 
Тихоокеанского 
флота

В интернатах 
постоянно 
живут больше 
224 тысяч инвали-
дов, примерно 
четверти из них 
состояние здоро-
вья позволяет 
работать

Сейчас в Черном море находятся два боевых корабля и танкер ВМС США.

— Читайте также: «РГ» помогла аннулировать кредиты 
инвалида, оформленные мошенниками
rg.ru/art/2193914

Минэконом-
развития предла-
гает также сде-
лать едиными тре-
бования к подго-
товке водителей

А К Ц Е Н Т

«Налицо изучение предполагаемого 
 театра военных действий в случае 
 подготовки Киевом силового решения 
на юго-востоке»

Все передвижения американских кораблей в Черном море наши военные 
отслеживают с крейсера «Москва» и фрегата «Адмирал Эссен». 
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

Виктор Мураховский, главный редактор журнала «Арсенал 
Отечества»:

— Столь жесткая реакция наших военных на заход в Черное море боевых 

кораблей США и подготовку там военно-морских учений вполне объясни-

ма. Прежде всего потому, что это внеплановое мероприятие, чего раньше 

не случалось с подобными маневрами. Также обращает на себя внимание 

привлечение к ним ненатовских стран — Украины и Грузии. Третье — это 

использование стратегической авиации в качестве элемента освоения те-

атра военных действий на юго-западном стратегическом направлении. 

Известно, что штабной корабль Mount Whitney, который входит в состав 

6-го флота США, способен координировать и управлять действиями в так 

называемых многосферных операциях. Речь о действиях на море, суше, в 

воздухе и под водой, использовании космических средств, кибер- и инфор-

мационных операциях и т.д. Тут явно прослеживается намерение освоить 

и изучить возможность проведения в Черноморском регионе многосфер-

ных операций, причем наступательного характера. Об этом свидетельству-

ет использование ударных самолетов стратегической авиации США. 

Создание такой группировки наверняка увязывается с ситуацией на юго-

востоке Украины. 

Ответные действия наших военных полностью соответствуют плану 

обороны страны. Группировка войск на этом стратегическом направле-

нии у Южного военного округа и Черноморского флота вполне достаточ-

ная, чтобы пресечь любые провокации и даже агрессию. Они наверняка 

отслеживают в режиме онлайн все действия войск и сил НАТО, включая 

тех, кто переброшен в Черноморский регион с территории США и За-

падной Европы. Это не только боевые корабли, но и высокомобильная 

боевая авиация, в том числе стратегическая.

Игорь Коротченко, главный редактор журнала «Националь-
ная оборона»:

— Фактически речь идет о создании многонациональной военно-морской 

группировки НАТО в Черном море. Она может сыграть роль поддержки 

при возможном вторжении Украины в Донбасс. В этом главная угроза. 

Причем там присутствуют не только эсминец с ударным комплексом 

управляемого оружия, но и командный корабль, который готов взять на 

себя функции управления группировкой. Плюс танкер, который готов 

поддерживать операционную готовность кораблей НАТО, дозаправлять 

их топливом. Поэтому и столь жесткая реакция Минобороны России.

Нельзя забывать, что в Черноморском регионе отработали и стратегиче-

ские бомбардировщики США В-1В как носители ядерного оружия. Поэто-

му ситуация накаляется. Заявление нашего минобороны — это, собствен-

но, предупреждение. Что мы не будем пассивно наблюдать за развитием 

ситуации и при необходимости готовы оперативно реагировать на нее.

Впрочем, реакция, думаю, будет спокойной, учитывая, что вся акватория 

Черного моря просматривается нашей радиотехнической разведкой. Плюс 

у нас есть береговые противокорабельные ракетные комплексы «Бал» и 

«Бастион». Любая цель в акватории Черного моря может быть поражена 

при необходимости. То есть имеется возможность нейтрализовать все 

силы, которые США подтягивают в регион для проведения этой операции.



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 ноября 2021
среда № 254 ( 8605 )

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

РЕЗОНАНС Решение 
нидерландского суда: 
Россия не заплатит 
50 миллиардов долларов 
бывшим акционерам 
ЮКОСа

В деле могут 
появиться 
новые 
фигуранты

Валерий Львов

Постановление Верховного суда Нидерландов, кото-
рый отменил выплаты Россией бывшим акционерам 
нефтяной компании ЮКОС более 50 миллиардов дол-
ларов, вызвало положительный резонанс  и в нашей 
стране, и за рубежом. Генпрокуратура России заявила, 
что «приветствует решение Верховного суда Нидер-
ландов, подтверждающее принципы верховенства пра-
ва и независимости правосудия. Бывшие российские 
функционеры, которые незаконным образом завладе-
ли ЮКОСом и затем вывели деньги из России для их от-
мывания и ухода от налогов через сеть подставных оф-
шорных компаний-пустышек, совершили «процессу-
альное мошенничество» при рассмотрении исков при-
надлежащих им компаний в международном арбитра-
же при Постоянной палате Третейского суда в Гааге». 

Кого может коснуться это решение Верховного суда 
Нидерландов?

Основа исковых требований по ЮКОСу строится 
на том, что в 2003 году нефтяной компании были дона-
числены налоги более чем на 700 миллиардов рублей. 
Такой маневр привел к банкротству компании, кото-
рое ее владельцы назвали экспроприацией, а также к 
возбуждению уголовных дел против ее акционеров, ос-
новным из которых являлся на тот момент Михаил Хо-
дорковский.

В рамках расследования Генпрокуратурой было 
арестовано имущество ЮКОСа и его владельцев. Ре-
ституция коснулась почти всех без исключения.

В 2005 году акционеры подали иски против России 
в международный Арбитражный суд в Гааге, основы-
ваясь на том, что наша страна якобы нарушила требо-
вания Договора к Энергетической хартии. Российские 
власти с иском не согласились, поскольку Россия не 
ратифицировала ДЭХ, хотя и подписала его. 

В августе 2009 Россия официально отказалась от ра-
тификации документа. Тем не менее международный 
арбитраж с этими доводами не согласился и присудил 
астрономическую компенсацию экс-акционерам.

Исполняя решение, взыскатели накладывали аре-
сты на любую собственность России за рубежом. В 
частности, атаке тогда подверглись счета Роскосмо-
са, ИА «Россия сегодня» и других российских орга-
низаций. Впрочем, эти аресты зачастую отменялись 
национальными судами государств, где находилась 
российская собственность.

В 2015 году Рос-
сия подала апел-
ляцию на решение 
международного 
суда и в 2016 году 
выиграла дело. Од-
нако экс-акционе-
ры подали свою жа-
лобу, и процесс по-
шел по новому кру-
гу, результатом чего 
стало решение 2020 
года, которым Рос-
сию снова обязали 
выплатить компен-
сацию в 50 милли-
ардов долларов.

В минувшую 
пятницу решение 
по резонансному 
спору принял Вер-
ховный суд Нидерландов, который  постановил вер-
нуть дело в Апелляционный суд Амстердама. 

Как сказано в Telegram-канале Генпрокуратуры, 
«Российская Федерация ожидает, что Апелляционный 
суд Амстердама истолкует остающиеся спорные во-
просы в соответствии с международным правом … и 
примет исчерпывающие меры для защиты прав и за-
конных интересов российских налогоплательщиков в 
рамках производства, которое в этой инстанции ори-
ентировочно продлится до 2023 года».

Такой поворот событий позволяет России подвер-
гнуть ревизии уголовные дела против самих экс-ак-
ционеров и связанных с ними лиц, чтобы подкрепить 
свои доводы при новом рассмотрении дела. 

Фигурантами новых расследований могут стать 
Алексей Голубович и его бывшая супруга Ольга Ми-
римская. Господин Голубович ранее являлся директо-
ром ЮКОСа по стратегическому развитию, стоял у 
истоков группы «Менатеп» и имел почти 5% акций не-
фтяной компании.

На момент начала уголовного преследования ЮКО-
Са некоторыми экспертами доля Голубовича оценива-
лась предположительно в более чем 1,5 миллиарда дол-
ларов. Сам Голубович оказался в итальянской тюрьме 
— российская Генпрокуратура объявила его в междуна-
родный розыск по обвинению в хищениях.

Не потому ли Ольга Миримская  в одночасье ста-
ла одной из самых богатых женщин России, что за это 
время все его активы были переоформлены на нее? 

СМИ писали, что Миримская получила значитель-
ные по стоимости объекты недвижимости, иностран-
ные компании, банк БКФ и компанию «Русский Про-
дукт», которые были активами «Менатепа», то есть 
принадлежали Ходорковскому и его партнерам. Сто-
имость имущества, полученного женщиной, оценива-
лась в несколько сотен миллионов долларов.

Впрочем, Голубович и Миримская выступили сви-
детелями обвинения по делу ЮКОСа. Тогда семейная 
пара открестилась от денег нефтяной компании.

Однако в апреле 2021 года свидетель, допрошенный 
следователями ГСУ СК России, показал, что Мирим-
ская в период 2006—2007 гг. якобы активно взаимодей-
ствовала с Ходорковским и Невзлиным «в целях со-
крытия и легализации имущества, полученного у ОАО 
«НК «ЮКОС», и ее предполагемый доход мог соста-
вить сумму в размере 135 миллионов долларов США». 
Вместе с этим нет доказательств того, что Миримская 
О.М.  декларировала в ФНС России все свои счета, рав-
но как и  предполагаемый доход в сумме 135 миллио-
нов  долларов США.

Напрашивается вопрос: не помогла ли проданная 
доля Голубовича  экс-акционерам ЮКОСа консолиди-
ровать акции для подачи иска на 50 миллиардов про-
тив России?

По этой причине, учитывая решение Верховного 
суда Нидерландов, возникли риски утраты активов 
госпожи Миримской в случае их происхождения от 
ЮКОСа.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

МЧС составило 
карту 
неокрепшего 
льда

ОПАСНОСТЬ 
ПОД НОГАМИ
Тимофей Борисов

С наступлением холодов на ре-
ках и озерах многих регионов 
страны уже образовался пер-
вый лед. В ведомстве состави-
ли специальную карту ледовой 
опасности. На ней схематично 
представлены места образова-
ния таких опаснейших природ-
ных ледовых явлений, как шуга, 
забереги, сало, лед с полынья-
ми, ледостав. 

Красным цветом на карте за-
крашен практически весь север 
России от Мурманска до Ана-
дыря. Исключения составляют 
европейская часть России и до 
Екатеринбурга, Сахалин и При-
морский край. 

В остальных регионах уже 
есть случаи провалов людей 
под лед. Например, в Мурман-
ской области под лед ушли два 
человека на снегоходе. Спаса-
телям удалось вытащить их и 
передать медикам. Были такие 
случаи и в Тюменской области.

На селекторном совещании 
после доклада о рисках МЧС 
России распространило преду-
преждение, что до наступления 
устойчивой минусовой темпе-
ратуры лед еще непрочен. На-
пример, толщина льда на озерах 
и реках в Якутске уже состав-
ляет около 10—15 см, но, несмо-
тря на это, находиться на льду в 
данное время опасно, так как он 
промерзает неравномерно.

«Повышение уровня воды на 
27—49 см, связанное с установле-
нием ледяного покрова, наблю-
далось в Республике Коми. На 
реках Мурманской, Архангель-

ской областей, на водных объек-
тах бассейна Оби, Лены и Амура 
продолжается развитие ледовых 
явлений и установление ледяно-
го покрова. Прогнозируется по-
явление плавучего льда на Ени-
сее у города Кызыл. Первичные 
ледовые явления наблюдались 
на реках Алтайского края, Том-
ской, Кемеровской, Тюменской 
областей и юга Красноярского 
края», — сообщили ученые ВНИИ 
ГО ЧС на селекторном совеща-
нии в Национальном антикризи-
сном центре МЧС.

К сожалению, зачастую 
люди полностью игнорируют 
предупреждения спасателей, 
и их непонятное легкомыслие 
приводит к трагедиям. А арсе-
нал запретительных мер у МЧС 
тут довольно ограничен.

Сейчас спасатели активно 
проводят профилактические 
рейды на водоемах. Особое вни-
мание уделяется рыбакам и де-
тям. При этом, как отмечают в 
МЧС, даже во время проведе-
ния рейдов некоторые гражда-
не  все равно игнорируют пре-
дупреждения и выходят на лед.

«МЧС России напоминает, 
что прочным считается прозрач-
ный лед с синеватым или зелено-
ватым оттенком. Нельзя прове-
рять его прочность ударом ноги. 
При потрескивании льда и обра-
зовании в нем трещин необходи-
мо немедленно вернуться по сво-
ему следу к берегу скользящими 
шагами, не отрывая ног и расста-
вив их на ширину плеч», — посо-
ветовали в ведомстве.  

РЕТЕЙЛ Российские потребители больше не хотят сами 
покупать еду в магазинах 

Курьеры пошли в гору  
Татьяна Карабут

У
же сейчас в гипер-
маркетах больше ку-
рьеров служб доста-
вок продуктов, чем 
самих «живых» поку-
пателей. Россияне за 
время пандемии при-
выкли получать про-
дукты в течение 30—

40 минут, не выходя из дома. Пер-
спектива недалекого будущего — 
продуктомат в каждом подъезде.  

По итогам 2021 года онлайн-
продажи продуктов могут до-
стичь 380 млрд рублей, в срав-
нении с прошлым годом увели-
чившись примерно в 2,5 раза (со 
155 млрд рублей). По отноше-
нию к третьему кварталу прош-
лого года рост в третьем квар-
тале этого года уже почти трех-
кратный: 90 млрд рублей против 
35 млрд рублей, подсчитали в 
агентстве Infoline.  

 Доля онлайн-продаж про-
дуктов питания (не считая ре-
сторанов) в розничном торго-
вом обороте на данный момент 
составляет около 5%. И эта доля 
неуклонно растет начиная с тре-
тьего квартала прошлого года. 
При этом в третьем квартале 
2021 года не наблюдалось спа-
да продаж, как это было в прош-
лом году (35 млд рублей выруч-
ки против 45 млрд рублей во вто-
ром квартале 2020 года), обра-
щает внимание генеральный ди-
ректор INFOLine Иван Федяков. 
В прошлом году летом снима-
ли антиковидные ограничения, 
люди в это время разъезжаются 
по дачам и отпускам. Но в этом 
году, несмотря на отсутствие 
жестких ограничений, рост про-
должился, и с 80 млрд рублей во 
втором квартале объем продаж 
увеличился до 90 млрд рублей. 

Участники рынка выходили в 
новые регионы и запускали но-
вые сервисы, и это стало основ-
ным драйвером роста. В частно-
сти, сейчас активно развивается 
сервис экспресс-услуг, поясняет 
Федяков. А на итогах четверто-
го квартала скажутся введенные 
антиковидные ограничения, то 
есть рост опять же продолжится. 

Если раньше покупки про-
дуктов в интернете скорее были 
антикризисной мерой, сейчас 
многие россияне к этому уже 
привыкли. При этом если снача-
ла покупатели заказывали про-
дукты впрок на неделю, а ско-
ропортящиеся товары докупали 
по пути с работы домой, с сере-
дины прошлого года поведение 
покупателей начинает менять-
ся. Россияне стали привыкать к 
быстрым доставкам продуктов 
повседневного спроса: литра 
молока, десятка яиц или бухан-
ки хлеба. Некоторые люди поль-
зуются такими сервисами по не-

сколько раз в день. Это удобно и 
выгодно. Делая покупки на неде-
лю вперед, есть риск выбросить 
10—20% продуктов, у которых 
истек срок годности. Этого не 
происходит, если заказывать не-
большими порциями. 

При этом пока компании, 
специализирующиеся на эк-
спресс-доставках, чтобы за-
воевать рынок, предоставля-
ют очень лояльные условия для 
покупателей. Поначалу можно 
было купить, например, один 
глазированный сырок с бесплат-
ной доставкой. «Это избалова-
ло потребителей: они отучились 
ходить в магазины», — считает 
Федяков. Такие лояльные усло-
вия очень нехарактерны для дру-
гих стран мира. Ни в Нью-Йорке, 
ни в Париже, ни в Лондоне по-
добных сервисов нет. Они толь-
ко начинают там появляться от-
части за счет открытия предста-
вительств российских компа-
ний, говорит Федяков. 

В следующем году рост он-
лайн-продаж продуктов питания 
продолжится, но уже не будет та-
ким стремительным, считает эк-
сперт. Часть аудитории продол-
жит наращивать свои покупки 
через интернет, но часть оста-
нется в привычных каналах про-
дажи и никогда не будет поку-
пать продукты через интернет, 
считает Федяков. По его прогно-
зам, с нынешних 5% в рознич-
ном товарообороте к 2025 году 
продукты могут занять около 
20%. Пока еще есть регионы, где 
можно расширить присутствие, 
будут появляться новые серви-
сы. Есть также пока ограниче-
ния законодательного характе-
ра, которые тормозят развитие 
онлайн-рынка. Одним из таких 
ключевых ограничений явля-
ется запрет на онлайн-продажи 
алкоголя: федеральные ведом-
ства уже несколько лет не мо-
гут прийти к единому мнению и 
разрешить продажу алкоголя че-
рез интернет. Как только это ог-
раничение будет снято, это даст 
очередной толчок для развития 
рынка уже с точки зрения увели-
чения среднего чека. 

Председатель Совета по раз-
витию электронной торговли 
Торгово-промышленной пала-
ты Алексей Федоров обращает 
внимание на то, что уже сейчас 
продажи еды в штуках на мар-
кетплейсах, которые не специ-
ализируются на торговле имен-
но продуктов, превышают про-
дажи непродуктовых товаров: 
батонов люди покупают на том 
же Ozon больше, чем компьюте-
ров. По мнению эксперта, следу-
ющим этапом развития онлайн-
продажи еды станет установка 
продуктоматов в жилых домах — 
они могут появиться почти в ка-
ждом подъезде, считает он.  

А К Ц Е Н Т

Пока что условия онлайн-покупок продуктов очень лояльные: 
сервисам нужно привлечь клиентов

СЛЕДСТВИЕ Мошенник 
обещал закрыть уголовное 
дело за десять миллионов 
рублей

Деловое 
предложение

Наталья Козлова

Столичное подразделение 
Следственного комитета Рос-
сийской Федерации вчера по-
просило граждан, которые зна-
ют Дмитрия Авдеева, обещав-
шего за деньги решить вопрос 
с закрытием уголовного дела, 
позвонить следователям.

Гражданин Авдеев оказался 
фигурантом уголовного дела о 
мошенничестве в особо круп-
ном размере. Вчера ему предъ-
явили обвинение и по ходатай-
ству следствия суд отправил его 
под стражу.

Вот версия следствия, о ко-
торой рассказала старший по-
мощник руководителя ГСУ 
СК России по Москве Юлия 
Иванова.

— С марта по октябрь этого 
года Дмитрий Авдеев, предста-
вившись высокопоставленным 
сотрудником правоохранитель-
ных органов, склонял мужчину 
к передаче ему 45 миллионов  
рублей, — заявила представи-
тель столичного СК. 

Имя и фамилию того, кому 
липовый правоохранитель об-
ещал свободу от уголовного 
преследования, в ведомстве 
Александра Бастрыкина назы-
вать отказываются. 

Известно лишь то, что обви-
няемый обещал через «близ-
ких ему» высокопоставлен-
ных чиновников в погонах по-
способствовать прекращению 
уголовного дела, расследуемо-
го против этого гражданина.  
По словам представителя сто-
личного СК,  Авдеев прекрасно 

понимал, что никаких высоких 
связей у него нет, равно как и 
возможностей что-то прекра-
тить. 

Следственную тайну в ве-
домстве не открыли и не сказа-
ли, сам ли пришел  к ним тот, у 
кого вымогали деньги. Или он 
не знал, что за Авдеевым идет 
охота. Но факт остается фак-
том — не являющийся сотруд-
ником органов Авдеев был за-
держан. Причем его поймали с 
поличным при получении оче-
редной части суммы — 1,3 мил-
лиона рублей. 

Задерживали Дмитрия Ав-
деева сотрудники УФСБ по  Мо-
скве и Московской области вме-
сте со столичным уголовным 
розыском. 

В Следственном комитете 
уточнили: всего этот гражданин 
успел выманить  больше 10 мил-
лионов рублей. 

Сейчас следователи начали 
проверять Авдеева на его при-
частность к другим похожим 
преступлениям. Есть подозре-
ние, что на самом деле у Авдеева 
жертв было немало. 

Поэтому СК по Москве вы-
ступил со следующим заяв-
лением.

«Если вы располагаете ин-
формацией о совершении фигу-
рантом уголовного дела анало-
гичных преступлений, просим 
вас сообщить ее сотрудникам 
следственного управления по 
Центральному административ-
ному округу ГСУ СК России по 
г. Москве по адресу: улица Льва 
Толстого, д. 8, стр. 1 или по теле-
фону: 8 (499) 245-37-30».  

АВТОМОБИЛИ Каждая пятая машина продается 
со скрученным пробегом 

Тайные километры
Владимир Баршев

В 
истории каждого пято-
го автомобиля в продаже 
встречается информация 

о скрученном пробеге. Причем 
чем старше машина, тем боль-
ше вероятность того, что пробег 
у нее будет уменьшен. Чаще все-
го пробег скручивают у машин 
старше 10 лет. А также на авто-
мобилях с американского рын-
ка. Аналитики портала Авто.ру 
изучили базу объявлений о про-
даже легковых автомобилей и 
с помощью данных из отчетов 
«ПроАвто» выяснили, какие из 
них чаще всего продаются со 
скрученным пробегом. 

Чаще всего — в 60% случаев 
— подделывают показатели про-
бега у автомобилей возрастом 
от 10 лет. У таких машин скру-
чивают пробег достаточно силь-

но — в среднем на 60 тысяч кило-
метров и больше. Среди машин, 
возраст которых до 6 лет, экзем-
пляров с «нечестным» пробе-
гом почти в 4 раза меньше. При 
этом и изменения показателей 
ниже — в среднем 30—40 тысяч 
километров. 

Внимательнее всего нужно 
быть покупателям американ-
ских марок Chrysler и Dodge: 
их пробеги уменьшают почти 
в 40% случаев. В полтора раза 
реже так поступают с Land 
Rover, Infiniti и Jaguar, а также 
с самыми распространенными 
в России автомобилями Lada. 
Почти не скручивают пробег у 
марки Datsun — всего 9%. Сре-
ди представителей китайских 
автомобилей чаще всего умень-
шают пробег у Chery — в 16% 
случаев и чуть реже у Geely — 
11%. 

Среди самых популярных 
марок в России антирекордом 
отмечаются Hyundai (15,4%), 
S k o d a ( 1 5 , 2 % )  и  R e n a u l t 
(14,0%). Наиболее хорошей 
историей пробегов отличается 
УАЗ — 11,9%. 

Каждая третья Nissan Teana 
в продаже — с неродным пробе-
гом: это самый высокий пока-
затель среди отдельных моде-
лей-иномарок. Для сравнения, 
среди ее японских конкурентов 
— Mazda 6 и Toyota Camry — та-
кие случаи встречаются замет-
но реже: 21,2 и 17,3% машин со-
ответственно.

Из кроссоверов и внедорож-
ников чаще всего скручивают 
пробег у BMW X5 и Volkswagen 
Touareg — у каждой пятой моде-
ли немецкого автопрома. Самая 
«безопасная» модель в этой ка-
тегории — Mazda CX-5 — показа-
тели меняют в 8% случаев. 

В  премиальном сегмен-
те чаще можно столкнуть-
ся со скрученным пробегом у 
Mercedes-Benz S-класса и BMW 
5 серии (по 28%). Эти модели 
часто используются в качестве 
рабочего транспорта, поэтому 
родной пробег на них большой. 
Для сравнения, у BMW 7 серии 
подложный пробег встречает-
ся в 7,3% случаев, у Mercedes-
Benz E-класса — в 8,3%. 

У автомобилей Lada пробе-
ги скручивают в среднем в чет-
верти случаев. Но на актуаль-
ных моделях этот показатель 
в 3,5 раза ниже. Самые низкие 
показатели у Xray (3,4%) и Vesta 
(4,5%). На снятых с производ-
ства машинах количество ва-
риантов со скрученным пробе-
гом превышает 30%. Чаще все-
го (44% машин) километраж 
уменьшают на моделях семей-
ства «Самара» первого поколе-
ния — 2108, 2109 и 21099.  

В северных регио-
нах России уже 
зафиксированы 
первые случаи 
провалов людей 
под лед

При выборе подержанной машины, как бы хорошо она ни выглядела, 
покупателя может ожидать сюрприз в виде скрученного пробега.

Взыскатели 
накладывали 
аресты на любую 
собственность 
России за рубе-
жом. Они зачастую 
отменялись 
национальными 
судами

Раньше мы заказывали в интернете продуктов сразу на неделю, а теперь нам лень выйти на улицу даже за хлебом.
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Между тем

За прошедшие длинные выход-

ные и праздники количество по-

жаров в домах ожидаемо выро-

сло на 19 процентов.

 По данным директора департа-

мента надзорной деятельности и 

профилактической работы МЧС 

России Рината Еникеева, на причи-

ны пожаров влияют низкие темпе-

ратуры, ветхость жилья, алкоголь и 

оставление детей без присмотра. 

Пик гибели людей при пожарах 

приходится на праздничные и вы-

ходные дни, потому что эти факто-

ры усиливают друг друга.

«В осенне-зимний период коли-

чество пожаров в зданиях и соо-

ружениях вырастает в два раза, 

количество погибших на этих по-

жарах людей — в 2,5 раза по срав-

нению с летне-весенним перио-

дом», — сказал Еникеев.

72 процента всех пожаров проис-

ходит именно в жилье. За про-

шедшие выходные большинство 

людей погибли в ветхих домах и 

бараках — 92 процента от всех по-

гибших. 
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ПРОЕКТ Над слиянием 
Оки и Волги открывают 
новую академию

«Маяк» 
имени Сахарова

Александр Емельяненков

Что в науке определяет успех — соревнование или со-
трудничество? И где баланс между пользой и рисками 
в прикладных исследованиях для военных целей? Са-
мые острые вопросы и ярких спикеров собрал сегодня 
в Нижнем Новгороде международный форум-диалог 
«Наука за мир и развитие». 

Местом его проведения выбрано новое обществен-
ное пространство — Академия «Маяк», которой решено 
присвоить имя Андрея Сахарова. 

Исторически, со времени постройки в 1913 году, в 
четырехэтажном здании между улицами Рождествен-
ской и Нижне-Волжской набережной располагался 
Торговый дом Рукавишникова, как часть его же бан-
ковского комплекса. Здание возведено по проекту ар-
хитектора Федора Шехтеля и относится к уникальным 
произведениям модерна. В 1915-м здесь разместилось 
эвакуированное из Варшавы швейное предприятие. 
Через полвека оно превратилось в производственное 
объединение «Маяк» — первое индустриальное швей-
ное производство в Горьком. А через сто лет, в 2015 
году, «Маяк» погас — фабрику закрыли.  

В конце 2017 года историческое здание передали из 
федеральной собственности в областную и постави-
ли на учет как объект культурного наследия. А в пери-
од подготовки к 800-летнему юбилею Нижнего Новго-
рода возник совместный проект городских властей и 
корпорации «Росатом» отреставрировать здание и ор-
ганизовать здесь новый научно-технологический кла-
стер под названием «Академия «Маяк». Как поясни-
ли инициаторы проекта, «для проведения лекций, ма-
стер-классов, выставок, конференций и других меро-
приятий для жителей и гостей Нижнего Новгорода».

К этому дню завершены реставрационные работы 
фасада и части внутренних помещений. И первым ме-
роприятием на новой площадке стал форум-диалог, 
приуроченный ко Всемирному дню науки за мир и раз-
витие, который отмечается 10 ноября. Форум готовил-
ся под эгидой Комиссии РФ по делам ЮНЕСКО и по-
священ этическим аспектам научного прогресса, от-
ветственности ученых за свои открытия. 

Сегодня же, как сообщили организаторы, бу-
дет официально объявлено о присвоении Академии 
«Маяк» имени Андрея Дмитриевича Сахарова. Среди 
ожидаемых участников церемонии — президент РАН 
Александр Сергеев, гендиректор «Росатома» Алексей 
Лихачев, внучка академика Сахарова Марина Сахаро-
ва-Либерман. 

«Символично, что именно здесь, в центре Нижнего 
Новгорода, у стрелки, где сливаются Ока и Волга, Ака-
демия «Маяк» получает имя знакового для отечествен-
ной науки и общества деятеля, — говорится в подгото-
вительных материалах к событию. — Две великие рус-
ские реки, каждая со своим характером, символизиру-
ют дуализм гения Сахарова и разные векторы его жиз-
ненных устремлений». 

И напоминают, что академик Сахаров «принимал 
участие в создании самого грозного оружия за всю 
историю человечества».  А с другой стороны, он же, ав-
тор первой в СССР водородной бомбы, открыто высту-
пал за разоружение и права человека. 

РЕШЕНИЕ Суд счел законным увольнение судебного пристава, признавшегося 
на полиграфе, что пил на работе и за рулем

Отрезвили отставкой
Владислав Куликов

В
осьмой кассационный суд 
общей юрисдикци разоча-
ровал бывшего судебно-

го пристава из Омска, некого К.  
Ему было отказано в восстанов-
леиии на службе, так как он во 
время проверки на полиграфе 
рассказал про себя лишнего. Тот 
случай, когда правда не просто 
глаз колет, но портит карьеру.

Гражданин с 2001 года слу-
жил в службе судебных приста-
вов, дослужился до начальни-
ка отдела. В какое-то время его 
даже рассматривали в качестве 
кандидата на серьезное повы-
шение: на должность замести-
теля руководителя региональ-
ного управления службы судеб-
ных приставов.

Однако для того, чтобы по-
лучить высокую должность, 
надо было пройти проверку на 
полиграфе. И тут случилась за-
минка.

«На поставленные вопросы 
об употреблении алкоголя во 
время работы, управлении ав-
томобилем в состоянии алко-
гольного опьянения, соверше-
нии уголовно наказуемых дея-
ний отвечал «да», так как в его 
жизни указанные факты имели 
место быть», — сказано в мате-
риалах дела.

Иными словами, заслужен-
ный человек, бывало, пил на ра-
бочем месте, ездил пьяным за 
рулем и не всегда чтил Уголов-
ный кодекс. Можно предста-
вить его душевное состояние, 
когда он, обмотанный провода-

ми, выдавливал из себя непри-
ятное «да». 

Юридически человек чист 
перед законом. Для наказания 
простого «да» недостаточно. 
Однако пристав не только не 
получил повышения, но в ито-
ге был вынужден вообще снять 
форму. Дело в том, что в прош-
лом году прошла большая ре-

форма: был резко повышен ста-
тус службы судебных приста-
вов. Она стала службой прину-
дительного исполнения. Как 
следствие, повысились и требо-
вания к сотрудникам ведомства.

Если по старым нормам раз-
говорившийся на полиграфе 
пристав, пусть и не получил бы 
повышения, но мог остаться в 

прежней должности, то по но-
вым правилам он не соответ-
ствовал даже своему старому 
креслу. 

Из гражданина начальни-
ка он превратился в граждани-
на отставника. А кадровики в 
довершение к этому внесли в 
заключение о профессиональ-
ной пригодности гражданина 
запись о признаках девиантно-
го поведения. С такой справ-
кой трудно будет устроить-
ся и в другие государственные 
структуры.

Суды отклонили иски гра-
жданина. Его увольнение обжа-
лованию не  подлежит. Работу, 
которая возложена на приста-
вов, могут делать только дис-
циплинированные профессио-
налы.  

ПОДДЕРЖКА

Меняется 
порядок 
назначения 
пенсии
по потере 
кормильца

УМНАЯ 
ВЫПЛАТА
Елена Манукиян

Страховые и социальные пен-
сии по случаю потери кормиль-
ца несовершеннолетним с 1 
января 2023 года будут назна-
чаться проактивно, подавать 
заявление на них не потребует-
ся. Законопроект об этом раз-
работал минтруд.

«Назначать такие пенсии бу-
дут со дня смерти кормильца на 
основании сведений Пенсион-
ного фонда и единого госреестра 
ЗАГС», — пояснили в минтруде. 
Решение должно быть принято 
в течение пяти дней после того, 
как человек признан умершим 
или пропавшим без вести.

Страховую пенсию по слу-
чаю потери кормильца полу-
чать смогут дети умершего в 
том случае, если у него был 
страховой стаж, то есть он ра-
нее работал. В остальных слу-
чаях назначается социальная 
пенсия. Чаще всего ее выпла-
чивают детям, родители кото-
рых неизвестны. Если несовер-
шеннолетний имеет право на 
обе пенсии, то ему назначат по 
умолчанию ту, которая выше.

Сегодня пенсии потерявшим 
кормильца назначаются по за-
явлению. «Предлагаемые изме-
нения позволят выплачивать их 
без личного обращения по прин-
ципам социального казначейст-
ва», — пояснили в министерстве.

В Пенсинном фонде уточни-
ли, что средний размер соци-
альной пенсии по потере кор-
мильца на начало 2021 года 
(считается раз в год) составлял 
7,1 тыс. руб., средний размер 
социальной пенсии детям-си-
ротам — 12,3 тыс. руб.  

АВТО Правительство не поддержало отдельный штраф 
за самовольное ограждение парковки

Не стой под замком

Владислав Куликов 

Ч
еловек, самоволь-
но оградивший пя-
тачок во дворе для 
личной парковки,  
рискует попасть под 
статьи КоАП «Само-
управство», «Само-
вольное занятие зе-
мельного участка» 

или «Уничтожение или повре-
ждение чужого имущества».

Такие разъяснения сделало 
правительство страны в отзы-
ве на законопроект, предлага-
ющий ввести в КоАП специаль-
ные штрафы за незаконное ог-
раждение парковочного места в 
жилых зонах и во дворах. Ини-
циатива не поддержана.

В подготовленном отзыве 
правительственные эксперты 
ответили, что и сегодня, в зави-
симости от конкретных обстоя-
тельств дела, к автолюбителям 

можно применить определен-
ные статьи КоАП. Так что нельзя 
безнаказанно ставить столбики 
и вешать цепи. Серьезных дово-
дов, что нынешние меры не ра-
ботают, авторами инициативы 
не представлено.

Дворы в незаконных цепях 
— это известная проблема. Но 
она решаемая, уверены юри-
сты. Если кто-то самовольно за-
столбил себе кусочек земли для 
железного коня, на него можно 
и нужно жаловаться. При этом, 

как подчеркивают члены Ассо-
циации юристов России, есть 
законные способы оформить 
парковку во дворе.

«Собственники многоквар-
тирного дома имеют право по-
дать заявление на размещение 
автостоянки в своем дворе в 
управляющую компанию или 
администрацию района, — го-
ворит член АЮР Асия Муха-
медшина. — Далее жители смо-
гут не только организовать 
парковку, но и приобрести на 

ней машино-место. Для этого 
надо предварительно получить 
согласие соседей, далее офор-
мить приватизацию участка, 
на котором будет располагать-
ся индивидуальное парковоч-
ное место».

После этого земля перейдет в 
собственность жильцов или од-
ного жильца, продолжает она, 
зависит от формы обращения и 
количества мест. 

«Без указанных согласован-
ных действий ни столбики, ни 
разметки самостоятельно уста-
навливать нельзя», — подчерки-
вает Асия Мухамедшина. 

В свою очередь член АЮР Ти-
мур Эшпулатов уверен, что по-
лучить согласия соседей — соб-
ственников многоквартирно-
го дома будет крайне непросто. 
Если же у человека есть талант 
находить общий язык с соседя-
ми, то в любом случае ему будет 
легче договориться просто об 

аренде участка. Вариант с офор-
млением в личное пользование 
земли рядом с домом кажется 
все-таки несколько фантасти-
ческим.

«Если жильцу многоквар-
тирного дома захочется огра-
дить себе индивидуальное пар-
ковочное место, то ему необхо-
димо это согласовать на общем 
собрании жильцов, — говорит 
Тимур Эшпулатов. — Надо ука-
зать конкретную территорию 
и модель машины, для кото-
рой это место будет выделено 
и ограждено. После этого мож-
но будет установить само огра-
ждение. Но ограждение не пе-
реходит в собственность автов-
ладельца, и в любое время со-
брание жильцов может лишить 
его права «эксклюзивной» пар-
ковки».  

Если очень хочется, то застолбить 
личную парковку во дворе можно. 
Но придется потрудиться.

А К Ц Е Н Т

Если человек захочет оградить себе 
личное место для парковки во дворе, 
ему придется договариваться со всеми 
соседями на общем собрании жильцов

ТЕХНОЛОГИИ 

Оформить 
документы 
для бизнеса 
стало проще

В ОНЛАЙН-
РЕЖИМЕ
Михаил Загайнов

Сервис «Государственная он-
лайн-регистрация бизнеса» по-
лучил новые функции. Теперь 
пользователи могут подгото-
вить и направить документы 
для госрегистрации внесения 
изменений в ЕГРЮЛ или учре-
дительные документы юрлица, 
сообщили в Федеральной нало-
говой службе (ФНС). 

«Сервис позволяет запол-
нить заявление на сайте ФНС 
России с учетом всех требо-
ваний законодательства. Этот 
процесс максимально упро-
щен, что позволяет избежать 
ошибок при заполнении», – от-
метили в ФНС.

После оформления докумен-
тов пользователю необходимо 
подписать заявление электрон-
ной подписью и направить в на-
логовый орган. О результатах 
рассмотрения заявителю сооб-
щат по адресу электронной по-
чты, указанному в заявлении.  

А К Ц Е Н Т

Юридически человек чист перед зако-
ном. Ответа на полиграфе: «Да, нарушал», 
недостаточно для наказания. 
Но носить форму он уже не может
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КРЕДИТЫ Банк России 
назвал регионы с самой 
дешевой ипотекой 

Ставка на жилье

Марина Трубилина 

Самые низкие ипотечные ставки действуют на Даль-
нем Востоке, следует из бюллетеня Банка России о 
рынке ипотечного кредитования за сентябрь. Так же 
дела обстояли и месяцем ранее. В 6 из 11 дальневосточ-
ных регионов средневзвешенные ставки по кредитам 
на жилье в сентябре были ниже 7%.

Минимальной средневзвешенной ипотечной став-
кой может похвастаться Приморский край — 6,25%, в 
августе она была 6,51%. На втором месте — Чукотка с 
6,5%. Далее следуют Якутия (6,53%), Магаданская об-
ласть (6,67%) и Сахалин (6,77%). Месяц назад мини-
мальная ставка была на Сахалине — 6,31%.

Среди регионов, не относящихся к Дальнему Вос-
току, самая дешевая ипотека — в Мордовии. Средне-
взвешенная ставка в сентябре была здесь 7,05%. Самая 
дорогая ипотека — в Севастополе (8,7%). В числе лиде-
ров по ставке также Ингушетия с 8,57%, Крым и Чечня 
(по 8,51%). В Ненецком АО ставка за месяц поднялась с 
6,99% до 8,33%. Более 8% ставка также в Тыве (8,28%), 
на Камчатке (8,25%), в Краснодарском крае (8,18%), в 
Иркутской (8,1%) и Самарской (8,05%) областях. За-
мыкает десятку Москва с 8,01%.   
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ДЕНЬ ТРЕНЕРА

ВЫСТРЕЛ В «ЯБЛОЧКО» 

Оксана Ильина, 
Наталья Саванкова

Тренер не только открывает 
и оттачивает спортивный та-
лант своих воспитанников, 
но и становится наставником 
по жизни. Учит побеждать, а 
если и проигрывать, то с дос-
тоинством. В России уже 22 
года отмечают День тренера.

В Пензенской области по-
здравили мастера спорта 
международного класса Та-
тьяну Лукаш. Она тренер по 
прыжкам в воду в Спортив-
ной школе олимпийского ре-
зерва водных видов спорта. 
Они развиваются в регионе во 
многом и ее стараниями. 

А в Саратовской области 
гордятся своим земляком — 
первым в России олимпий-
ским чемпионом по прыжкам 
в воду Ильей Захаровым. Он 
пришел к этому под руковод-
ством заслуженного трене-
ра России Татьяны Коробко. 
Сама она уже в 13 лет вошла с 
состав сборной СССР.  А сей-
час — тренер в Специализи-
рованной детско-юношеской 
школе олимпийского резерва 
по прыжкам в воду №11.

Владимир Лукин трени-
рует в Комплексной специ-
ализированной спортшколе 
олимпийского резерва Удмур-
тии имени… себя. В феврале 
этого года школе присвоили 
имя заслуженного работника 

физической культуры России, 
президента Федерации пу-
левой стрельбы и стендовой 
стрельбы Удмуртии Владими-
ра Лукина. Два заслуженных 
мастера спорта, четыре ма-
стера спорта международного 
класса, 16 мастеров спорта, и, 
наконец, два призера Олим-
пийских игр — все это его ра-
бота, его точные тренерские 
«выстрелы».   

ГОСПОДДЕРЖКА Сменить профессию, стать спортсменом, спасти свой бизнес и помочь слабым

Есть варианты 

Показательные выступления в школе олимпийского резерва по прыжкам в 
воду (г. Пенза). Здесь 30 лет работает мастер спорта, тренер Татьяна Лукаш. 

СПОРТ

ГДЕ НАЧИНАЮТСЯ ЧЕМПИОНЫ

Светлана Добрынина

Хитом в «Тик Токе» стало ви-
део, как мальчишки под побед-
ную музыку бодро выезжают 
на лед и приветствуют всех сту-
ком клюшек. Выложили «ролик 
будущих чемпионов» ребята из 
нового хоккейного класса Зау-
ральской спортивной школы.

Каждый из них мечтает 
стать звездой, хотя команда по-
явилась пару месяцев назад. 
Специализированный класс по 
хоккею с шайбой открылся в 
Шадринской спортивной шко-
ле при Зауральском колледже 
физкультуры и здоровья.

«Мечта о его создании за-
родилась еще лет десять назад. 
Сейчас задумку удалось вопло-
тить благодаря поддержке вла-
стей, бизнеса и реализации нац-
проекта «Спорт — норма жиз-
ни», — рассказал «РГ» завотде-
лением спортивной подготовки 
Павел Пястолов. До недавнего 
времени в школе обучали тяже-
лой атлетике, борьбе. А зимой 
открыли ледовую арену. В ее 
строительство вложились реги-
ональные власти и крупная ме-
таллургическая компания. Тут 
все на высшем уровне.

Набор в хоккейный класс 
объявили с июня. Оказалось, 
что инициатива востребована 
не только в Зауралье. Информа-
ция разлетелась по соцсетям, 
посыпались заявления из раз-
ных регионов страны — Забай-
калья, Пермского края, Свер-
дловской области и других.

 Отбор в класс был серьез-
ный. А сейчас, как отмечают 
тренеры, юным хоккеистам 
нужно проникнуться коман-
дным духом. Для 28 учеников 

созданы все условия — прожи-
вание в интернате, бесплатное 
обмундирование (а оно у хок-
кеистов недешевое!), пятиразо-
вое питание, участие в соревно-
ваниях и, конечно, тренировки. 
Заодно со спортивными навы-
ками юные хоккеисты получат 
общее образование.

Вслед за системой професси-
ональной подготовки в Заура-
лье раскручиваются и проекты 
для любителей спорта. К 2024 
году запланировано в каждом 
из 24 районных центров от-
крыть хоккейный корт.

 Партнерство власти  и биз-
неса при создании спортив-
ной инфраструктуры — один из 
трендов времени. Минспорт 
России разработал проект 
«Бизнес-спринт» (Я выбираю 
спорт). Его ключевой показа-
тель — к 2024 году половина 
объектов спорта в стране долж-
на создаваться с привлечением 
внебюджетных средств.

В поселке Водстрой близ 
Волгограда предприниматели 
помогли оборудовать зал для 
занятий единоборствами. «Со-
здали группу единомышленни-
ков, сами сделали ремонт зала, 
с оборудованием помогли. И те-
перь у детей — праздник», — рас-
сказал предприниматель Дмит-
рий Сборщиков.

А в селе Пестравка Самар-
ской области решили привлечь 
ребят к аэробике, прыжкам че-
рез скакалку с акробатически-
ми трюками. Эти виды спор-
та оказались очень популярны 
среди молодежи. Теперь пока-
зательные выступления новой 
спортивной команды  станут 
гвоздем программы каждого 
сельского праздника.

ПРЕМИЯ 

ПОЧЕМУ #МЫВМЕСТЕ

Захар Алексеев

Завершился финальный этап 
Международной премии 
#МЫВМЕСТЕ. В финал вышли 
288 проектов общероссийской 
акции взаимопомощи из всех 
регионов России.  Победителей 
объявят на Международном 
форуме гражданского участия.

Он пройдет в Москве со 2 по 
5 декабря под эгидой ЮНЕСКО. 

На премию поступило более 
25 тысяч заявок, в течение ме-
сяца их оценивали 300 профес-
сиональных экспертов. Главны-
ми критериями оценки стали 
актуальность и социальная зна-
чимость проекта, эффектив-
ности, логическая связь между 
приведенными проблемами, 
целями, задачами. Фонд пре-
мии — 100 миллионов рублей. 

«Всех участников объединя-
ет стремление помочь тем, кто 
в этом нуждается, —  говорит 
руководитель Федерального 
агентства по делам молодежи 
(Росмолодежь) Ксения Разува-
ева. — Своими проектами они 
добиваются реальных позитив-
ных изменений». Названия но-
минаций говорят сами за себя: 
«Помощь людям»,«Здоровье 
нации», «Страна возможно-
стей», «Культурное наследие», 
«Комфортный город», «Зеле-
ная страна», «Технологии для 

жизни», «Герои среди нас», 
«Социальные медиа» и другие.

Все проекты разбиты по на-
правлениям. В треке «Волонте-
ры и НКО» представлены про-
екты, направленные на улучше-
ние качества жизни ветеранов, 
маломобильных людей, много-
детных семей. Есть проекты по 
культуре, экологии. Над неко-
торыми трудится один человек, 
а над какими-то — коллективы.

Трек «Медиа» — это истории о 
людях, меняющих жизнь к лучш 
ему, размещенные в местных 
СМИ.  Активно участвуют в пре-
мии #МЫВМЕСТЕ регионы. На-
пример, Ярославскую область в 
финале представляла Алена Ни-
кулинская с проектом соцпод-
держки проживающих в домах-
интернатах пожилых людей. Со-
фия Меркурьева  из Нижегород-
ской области вышла с проектом 
«Правовая аксиома», который 
помогает школьникам правиль-
но выходить из конфликтной си-
туации. Из Псковской области 
были проекты «Экосуббота» 
ООО «Титан-Полимер», «Моз-
гу тонус — долголетие в бонус» 
предпринимателя Марии Андре-
евой,  «Антиборщевик» Николая 
Петрова и другие.  Международ-
ная премия #МЫВМЕСТЕ прохо-
дит в рамках федерального про-
екта «Социальная активность» 
нацпроекта «Образование».   

РЫНОК ТРУДА

МОЯ МАМА — ТАРГЕТОЛОГ

Татьяна Кузнецова

Многодетная мама Наталья Гри-
горович из Алтайского края кру-
то изменила свою жизнь и во-
плотила давнюю мечту — стала 
психологом. После очередного 
декрета обратилась в центр за-
нятости, где ей предложили бес-
платно получить новую профес-
сию. Училась в Алтайском госу-
ниверситете. Ее сразу взяли на  
работу в школу. «Мне нравится 
здесь. Очень важно помочь ре-
бенку поверить в себя. Когда 
это удается, получаешь настоя-
щее удовлетворение», —  говорит 
школьный психолог.

Как вернуться к активной 
трудовой жизни, если ты не-
сколько лет просидела  дома с 
ребенком? Мамочкам на по-
мощь приходит программа пере-
обучения нацпроекта «Демогра-
фия». Она позволяет бесплатно 
получить востребованную про-
фессию и повысить шансы най-
ти работу. По оценке вице-пре-
мьера Татьяны Голиковой, боль-
ше 70 процентов женщин с деть-
ми, прошедших такое обучение, 
смогли вернуться к работе. 

Нацпроект помогает и жен-
щинам старше 50 лет. Елена 
Астафьева из Ребрихинского 
района Алтайского края много 
лет проработала в военкомате. 
А оставшись без работы, реши-
ла  стать социальным работни-
ком. Вакансию ей предложили в 
центре занятости при условии, 
что она пройдет переподготов-
ку. «Когда узнала, что учеба бес-
платная, да еще и дистанцион-
ная, сразу подала заявку, — вспо-
минает Елена. — Отличная про-
грамма переобучения».

Бесплатная профессиональ-
ная подготовка женщин орга-
низована по всей России. В этом 

году переобучение пройдут око-
ло 170 тысяч человек.  В их чи-
сле и Сюзанна из Адыгеи, ко-
торая еще в декретном отпуске 
задумалась о смене профессии. 
«Сейчас одна из самых востре-
бованных профессий — таргето-
лог. Спрос на  специалистов ин-
тернет-маркетинга очень высок, 
— говорит Сюзанна. —  Нацпроект 
мне помог получить квалифика-
цию «Таргетолог и SMM- специ-
алист». 

А в Самарской области в тех-
никуме кулинарного искусства 
женщины осваивают профессию 
повара. «Мы не первый год уча-
ствуем в нацпроекте и видим, 
насколько они заинтересованы 
в получении новой профессии, 
— говорит замдиректора Самар-
ского техникума Татьяна Руден-
ко. — Охотно учатся и работают». 
С 2021 года программа расши-
рена. В ней теперь участвуют и 
женщины с детьми от 3 до 7 лет. 
При направлении на учебу мож-
но заключить соглашение с ра-
ботодателем — это гарантия, что 
такой специалист ему нужен.  

У Натальи Григорович трое детей. 
И новая профессия — психолог.

ФИНАНСЫ

ЗОНТИК ПРИДАЕТ УВЕРЕННОСТИ

Екатерина Ковалевская

П
авел Халабурдин, пред-
приниматель из Армави-
ра на Кубани, решил рас-

ширить бизнес и приобрести 
участок с производственными 
помещениями. На это, а так-
же на пополнение оборотных 
средств и потребовался кредит.

«Хотим увеличить выпуск 
продукции на 30—50 процен-
тов, — рассказал Павел. — Но по-
лучить кредит всегда было не-
просто. Особенно малым ком-
паниям. Большие проценты. Да 
и банки часто требуют залог. 
А что может предложить им не-
большое предприятие? И тут на 
мое счастье узнал о новом ме-

ханизме господдержки малого 
и среднего бизнеса с участием 
Корпорации малого и среднего 
предпринимательства и Минэ-
кономразвития России». 

Павел занимается производ-
ством и реализацией сантехни-
ческого оборудования. В сен-
тябре его компания получила 
два кредита с господдержкой на 
32 миллиона рублей по ставке 
8,5 процента годовых. Стандар-
тные ставки в банках на тот мо-
мент составляли 10—11 процен-
тов. «Ставка по нашему креди-
ту фиксированная, то есть банк 
не имеет право ее увеличивать. 
А обычно банки это делают, 
если вырастает ключевая став-
ка ЦБ, — пояснили в бухгалтерии 

компании. — Плюс Корпорация 
МСП обеспечила нам часть за-
лога. Таким образом, мы высво-
бодили имущество, что позво-
ляет нам получить новый заем, 
если он потребуется. При этом 
дополнительные документы для 
кредита у нас не запрашивали».

Многие предприниматели 
тоже отмечают, что получить 
заем стало проще благодаря но-
вому финансовому инструмен-
ту в рамках нацпроекта «Малое 
и среднее предприниматель-
ство и поддержка индивиду-
альной предпринимательской 
инициативы». Речь идет о «зон-
тичном» механизме предостав-
ления поручительств. Зарабо-
тал он в сентябре. И им уже вос-

пользовались десятки бизнес-
менов. По данным банков, на 
середину октября они получили 
около 2,4 миллиарда рублей. 

«Корпорация вниматель-
но следит за ставками. Ведь 
50 процентов риска банков мы 
взяли на себя, поэтому ждем 
от них комфортных для бизне-
са условий», — отметил генди-
ректор Корпорации МСП Алек-
сандр Исаевич. В проекте участ-
вуют шесть банков, так что го-
споддержка доступна предпри-
нимателям всех регионов стра-
ны. По прогнозам, она позволит 
не менее 35 тысячам компаний 
к 2024 году получить кредиты 
более чем на 600 миллиардов 
рублей.  

Первый рейс с аудиогидами по улицам Кемерова совершил автобус № 51. Он начался с площади старого цирка. Здесь, на арене уже несуществу-
ющего здания, выступали акробаты и  клоуны. Об этом напомнил перфоманс, устроенный организаторами проекта «Идентичный Кемерово». Что 
ни остановка, то страница истории. Прошлое оживает благодаря аудиогиду: известные краеведы и жители города записали 23 звуковых трека.

ТУРИЗМ

АВТОБУС ПОЛНЫЙ ИСТОРИИ

Юлия Потапова

С 
историей Кузбасса 
теперь можно позна-
комиться, проехав в 
общественном тран-
спорте. В Кемерове и 
Новокузнецке появи-
лись культурно-исто-
рические маршруты 
с аудиогидами. 

Впервые в России в подоб-
ном проекте участвуют не толь-
ко профессиональные историки 
и краеведы, но и любители — жи-
тели городов. Они делятся свои-
ми историями о городах, в кото-
рых живут.    

Первый необычный рейс по 
улицам областного центра со-
вершил автобус № 51. Маршрут, 
связывающий левобережную 
часть города с правобережьем 
Томи, стартовал с площади ста-
рого цирка на углу улицы Киро-
ва и Советского проспекта. 

Когда-то здесь под куполом 
уже несуществующего здания 
выступали воздушные акроба-
ты, а на арене — клоуны, жонгле-
ры и дрессировщики. Об этом 
напомнил перформанс, устро-

енный организаторами проекта 
«Идентичный Кемерово» (i-Da 
Кемерово).

Автобус трогается под звуки 
циркового марша. В пути весе-
лые контролеры вручают пас-
сажирам билетики, предлагая 
из-под полы уникальные автор-
ские открытки с видами старого 
города. На остановке близ уни-
верситета входят бойцы студен-
ческого стройотряда. Под звуки 
гитары автобус движется мимо 
первого в городе спального рай-
она. Прямо к площади Михайло 
Волкова — рудознатца, открыв-
шего месторождение угля на Го-
релой горе.

Что ни остановка, то стра-
ница истории. Прошлое ожива-

ет благодаря аудиогиду. 23 зву-
ковых трека продолжительно-
стью от пяти минут до получаса 
записаны известными в городе 
краеведами и простыми жите-
лями. Информацию по крупи-
цам собирали историки, библи-
отекари, экскурсоводы-люби-
тели, общественники, школь-
ники и пенсионеры. Словом, 
все, у кого было чем поделить-
ся. Кузбасс стал первым регио-
ном в стране, где проект такого 
рода превратился поистине во 
всенародный. 

«Нам присылали истории се-
мей, а оказалось, что это исто-
рии наших замечательных зем-
ляков, многие из которых дви-
гали вперед науку, промышлен-
ность и культуру», — рассказал 
руководитель пресс-службы 
транспортной компании Мак-
сим Гончаренко, автор аудиоги-
да для первого культурно-исто-
рического маршрута.

Вот одна из таких историй. 
Инженер Иван Лоханский в 20-е 
годы прошлого века изобрел ме-
тод коксования угля, который 
стали использовать все коксо-
химические предприятия стра-
ны. И он же создал в Кемерове 
первый самодеятельный театр.       

«Проект очень важен как для 
Кузбасса, так и для России в це-
лом. Он позволяет жителям из-
учать свой город с помощью, 
казалось бы, таких не близких 
к культуре областей, как обще-
ственный транспорт, — отмеча-
ет директор-координатор со-
циокультурных программ ВЭБ.
РФ Олег Ракитов. — Автобус стал 
не просто средством передви-
жения из пункта А в пункт Б, а 

платформой для изучения исто-
рии места, где живешь, знаком-
ства с ней горожан и гостей го-
рода. Когда мы тестировали 
маршрут, водители тоже вноси-
ли свою лепту, добавляя массу 
интересных деталей к рассказу 
о той или иной остановке». 

Платформу продолжат на-
полнять  содержанием.  По 
крайней мере такое желание 
у самих кемеровчан есть. Уже 
поступают предложения орга-
низовать тематические авто-
бусные маршруты, в том числе 
под названием «Альтернатив-
ный Кемерово». 

В рамках нацпроекта «Куль-
тура» новые экскурсионные 
маршруты с аудиогидами поя-
вились также и в Новокузнецке. 
Здесь прошли конкурсы и моз-
говые штурмы для всех желаю-
щих участвовать в проекте. Уже 
разработано сорок аудиогидов 
на четырех самых популярных 
автобусных маршрутах. В рам-
ках проекта «Открой город за-
ново» они говорят об истории 
Новокузнецка — города метал-
лургов, его рекордах и сегод-
няшнем дне. А еще дают прочув-
ствовать его душу.   

А К Ц Е Н Т

Автобус трогается под звуки циркового 
марша. В пути контролеры вручают 
пассажирам билетики, предлагая из-под 
полы открытки с видами старого города

Музеи

РЕПИНА ПОКАЖЕТ «АРТЕФАКТ»
Мультимедиагид на платформе «Артефакт» с технологией дополненной 

реальности незаменимый помощник при посещении музеев и галерей. 

Сотни крупнейших учреждений культуры в стране уже подключены к 

платформе «Артефакт». Так что туристы имеют  возможность в любой 

момент прогуляться по залам. 

Можно совершить увлекательный тур в Самарский областной художе-

ственный музей — один из крупнейших в регионах. В его богатой кол-

лекции хранятся не только работы видных самарских художников, но и 

полотна Репина, Маковского, Поленова, Айвазовского, Брюллова, Ку-

инджи. Есть авангардные картины, даже коллекция восточного искусст-

ва. Более 35 тысяч картин. 

В Коми в этом году празднуют столетие республики. Отличный повод 

поближе познакомиться с историей и культурой региона. И в этом тоже 

поможет приложение «Артефакт».

С ним можно пойти в Национальную галерею Республики Коми в 

Сыктывкаре. Фонды музея, основанного во время войны, насчитыва-

ют более 10 тысяч произведений живописи, графики, декоративно-

прикладного искусства и скульптуры. Цифровой гид расскажет о ка-

ждом экспонате. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

  140 миллиардов рублей — на та-

кую сумму правительство РФ 

одобрило льготные кредиты на 

строительство отелей.

  14 тысяч новых номеров — появит-

ся в России благодаря этим креди-

там в ближайшие два-три года. 

  38 проектов строительства но-

вых отелей —  уже одобрил Рос-

туризм и согласовала профиль-

ная подкомиссия при прави-

тельстве. 

  3—5 процентов — по такой став-

ке инвесторы получат льготные 

кредиты на срок до 15 лет. Это 

новая мера поддержки турбиз-

неса реализуется в рамках нац-

проекта «Туризм и индустрия го-

степриимства». 

  200 миллиардов рублей — в це-

лом привлечет бизнес для стро-

ительства отелей. 

«СПРАВКА «РГ»

Благодаря федеральному проекту 

«Спорт — норма жизни» нацпроек-

та «Демография» в Пензенской 

области в школе олимпийского ре-

зерва водных видов спорта прио-

брели экипировку и инвентарь, в 

том числе батутную дорожку, 

трамплинную доску.

В рамках этих программ в Сара-

товской области открыт Дворец 

водных видов спорта, где трениру-

ет своих спортсменов Татьяна Ко-

робко. Впервые в регионе появил-

ся специализированный прыжко-

вый комплекс. Современные тех-

нологии позволяют грамотно ор-

ганизовать тренировки, прово-

дить всероссийские и междуна-

родные соревнования.  

Спортивная школа, где работает 

Владимир Лукин, — одна из лучших 

в России. Для нее недавно закупи-

ли новое оборудование и инвен-

тарь, которые помогают эффек-

тивно выстраивать тренировоч-

ный процесс. Прямая речь

Артем Метелев, руководитель платформы ДОБРО.РФ, 
глава Комитета Госдумы по молодежной политике:
—  В финал вышли 288 проектов, которые на всех этапах защит и оценок 

продемонстрировали  по-настоящему значимые результаты.  

Среди них есть проекты, которые развивают и формируют экологиче-

скую культуру, занимаются цифровым просвещением, проекты моло-

дых ученых и талантливых блогеров. Народное голосование покажет, в 

каких инициативах есть сильные команды единомышленников, волон-

теров, есть ли у них широкая поддержка местных сообществ. 
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Справка «РГ»

Национальный проект «Демография» помогает женщинам вне зависи-

мости от возраста обучиться востребованным профессиям. 

Не стоит бояться декретного отпуска — ведь это время получить новые 

знания и после выйти на новую интересную работу. И предпенсионный 

возраст – тоже не проблема: обратитесь в центр занятости и специали-

сты подберут вам подходящую вакансию, помогут с переобучением и 

трудоустройством.
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СОБЫТИЕ В музее 
декоративного искусства 
открыта выставка 
российского дизайна

Вещные темы

Ольга Штраус

Выставка «Вещь! Предметный разговор» во Всерос-
сийском музее декоративного искусства невелика по 
размеру, однако весьма значима по сути. Это не столь-
ко радость глазу, сколько импульс к размышлению: 
что значат для нас сегодняшних образы окружающих 
нас предметов? Как мировые события отражаются в 
облике повседневности? Совместимы ли настоящая 
красота и польза?

Долгое время считалось, что самостоятельного ди-
зайна в советской стране не было. Но эта выставка-ин-
сталляция представляет такие яркие образцы россий-
ского дизайна ХХ века, что убедительно опровергает 
это суждение. Реконструированные образцы настоль-
ных ламп учеников Александра Родченко, макет «жи-
лой ячейки» дома-коммуны Эля Лисицкого и прочие 
остроумные и эко-
номичные предме-
ты мебели нагляд-
но показывают: все 
идеи ИКЕИ уже дав-
но были придуманы 
и продуманы наши-
ми художниками. 

Интересно, что 
образы российско-
го авангарда про-
должают вдохнов-
лять и современных 
дизайнеров. На-
пример, полка «Ма-
левич» Миши Беляева (2013 год). Перед нами просто 
«черный квадрат» в натуральную (как на культовом 
полотне) величину. Но за этой черной доской, пример-
но на дециметр отступающей от стены, — целая система 
полок и полочек, куда так удобно спрятать всякие ме-
лочи, создающие в комнате «зрительный шум». А вот 
напольный торшер Radio Lamp (2018) работы «Латун-
ной мастерской» явно отсылает к знаменитой Шухов-
ской башне.

Вообще в экспозиции представлены работы более 
четырех десятков современных авторов и более 40 из-
вестных дизайнеров прошлого столетия. В том числе 
здесь можно увидеть уникальную серию из 25 рекон-
струкций значимых проектов российского дизайна 
XX века, не сохранившихся до наших дней. 

Понятно, что расцвет дизайнерской мысли пришел-
ся в нашей стране на 60-е годы: смена общемирового 
стиля жизни (все эти твисты, мини-юбки, массовая за-
стройка городов панельными многоэтажками) не мо-
гла не отразиться на облике быта. Плюс «оттепель». 
Плюс открытие космоса. Устроители выставки отме-
чают: предположительно слово «вещь» произошло от 
латинского корня «vox» (голос), так что, разглядывая 
предметы прошлого, можно отчетливо услышать его 

голос. С этим трудно не согласиться. Какую вырази-
тельную композицию составляют, например, стеллаж-
трансформер «Ракета», самовар «Спутник» и ночник 
«Космос», сияющий «нездешним» светом.

Казалось бы, все эти модерновые вещицы (асимме-
тричные столики на тонких ножках, складывающие-
ся кресла и кровати, убирающиеся на день в шкаф) — 
следствие малоформатного жилья. Безусловно, но не 
только. Многофункциональность, придуманная дизай-
нерами, — ответ на вечную потребность человека сов-
местить несовместное. Именно отсюда уже в ХХI веке 
родилось, например, решение смартфона (соединение 
телефона, компьютера и телевизора в одном неболь-
шом брикете, помещающемся в карман).

И все же человеку всегда будет мало скучной ути-
литарности. А потому сегодня все активнее заявляют о 
себе «вещи с характером», остроумные вещи-метафо-
ры, превращающие жилое пространство в подобие теа-
тра. Дизайнеры предвидели эту нашу потребность еще 
лет 30 назад. В этом смысле очень показателен столик 
«Флаг» Надежды Аверьяновой. Даже не видя дату его 
создания — 1989 год, — можно догадаться, что он — дитя 
перестройки. Вместо ножек у него — перевернутые гор-
ны, а столешница, «стекающая» к полу — алое полотни-
ще из формованного акрила.

«Наш музей формирует фонд предметного дизай-
на, — отмечает заведующий сектором Артем Дежурко. 
— Это большое дело: ни одной государственной коллек-
ции дизайна в России сейчас нет, наша будет первая. 
Экспонаты выставки станут ядром этой коллекции».

А куратор выставки Алена Сокольникова подчер-
кивает: «Проект демонстрирует богатое наследие оте-
чественного дизайна. Во время его подготовки было 
собрано очень много материалов, так что представлен-
ная выставка — еще не финал!»  

ПРОИСШЕСТВИЕ В Санкт-Петербурге телефонный аферист, 
вымогавший деньги за мнимые ДТП, насмерть сбил бойца СОБР

Встал на пути
Вера Черенева,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В
чера утром на Пулков-
ском шоссе Санкт-Петер-
бурга в ходе спецопера-

ции по задержанию телефон-
ных аферистов погиб боец спе-
циального отряда быстрого ре-
агирования «Гранит» — его на-
смерть сбил один из подозре-
ваемых. Следственный коми-
тет возбудил уголовное дело, 
нападавший задержан.

Оперативная информация о 
группе телефонных мошенни-
ков, действующих в Северной 
столице, у сотрудников право-
охранительных органов была 
давно. Шаг за шагом следова-
тели устанавливали все новых 
участников группы, собирали 
доказательную базу. Спецопе-
рация была назначена на утро 
вторника. Для силовой поддер-
жки полицейские обратились в 
СОБР «Гранит». 

При задержании произош-
ло ЧП: 38-летний подозревае-
мый успел сесть в автомобиль 
Fiat Ducato и нажал на газ. Его 
попытался остановить старший 
уполномоченный специально-
го отряда быстрого реагирова-
ния «Гранит» подполковник по-
лиции Евгений Захаров. Но ма-
шина буквально протаранила 
бойца. Захаров остался лежать 
на трассе, а злоумышленник на-
правился в сторону выезда из 
города.

Врачи «скорой» приехали 
быстро, но их помощь не при-
годилась — Захаров погиб по-
чти сразу. Для задержания зло-
умышленника в Петербурге и 
Ленинградской области ввели 
план «Перехват». Автомобиль 
искали по многочисленным ка-

мерам видеонаблюдения, уста-
новленным на дорогах Петер-
бурга, и меньше чем через час 
Fiat нашелся. Машина следова-
ла по КАД в сторону АЗС в рай-
оне города Мурино Всеволож-
ского района Ленинградской 
области. Там ее блокировали, 

водителя задержали. В момент 
написания этой статьи его до-
прашивали следователи. 

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» источник, знакомый с мате-
риалами расследования, группа 
телефонных аферистов, куда, по 
предварительным данным, вхо-
дит задержанный, применяла 
давнюю схему, которую часто на-
зывают «Ваш сын попал в ДТП». 
Суть ее в том, что пожилым лю-
дям поступает звонок с незнако-
мого номера, и они слышат, что их 
родственник якобы устроил ДТП, 
в котором пострадал пешеход. 
При этом их «обнадеживают», что 
уголовной ответственности мож-
но избежать, если дать взятку по-
лицейскому. Конечно, на деле ни-
какого ДТП нет, с родственника-
ми все в порядке, но многие люди 
верят незнакомцам. 

Передача денег не осуществ-
лялась напрямую. Аферисты ис-
пользовали сервис «доставка» 
одной из таксомоторных компа-
ний. Мошенники скрывали свой 
номер телефона через IP-телефо-
нию, а с курьерами связывались 
посредством мессенджеров.

Гибель Евгения Захарова ста-
ла для его сослуживцев настоя-
щим шоком. 

— Он был заботливым мужем 
и отцом, надежным товарищем, 
готовым в любой момент прий-
ти на помощь, с полной само-
отдачей относился к службе и 
неоднократно проявлял реши-
тельность, стойкость и профес-
сионализм в боевых ситуациях, 

— говорят о коллеге в Росгвар-
дии по Санкт-Петербургу. 

У Евгения Захарова остались 
жена и трое детей. Его семью в 
Росгвардии обещают поддер-
жать, скорбные процедуры в ве-
домстве также обязались взять 
на себя.

Погибший боец родом из 
Мурманской области, в право-
охранительные органы пришел 
в 2003 году, пять лет назад стал 
служить в СОБР «Гранит». Заха-
ров — ветеран боевых действий, 
участник контртеррористиче-
ских операций, награжден ме-
далью Суворова и медалью «За 
отличие в охране обществен-
ного порядка». Руководство 
Росгвардии рассматривает во-
прос о его награждении за му-
жество при задержании опасно-
го преступника. Посмертно...

С л е д ст в е н н ы й  к о м и тет 
Санкт-Петербурга возбудил 
уголовное дело по статье «По-
сягательство на жизнь сотруд-
ника правоохранительных ор-
ганов». Ход расследования по-
ставлен на контроль прокура-
турой Северной столицы.  

ФИНАНСЫ 

Банкам 
упростят 
оформление 
документов

ПЕРЕВОД 
ПРОЙДЕТ
Анастасия Алексеевских

Минэкономразвития готовит 
предварительные поправки ко 
второму чтению законопроек-
та, который дает возможность 
конвертации банковских до-
кументов в другой формат при 
сохранении их юридической 
значимости — в частности, речь 
идет о цифровом формате, рас-
сказали «РГ» в пресс-службе 
ведомства.

Суть нововведений в том, 
что наиболее крупные и над-
ежные банки получат возмож-
ность уничтожать бумажные 
оригиналы без подписания 
электронного дубликата вто-
рой стороной договора. Также 
вводится возможность подпи-
сания электронного дубликата 
документа гражданами с по-
мощью портала госуслуг. 

Законопроект, внесенный 
в Госдуму, подготовлен минэ-
кономразвития. В соответст-
вии с ним бумажные договоры 
могут быть конвертированы в 
цифровой формат при сохра-
нении их юридической значи-
мости. В министерстве счита-
ют, что это позволит бизнесу 
сэкономить. Сейчас закон тре-
бует сохранения многих бу-
мажных документов в течение 
75 лет, на что предпринимате-
ли тратят 3,5 млрд рублей еже-
годно.

Законопроект предусма-
тривает уничтожение бумаж-
ных оригиналов договоров 
только при согласии каждого 
из участников многосторонне-
го документа, закрепленного 
усиленной квалифицирован-
ной электронной подписью 
(УКЭП).

«Сейчас законопроект вне-
сен правительством в Госдуму 
и ожидает рассмотрения в пер-
вом чтении. В текущей редак-
ции законопроект предусма-
тривает жесткие условия для 
перевода документов из бу-
мажной формы в электронную 
форму с возможностью унич-
тожения бумажных оригина-
лов, — сообщили «РГ» в пресс-
службе минэкономразвития. — 
В частности, одна из ключевых 
норм: если документ многосто-
ронний (например, договор), 
то обе стороны должны выра-
зить свое согласие, поставив 
свои усиленные квалифициро-
ванные электронные подписи. 
Только при этом условии банк 
сможет уничтожить бумажный 
оригинал».

По словам представителей 
министерства, из-за сложности 
процедуры и заинтересован-
ности участников рынка в ско-
рейшей цифровизации архивов 
минэкономразвития совмест-
но с профильными ведомства-
ми готовит предварительные 
поправки ко второму чтению 
законопроекта: предполагает-
ся дать возможность наиболее 
крупным и надежным банкам 
уничтожать бумажные ори-
гиналы без подписания элек-
тронного дубликата второй 
стороной.

«Мы поддерживаем предла-
гаемые минэкономразвития 
изменения, касающиеся воз-
можности кредитных органи-
заций создавать электронные 
дубликаты документов в одно-
стороннем порядке», — сооб-
щили «РГ» в пресс-службе Бан-
ка России.

По словам аналитика ГК 
«Финам» Алексея Коренева, 
перевод документов в цифро-
вой формат удобен, когда они 
нужны срочно, и новация будет 
способствовать оперативному 
получению гражданами дого-
воров. «Но необходимо пред-
усмотреть риски утечки персо-
нальных данных», — говорит он.

Замгендиректора рейтин-
гового агентства НКР Зорина 
Панченко считает, что переход 
на цифровой документооборот 
между банками и их клиентами 
неизбежен. «Однако он несет 
в себе ряд рисков, в том числе 
одностороннее изменение тек-
ста документа и потери конфи-
денциальных данных или са-
мого документа, — указала она. 
— Необходимо создать систему, 
которая будет гарантировать 
получение электронного доку-
мента обеими сторонами в лю-
бое время и возможность при-
знания его в качестве доказа-
тельства в суде».  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Виктор Сухоруков играет отца Болконского 
и пишет стихи

Как хорошо 
валяться на планете!

Сейчас закон 
требует от бизнеса 
хранить целый ряд 
документов 
в течение 75 лет

Остроумные 
вещи-метафоры 
превращают 
жилое 
пространство 
в подобие театра

Экспозиция убеждает: дизайн в нашей стране имеет 
богатую историю.

Информационное сообщение
Во исполнение постановления Правительства РФ от 29.10.2010 № 872 

«О стандартах раскрытия информации субъектами естественных моно-
полий, оказывающими услуги по транспортировке газа по трубопрово-
дам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России от 18.01.2019 
№ 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — Общество) разме-
стило информацию согласно пунктам Постановления: № 11г, 11д, 11и, 
11к — за октябрь 2021 года на официальном сайте Общества по адресу: 
http:// gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение
Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению Учредительного 

съезда политической партии с предполагаемым наименованием Всероссийская полити-
ческая партия «Фундамент России» извещает, что Учредительный съезд партии пройдет 
17 января 2022 г. по адресу: г. Москва, Пресненская набережная, д. 12. Подробная 
информация на сайтах: ФУНДАМЕНТРОССИИ.РФ и FR-RF.RU. Контактное лицо: Халиул-
лин Руслан Рустамович, тел.: 8 (495) 203 00 05.

Дополнение в перечень общественных и религиозных 
объединений, деятельность которых приостановлена 

в связи с осуществлением ими экстремистской 
деятельности

2. Общественное объединение «Татарстанское Региональное Всетатарское Общест-
венное Движение — Всетатарский Общественный Центр» (решение прокурора Респу-
блики Татарстан от 17.10.2021).

Информация Минюста России
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У Евгения Захарова остались жена и трое детей...
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Игорь Коц, 
шеф-редактор 
журнала «Родина»

Е
го совсем нет в ре-
кламе. И в политиче-
ских ток-шоу. И в бес-
конечных телесериа-
лах. Но скажите «Су-
хоруков» — и губы 
любого собеседни-
ка старше тридцати 
дрогнут в улыбке.

Кто-то запомнил несокру-
шимого в своей простоте Тата-
рина из «Брата» и «Брата-2». 
Кто-то, постарше, никогда не 
забудет заморыша-зека по 
кличке Плешак, который в «Ко-
медии строгого режима» гени-
ально перевоплотился в беспо-
щадного Ильича. Кто-то одна-
жды увидел Сухорукова на сце-
не и этого хватило.

Ему не нужно мельтешить на 
экране, чтобы зрители не забы-
ли. Он давно и прочно стоит в 
одном ряду — не очень длинном 

— современников, которые од-
ним своим присутствием в на-
шей жизни делают ее чуточку 
спокойнее и добрее. А в тяже-
лую минуту обязательно ока-
зываются рядом, чтобы под-
держать и спасти. Люди слова и 
дела. Люди чести. 

Такое не сыграешь.
Мы дружим 25 лет. Рискую 

написать это обязывающее 
слово, хотя мы видимся раз-два 
за год. Мой ночной звонок по-
сле того, как впервые увидел 
«Остров». Его неожиданный 
видеопривет с орехово-зуев-

ского огорода, по которому он 
в телогрейке сурово бродит с 
лопатой.  В промежутке — пре-
мьера в театре Моссовета, где 
после спектакля, кажется, пар 
шел от его насквозь промокшей 
батистовой рубашки…

Вот и все. Но как же это 
много!

Недавно Виктор предложил 
редакции свои стихи. Он на-
писал их на съемках фильма 
«Грозный», где сыграл Малю-
ту Скуратова. Совсем не по-
хожего на хрестоматийного 
злодея…

Я несказанно изумился. Су-
хоруков — поэт?! Попросил при-
слать еще. Он прислал.

Но пока мы думали-гадали, 
как распорядиться этим бо-
гатством, он хлопнул дверью и 
ушел из театра, которому без-
заветно служил двенадцать лет. 
Ушел накануне своего 70-летия, 
когда юбиляру надо бы, по-хо-
рошему, готовить к дате звон-
кую премьеру. «Подавился то-
ской, грубостью, печалью, не-
пониманием и жлобством», — 
сказал в интервью.

Премьера сама нашла его. 
Режиссер Римас Туминас по-
звал актера в Вахтанговский на 
роль князя Николая Андрееви-
ча Болконского в премьерном 
спектакле «Война и мир». И все 
последние недели юбиляр без-
заветно репетировал. Обронив, 
впрочем, что от юбилея все рав-
но сбежит далеко от Москвы…

Но от своей поэтической 
премьеры Виктору Ивановичу 
не убежать!

Полет шмеля
И ясный день, и тихое дыханье,
И неба синь струится сквозь 

ресницы.
Полет шмеля — мотора гро-

мыханье.
Заливисто солируют синицы.
Ромашка как из детства ка-

русель,
Под носом клевер шепчет мне 

о лете,
И в голове совсем не пьяный 

хмель…
Как хорошо валяться на пла-

нете!  

Виктор Сухоруков и Римас Туминас 
на репетиции спектакля «Война 
и мир».

А К Ц Е Н Т

Ему не нужно мельтешить на экране, 
чтобы зрители не забыли. Он из тех, 
кто одним своим присутствием в нашей 
жизни делает ее спокойнее и добрее

— Еще больше стихов народного 
артиста читайте на сайте «РГ»
rg.ru/art/2196195

PS

«РГ» и «Родина» сердечно 

поздравляют Виктора Сухорукова 

с юбилеем!

А К Ц Е Н Т

Подполковник Захаров попытался 
остановить машину преступника, 
но та буквально протаранила бойца

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Вчера вечером стало известно, что 

задержаны двое других телефон-

ных мошенников, сообщников по-

дозреваемого в убийстве Евгения 

Захарова — 53-летний мужчина и 

43-летняя женщина вместе с ви-

новником преступления вымогали 

деньги у пожилых людей...
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В МИРЕ

В США СНЕСУТ 
«РАСИСТСКИЕ ДОРОГИ» 
Диана Ковалева

Минтранс США потратит около миллиарда долларов 
на устранение «расового неравенства при проектиро-
вании автомагистралей» в стране. Как пояснил глава 
ведомства Пит Буттеджадж, это в первую очередь ко-
снется дорог, которые были построены, чтобы отго-
родить «белые» районы от тех, где живут этнические 
меньшинства. По плану, который получил название 
«Воссоединяя общины», некоторые транспортные ар-
терии могут перестроить или даже снести. При при-
нятии решения федеральные чиновники будут учиты-
вать пожелания местных жителей. Буттеджадж привел 
в пример только одну дорогу, которую точно будут пе-
ределывать. Это межштатная автомагистраль номер 
81 в Сиракузах, штат Нью-Йорк. Местные чиновники 
планируют снести ее эстакадную часть, которая про-
ходит через исторический «черный» район в южной 
части города. Во-первых, потому что она в буквальном 
смысле отрезает здешних жителей от остальных Си-
ракуз. Во-вторых, потому что жить рядом с магистра-
лью вредно для здоровья, ведь постоянно приходится 
дышать выхлопными газами. По одному из планов пе-
рестройки, эстакадный участок хотят «опустить» на 
землю, засеять деревьями, оснастить велосипедными 
дорожками и пешеходными переходами. Большинство 
местных жителей идею поддерживают, хотя есть и кри-
тики, которые не в восторге от идеи появления шумной 
стройки по соседству. Вообще, сегодня в США, по сло-
вам Буттеджаджа, «расистских» магистралей хватает. 
В Нью-Йорке, к примеру, существует дорога, которая 
проходит под другой дорогой и расположена намерен-
но слишком низко для автобуса, перевозящего в основ-
ном чернокожих и пуэрториканских детей на пляж. 
«Это очевидно отражает расизм, который был зало-
жен в эти конструкторские решения», — сказал Буттед-
жадж на брифинге. Однако не все в восторге от нового 
плана.  Как иронично высказался по этому поводу се-
натор от штата Техас Тед Круз: «Сами дороги расист-
ские. Давайте избавимся от дорог».  

КУКОЛ ЛЕЧАТ 
В БОЛЬНИЦЕ 
Нива Миракян, Российская газета, Рим

В центре Неаполя расположено уникальное и почти 
сказочное место, где дарят вторую жизнь старым и по-
врежденным временем игрушкам, а также помогают 
их владельцам вновь окунуться в атмосферу беззабот-
ного детства и предаться дорогим сердцу воспомина-
ниям. В «больницу для кукол», которая была открыта 
еще в конце XIX века как мастерская игрушек, стека-
ются со всей Европы письма и сообщения от взрослых 
и детей, которые мечтают отправить на «лечение» при-
болевшую игрушку. Есть среди них и те, кто привозят 
сюда кукол уже умерших родственников, которые по 
той или иной причине не успели этого сделать сами. 
Сотрудники этой уникальной структуры гарантиру-
ют своим клиентам, что после всех необходимых ма-
нипуляций их куклы не умрут, а непременно излечатся 
от любого, даже самого страшного «недуга».  Дирек-
тором особенной больницы является Тициана Грасси, 
которая, как ее и предки по отцовской линии, посвяти-
ла жизнь этому мастерству. По ее словам, ремонтируя 
кукол, она и ее коллеги, именующие себя в шутку «ал-
химиками», помогают людям окунуться в мир фанта-
зий и пережить те же самые эмоции, что и в детстве. Их 
вклад в свое время отметил бывший мэр Неаполя Лу-
иджи Де Маджистрис, наградив лазарет специальной 
памятной табличкой «место спасения воспоминаний и 
драгоценных объектов для города».  

ВСПОМНИЛИ КЛАРУ

Екатерина Забродина

В немецкой земле Мекленбург — Передняя Померания 
будут официально отмечать 8 марта как государствен-
ный праздник. Об этом говорится в проекте 77-стра-
ничного соглашения, которое согласовали социал-де-
мократы и «Левые». Они возродят «красно-красную» 
коалицию, которая уже руководила регионом с 1998 
по 2006 год. Ее возглавят две дамы — действующий пре-
мьер, социал-демократка Мануэла Швезиг, которая со-
хранит свой пост, и председатель «Левых» в местном 
ландтаге Симоне Ольденбург. Они-то и решили напом-
нить землякам о Международном женском дне. 

Как ни парадоксально, на родине Клары Цеткин его 
практически не отмечают. Необходимость ввести но-
вый праздник политики формально объяснили тем, что 
Мекленбург — Передняя Померания отстает от других 
земель по числу нерабочих дней. В этом году здесь их 
было всего десять, в то время как в Баварии, Сааре и Ба-
ден-Вюртемберге — по двенадцать. «Мы хотим продви-
гать равноправие в регионе, а 8 марта знаменует собой 
интернациональную борьбу за равные права женщин 
и мужчин», — передает суть инициативы газета FAZ. 
Для бывшей ГДР, к которой относится Мекленбург — 
Передняя Померания, этот «красный день календаря» 
не выглядит совсем уж экзотикой. Чего не скажешь об 
остальной Германии. До сих пор единственной немец-
кой землей, в которой официально отмечали Междуна-
родный женский день, был Берлин. Там 8 марта впер-
вые объявили выходным в 2019 году. Инициативу выд-
винули социал-демократы в берлинском сенате, их под-
держали около 30 тысяч горожан. Государственные уч-
реждения в столице закрылись, а на центральной пло-
щади Александерплац состоялась многотысячная де-
монстрация с призывами «покончить с патриархатом». 
Кое-где по стране также прошли «феминистские заба-
стовки», митинги беженок и другие акции. Ну а тради-
ции просто так дарить дамам цветы и поздравлять их по 
гендерному признаку в ФРГ не сложилось.  

ТРАГЕДИЯ Американскому рэперу грозят многомиллионные иски 
после гибели людей на его шоу

Зажигал за гранью
Игорь Дунаевский

З
атяжные судебные разби-
рательства грозят амери-
канскому рэперу Трэви-

су Скотту и организаторам его 
концерта в Хьюстоне (штат Те-
хас), где из-за давки погибли 8 
человек. Около трех десятков-
гостей попали в госпиталь и еще 
более 300 получили травмы. Все 
погибшие — подростки и моло-
дежь в возрасте от 14 до 27 лет. 
Такого числа жертв из-за хаоса 
на концерте Америка не видела 
с 1979 года, когда на шоу в шта-
те Огайо погибли 11 человек.

По данным издания USA 
Today, пострадавшие уже по-
дали 17 исков в суд техасско-
го округа Харрис. Истцы на-
стаивают, что трагедию можно 
было предсказать и предотвра-
тить, но певец и его промоуте-
ры не справились с обеспече-
нием безопасности гостей. Ав-
торы исков уверены, что давка 
на мероприятии стала резуль-
татом жадности организаторов, 
которые стремились «получить 
прибыль за счет здоровья и без-
опасности посетителей». Более 
того, как указывает в своем иске 

пострадавший Мануэль Соуза, 
организаторы мероприятия по 
сути «поддерживали проявле-
ния насилия». Адвокат другого 
получившего травмы в давке То-
мас Генри заявил журналистам: 
«Артисты и организаторы были 
в курсе не только о разгорячен-
ной толпе, но и о том, что кто-то 
погиб и пострадал. И, тем не ме-
нее, они решили поставить свою 
прибыль выше интересов посе-
тителей, и смертоносный кон-
церт продолжался». Сам Скотт 
даже когда увидел кареты «ско-
рой помощи» не сразу осознал 
серьезность происходящего. 
Хотя посетители мешали ме-
дикам добраться до пострадав-
ших, рэпер почти не реагировал 
на это и продолжил выступать 
еще примерно полчаса.

Напомним, трагедия раз-
ыгралась в парке Хьюстона в 
ходе церемонии открытия двух-
дневного музыкального шоу 
Astroworld Festival, на котором 
собрались около 50 тысяч чело-
век. Толпа хлынула к сцене, ког-
да на ней запустили обратный 
отсчет до выхода самого Скотта, 
организующего это шоу с 2018 
года. По сообщениям многочи-

сленных свидетелей, в этот мо-
мент уже были очевидны про-
блемы с безопасностью — раз-
горяченных ожиданием гостей 
никто даже не пытался контр-
олировать. «Это был полный 
хаос», — рассказал телеканалу 
CNN один из посетителей, по 
чьим словам плотность толпы 
была такова, что людям ростом 
поменьше было трудно даже 
вдохнуть.

Началась давка, которую 
усугубила паника. Некоторые 
посетители теряли сознание, 
падали, а «скорые» и медики с 
трудом пробирались к постра-
давшим. Особо буйные забира-
лись на крыши «скорых». Вы-
бравшиеся из хаоса просили о 
помощи и требовали остано-
вить шоу, но охрана и органи-
заторы отреагировали далеко 
не сразу. Спустя некоторое вре-
мя концерт все же останови-
ли, а второй день фестиваля от-
менили.

Организаторы фестиваля 
уже заявили, что полностью 
вернут деньги за билеты всем 
гостям, а также собираются 
сформировать фонд для меди-
цинской и психологической по-

мощи пострадавшим. Рэпер так-
же пообещал покрыть расходы 
на похороны погибших. Но это-
го, вероятно, будет недостаточ-
но. В поданных исках фигуриру-
ют требования компенсаций в 
миллионы долларов.

Полиция пока продолжает 
расследование случившегося. 
Глава полиции Хьюстона Трой 
Файнер заявил, что перед кон-
цертом обращал внимание рэ-
пера на вопросы безопасности и 
призывал решать их с правохра-
нителями, а также быть акку-
ратнее с сообщениями рэпера 
и его команды в соцсетях о кон-
церте. Полиция также рассле-
дует сообщения о применении 
наркотиков на мероприятии. 
В частности, один из охранни-
ков во время концерта получил 
от неустановленного лица укол 
в шею с дозой наркотического 
средства.

Мэр Хьюстона Сильвестр 
Тернер со своей стороны сооб-
щил телеканалу CNN, что влас-
ти города ведут свое собствен-
ное разбирательство, которое 
растянется на несколько недель.

Скотт, многократный номи-
нант премии «Грэмми», во всю 
извиняется перед ополчивши-
мися на него поклонниками, ко-
торые критикуют его в соцсетях 
за наплевательское отношение 
к их безопасности. Рэпер заяв-
ляет о глубокой скорби в связи 
с произошедшим. «Я абсолютно 
раздавлен тем, что произошло 
той ночью», — написал он в сво-
ем «Твиттер», добавив, что пол-
ностью сотрудничает со след-
ствием. Но многие фанаты не 
верят в его искренность после 
того, как рэпер продолжал вы-
ступать, глядя на давку.

Между тем, как отмечает USA 
Today, концерты Скотта славят-
ся буйным поведением толпы, 
а самого исполнителя в 2015 и 
2017 годах даже задерживали за 
разжигание беспорядков на его 
шоу. В обоих случаях он признал 
себя виновным.  

РЕЗОНАНС  Проблема массового перемещения людей обещает в предстоящие 
десятилетия стать главным международно-политическим процессом

Шлейф больших перемен
Федор Лукьянов, 
профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

К
огда в 2015 году Ев-
р о п у  з а х л е с т н у -
ла волна беженцев 
с Ближнего Восто-
ка, одной из много-
численных проблем 
стало резкое раз-
межевание  стран 
— членов Евросою-

за. Западная Европа, привык-
шая к притоку людей из менее 
развитых частей мира, по раз-
ным причинам посчитала ме-
нее опасным открыть двери и 
принять значительное количе-
ство приезжих. Определяющей 
стала позиция канцлера Герма-
нии Ангелы Меркель. Она ре-
шила запустить более миллио-
на иммигрантов не только и не 
столько из гуманитарных со-
ображений, сколько опасаясь 
взрыва на подступах к европей-
ским центрам. Действительно, 
в странах по пути следования 
«караванов» обстановка созда-
лась взрывоопасная, а Греция и 
Балканы и так стабильностью 
никогда не отличались. 

Шесть лет спустя можно ска-
зать, что самые мрачные про-
гнозы развития политических 
событий не оправдались. Бога-
тые европейские страны (услов-
но Австрия, Германия, Бени-
люкс, Скандинавия) так или 
иначе абсорбировали поток, 
хотя бесследно те события не 
прошли и долгосрочные послед-
ствия еще предстоит понять. Но 
тогда же выяснилось, что вся но-
вая часть Европейского союза 
вообще не поняла логики гран-
дов. Предпринятая тогда попыт-
ка Берлина и Брюсселя ввести 
квоты на рассредоточение бе-
женцев по всему объединению 
вообще не сработала. С одной 
стороны, приезжие в массе не 
имели интереса оставаться в 
менее продвинутых странах, 
где отсутствовали социальные 
гарантии. Отсюда настойчивое 
желание оказаться в Германии, 
Австрии, Швеции и т.д. С другой 
стороны, сами государства Вос-
точной и Центральной Европы 
категорически воспротивились 
самой идее. 

В Германии и других запад-
ноевропейских странах тогда 
случилась волна критических 
комментариев против восточ-
ных соседей. Мы, мол, их обла-
годетельствовали, приняв в ЕС, 
а они в ответ даже с такой мало-
стью, как прием нескольких со-

тен беженцев, помочь не жела-
ют. И вывод: не дозрели они до 
подлинной цивилизации. В от-
вет наиболее вдумчивые из вос-
точноевропейских коммента-
торов сетовали на то, что круп-
ные и благополучные государ-
ства Европы вообще не желают 
понять, что в небольших и не 
столь преуспевающих странах 
«малость» может восприни-
маться иначе. Скажем, Герма-
нии, принимающей сотни ты-
сяч человек иной культуры и ре-
лигии, кажется, что пара сотен 
или даже тысяч гостей в Болга-
рии или Словакии погоды точно 
не сделают. У небольших наций, 
да еще и недавно обретших/вос-
становивших свой националь-
ный суверенитет, мнение иное. 
Страх по поводу утраты собст-
венной идентичности там не 
умозрительный, а вполне ре-
альный, хотя, вероятно, и преу-
величенный. В общем, в середи-
не прошлого десятилетия миг-
рационный кризис стал замет-

ной точкой расхождения вну-
три Европейского союза. Про-
тиворечия были и до этого, но 
здесь они проявились на глубо-
ком ментальном уровне.

То, что происходит сейчас на 
границах Белоруссии с Литвой и 
особенно Польшей, — новый ви-
ток миграционной драмы, кото-
рая, как бывает, обретает траги-
фарсовую составляющую. Оста-
вим пока в стороне вопрос, как 
переселенцы с Ближнего Восто-
ка оказываются именно тут. К 
несчастью, сам феномен мигра-
ции создает поле для циничного 
использования стремления лю-
дей к лучшей жизни в полити-

ческих и коммерческих целях. 
Опыт турецкого лидера явно из-
учается и другими. Что же ка-
сается реакции стран, располо-
женных на пути людей к светло-
му будущему, то наблюдается 
каскад разных проявлений.

С одной стороны, тот же 
страх перед притоком со сто-
роны, что был и тогда. С другой 
— нежелание преодолеть поли-
тическую предвзятость для ре-
шения важного вопроса. Вполне 
естественно, что проблема бе-
женцев, пробивающихся с тер-
ритории Белоруссии, должна 
решаться в контакте с властя-
ми этой страны. Как это было в 

случае с Турцией и сирийским 
потоком. Однако Варшава, как 
и Евросоюз, заняла принципи-
альную позицию, что с Минском 
при Лукашенко разговора не бу-
дет. В результате получилось 
публичное разбирательство на 
весь мир под камеры, и Польша, 
ощетинившаяся армией против 
мигрантов, выглядит не очень 
привлекательно. Тем более что 
у нее и так затяжной конфликт с 
ЕС по правовым вопросам. 

Если же посмотреть на про-
исходящее в более широком 
контексте, отвлекаясь от пери-
петий посткоммунистическо-
го мира, то проблема массового 
перемещения людей обещает в 
предстоящие десятилетия стать 
главным международно-поли-
тическим процессом. Нараста-
ние леволиберальных тенден-
ций в развитых странах (осу-
ждение колониализма и его про-
изводных становится лозунгом 
прогрессистов в бывших метро-
полиях) будет сочетаться с же-

ланием отгородиться от при-
тока тех, кто тоже считает, что 
развитый мир задолжал им за 
колониальную эпоху. Это стол-
кновение потенциально весь-
ма взрывоопасно, даже если не 
брать чисто человеческую, гу-
манитарную составляющую. 
Чем дальше мы от ХХ века, тем 
больше кажется, что его глав-
ным политическим событием, 
которое будет иметь наибо-
лее долгосрочный шлейф, была 
именно деколонизация. И ее по-
следствия, трансформируясь 
вместе с колебаниями мирово-
го устройства, окажут мощное 
воздействие на то, как мир ста-
нет выглядеть через 25 и тем бо-
лее 50 лет.   Нынешние всполохи 
— лишь ранняя зарница.  

Польша встречает беженцев колю-
чей проволокой и выстрелами, 
игнорируя критику, звучащую 
из Берлина и Брюсселя.

А К Ц Е Н Т

Польша, ощетинившаяся армией против 
мигрантов, сегодня выглядит не очень 
привлекательно

Тициана Грасси посвятила всю жизнь «лечению» старых кукол 
на радость их владельцев.

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Во Франции 
католическая церковь 
возместит моральный ущерб 
жертвам педофилии

Имуществом 
оплатят грехи 

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Католическая церковь Фран-
ции распродаст часть своей не-
движимости, чтобы компенси-
ровать моральный ущерб, на-
несенный в прежние времена 
жертвам сексуальных домога-
тельств. Такое решение было 
принято 120 епископами на 
чрезвычайном соборе в Лурде. 
В этом знаковом для всех евро-
пейских католиков центре па-
ломничества, что на юге Фран-
ции, местные иерархи обсуди-
ли «доклад Совэ», названный 
так по имени Жан-Марка Совэ, 
руководителя комиссии по рас-
следованию сексуальных пре-
ступлений в церкви. Созданная 
по инициативе самих католи-
ческих структур независимая 
комиссия, а в нее входили юри-
сты, теологи, эксперты в сфере 
защиты детей, работала два с 
половиной года и пришла к шо-
кирующему выводу. Оказалось, 
что за период с 1950 по 2020 год 
свыше 200 тысяч несовершен-
нолетних подвергались сексу-
альным домогательствам раз-
ного рода со стороны священно-
служителей и другого персона-
ла культовых учреждений. Надо 
ли говорить о том, что все это 
привело в ужас французов и в 
первую очередь верующих и их 
головную организацию — Кон-
ференцию епископов Католи-
ческой церкви? 

На прошлой неделе еписко-
пы с тяжелым сердцем приняли 
решение о признании «институ-
циональной ответственности» 
церкви за сексуальное насилие, 
от которого пострадали мно-
гие тысячи людей, а также «си-
стемного характера» этих пре-
ступлений. И вот теперь в Лурде 
объявлено о мерах, с помощью 

которых будет хоть в какой-то 
степени заглажена вина перед 
пострадавшими. Для этого со-
здан специальный фонд, куда 
станут поступать финансовые 
средства из разных источников.

Как заявил председатель 
Конференции епископов Эрик 
де Мулен-Бофор, фонд будет по-
полняться не только личными 

взносами самих церковников, 
но и за счет продажи «движи-
мого и недвижимого имущест-
ва», принадлежащего непосред-
ственно католической церкви. 
Причем в каждой епархии этот 
вопрос предложено решать са-
мостоятельно. Более того, если 
собранных сумм, а речь пойдет, 
судя по всему, о десятках милли-
онов евро, не хватит, чтобы, как 
подчеркнул иерарх, «выполнить 
наш долг», то «мы готовы взять 
банковский кредит». При этом 
немаловажная деталь: француз-
ские епископы отказались от 
идеи использовать в этих целях 
пожертвования прихожан.

Для рассмотрения исков и 
выплаты пострадавшим созда-
на комиссия, которую возгла-
вит юрист и в прошлом упол-
номоченная по правам ребенка 
Мари Дерен де Вокрессон.  

Фонд будут попол-
нять  личными 
взносами церков-
ников и за счет 
продажи движи-
мого и недвижи-
мого имущества 

Даже когда в толпе появились скорые, Трэвис Скотт продолжал петь и «разогревать» своих фанатов.
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Мой вечный Спутник
Ваша жизнь поменялась 
после того, как стало 
известно, что вы автор 

«Спутника»?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Она поменя-
лась не потому, что я автор этой 
вакцины, а потому, что реги-
страция вакцины потребовала 
большой дополнительной ра-
боты. И, действительно, наш 
центр с производственниками, 
со многими организаторами 
здравоохранения, с руководст-
вом страны прошли сложный, 
длительный путь. От создания 
вакцины до массового произ-
водства. Мы насытили страну 
этим препаратом. И готовы его 
поставлять на экспорт. Этот год 
фактически можно посчитать 
за два года предыдущих, более 
спокойной жизни.

Александр Леонидович! Не-
редко, когда создается что-то 
новое, то приходится это но-
вое пробивать. Вам пришлось 
пробивать «Спутник»? 

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Довольно-та-
ки часто приходилось преодо-
левать определенный скепсис. 
Но после встречи «под камеры» 
20 апреля  2020 года с Влади-
миром Владимировичем Пути-
ным, когда мною и министром 
здравоохранения Михаилом 
Альбертовичем Мурашко было 
доложено о первых результа-
тах, которые мы получили, раз-
рабатывая вакцину, дела пош-
ли. И в плане организационном, 
и в плане финансирования гора-
здо веселее и гораздо активней. 
Хотя, безусловно, встречаются 
шероховатости. Но удается их 
преодолевать.

Важным стало знакомство 
с Российским фондом прямых 
инвестиций, с его руководите-
лем Кириллом Александрови-
чем Дмитриевым. Эта крупная 
финансовая структура во мно-
гом обеспечивает  финансовую 
поддержку тех разработок, ко-
торые мы ведем. И в то же время 
из нашего научного продукта, 
я не побоюсь сказать, что, без-
условно, очень хорошего про-
дукта, сделали бренд, который 
теперь знают во всем мире. И 
конечно, на этом сложном пути 
очень существенна поддержка 
руководства Москвы — мэра 
Сергея Семеновича Собянина, 
его заместителя Анастасии Вла-
димировны Раковой, руководи-
теля столичного Департамента 
здравоохранения Алексея Ива-
новича Хрипуна, которые, я бы 
сказал, страховали нас и в фи-
нансовом, и в организационном 
плане. Если бы не их усилия, мы 
бы вовремя и быстро никогда 
бы не прошли третью фазу ис-
пытаний вакцины «Спутник V» 
на тридцати с лишним тысячах 
наших сограждан. Это позволи-
ло, что важно, результаты ис-
следований опубликовать в ве-
дущем мировом журнале «Лан-
цет». И, конечно же, професси-
онализм наших сотрудников, 
нашей команды — Дениса Юрь-
евича Логунова, Бориса Савель-
евича Народицкого, а еще юных 
сотрудников Гамалеи.

Задам гадкий вопрос.
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Люблю гадкие 
вопросы.

Когда полтора года назад 
была у вас в институте, мы 
говорили о том, что в Гама-
лее присутствует особый мо-
сковский шарм, но нет лиф-
та, хотя среди сотрудников 
немало возрастных. Помеч-
тали о том, что к следующе-
му моему приезду лифт бу-
дет. Я не поехала к вам. Вы 
приехали ко мне…

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: …потому что 
лифта нет до сих пор. Но над-
еюсь, решится вопрос о выде-
лении денег на капитальный ре-
монт института, и тогда… Пока 
вопрос не решен. 

Блажен, кто верует. Вы чело-
век ревнивый?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Не знаю, опу-
бликуете вы это, но если вы про 
мои босые ноги собираетесь пу-
бликовать… Поэтому не стану 
себя ограничивать в характе-
ристиках по отношению к себе. 
Что значит ревнивый? Я сексу-
ал-демократ полностью. 

А ревнуете к тому, что есть 
другие вакцины?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Чувство рев-
ности — не движущая сила 
в моих решениях и поведе-
нии. А по отношению к другим 
вакцинам у меня не ревность, 
а профессиональная оценка. 

Дайте ее, пожалуйста. Мы 
лучше всех? Где-то в середи-
не? Хуже? 

А Л Е К С А Н Д Р  Г И Н Ц Б У Р Г :  В а к ц и н а 
«Спутник V» на сегодняшний 
день лучше  существующих, ко-
торые применяются в мире.

Это вы официально заяв-
ляете?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Да, я это офи-
циально заявляю. И по продол-
жительности действия, и по 
спектру тех штаммов ковид-19, 
против которых вакцина эффек-
тивно работает. И это не толь-
ко по данным Центра Гамалеи 
и российского минздрава, а по 
данным минздравов, институ-
тов других стран, где одновре-

менно используется и «Спутник 
V», и многие другие вакцины, — 
Аргентины, Мексики, Перу. 

Я еще могу назвать пять-
шесть государств, где регуляр-
но публикуются сравнитель-
ные отчеты по исследованию 
эффективности вакцины на 
очень большом количестве на-
селения. Не буду перегружать 
читателя молекулярными и ге-
нетическими объяснениями и 
построениями. Но факт оста-
ется фактом — «Спутник V» со-
здает иммунную защиту про-
тив очень широкого спектра 
тех штаммов, которые сейчас 
циркулируют. И, самое главное, 
против «дельта»-штамма, так 
называемого индийского штам-
ма, который наносит большой 
ущерб. По той простой причине, 
что другие созданные вакцины 
более специфичны к тем штам-
мам, которые циркулировали 
ранее, и гораздо хуже работают 
против «дельта»-штамма. 

Плюс вакцина «Лайт», ко-
торая является производным 
«Спутника V», хороша для того, 
чтобы усиливать иммунитет 
тех, кто был провакцинирован 
различными вакцинами. В том 
числе и западными. С одной сто-
роны, это поднимает престиж, 
эффективность нашего препа-
рата. С другой — дает возмож-
ность нашим вакцинам завое-
вывать мировые рынки. «Спут-
ник V» дает более широкий 

спектр вируснейтрализующих 
антител по сравнению с двумя 
РНК-содержащими вакцинами 
«Модерна» и «Файзер»....

А сейчас вы работаете над со-
зданием назальной вакцины…

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Верно. Мы по-
лучили разрешение Минздрава 
РФ на проведение клинических 
испытаний. 

Вы сказали, что к концу 2022 
года вы ее выдадите? 

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Не совсем так! 
Все зависит от того, как быстро 
начнутся финансирование и 
вслед за этим клинические ис-
пытания. Если оно начнется за-
втра, то, я думаю, что мы не к 
концу 2022 года, а возьмем по-
вышенные обязательства и сде-
лаем это к середине 2022 года. 

Назальная не отменит ту 
вакцину, которая сегодня?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Ни в коем слу-
чае! Назальная создает мест-
ный иммунитет в носоглотке. 
И создает дополнительный ба-
рьер для вируса, который пы-
тается проникнуть в наш орга-
низм. Значит, мы создаем с по-
мощью назальной вакцины за-
щиту на слизистой носоглотки. 
А та, которая сейчас, создает за-
щиту в кровяном русле. То есть 
это два независимых барьера.

Значит, можно будет ис-
пользовать и ту, и другую 
и они друг друга будут до-
полнять?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Да. Очень рас-
считываем, что назальная вак-
цина получит свое применение. 
Они будут друг друга допол-
нять, и что здесь важно, количе-
ство переходит в качество. Мы 
создаем два барьера защиты. 

На столе гамалеевского ди-
ректора спиной к посетите-
лям, лицом к хозяину кабине-
та фотографии рыжеволосой 
красавицы с косами… Внучке 
Валерии уже 15 лет. Она вак-
цинирована?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Конечно! Она 
вакцинировалась в 14 лет. Сра-
зу же после дедушки. В минздра-
ве находятся результаты наших 
клинических испытаний вакци-
ны, которые мы провели на де-
тях от 12 до 17 лет. Это та же са-
мая вакцина «Спутник V», но 
разведенная в пять раз. Препа-
рат показал прекрасные резуль-
таты по своей эффективности и 
по полной безопасности. Эффек-
тивность даже, то есть количест-
во образующихся антител, кото-
рые у подростков вырабатыва-
ются в результате такой вакци-
нации, многократно превыша-
ет количество антител, которые 
образуются у взрослых в резуль-

тате вакцинации полным «Спут-
ником». По той простой причи-
не, что иммунная система под-
ростков лучше реагирует на чу-
жеродные антигены, чем иммун-
ная система старшего поколе-
ния. Поэтому мы рекомендовали 
минздраву такой вариант вакци-
ны. Сейчас готовятся мощности 
для производства такого детско-
го варианта вакцины.

Но почему россияне не спешат 
вакцинироваться? 

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Вообще-то по-
нятно. Вот в Москве была вве-
дена система QR-кодов. То есть 
места массового скопления лю-
дей ты не мог посещать, не имея 
сертификата о прививке. И ко-
личество привитых в Москве в 
день достигало 700—800 тысяч. 
Хотя до этого вакцинировались 
от силы 100—150 тысяч. После 
того как QR-коды куда-то рас-
творились и их перестали тре-
бовать, вакцинируются 50—70 
тысяч. Ну это же вообще ничто! 
При том условии, что склады, не 
только в Москве, а во всех реги-
онах, забиты вакциной. Одноз-
начного рецепта выхода из этой 
ситуации у меня нет. Есть только 
одна очевидность: без вакцина-
ции изгнать ковид невозможно.

И не имеет значения происхо-
ждение вируса? Искусствен-
ное оно или природное…

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: В данном слу-
чае не имеет. Возможно, это 
важно для политиков, для воз-
можности потребовать от кого-
то сатисфакции, привлечь ко-
го-то к ответственности. А для 
ликвидации того, что произош-
ло, и то, что сейчас происходит, 
конечно, никакого значения не 

имеет. Нынешний уровень на-
учных знаний, лабораторий по-
зволяет без всяких генно-инже-
нерных манипуляций создать 
условия селективного отбора 
любого РНК-содержащего ви-
руса с любыми свойствами. 

Значит, стоит мне захо-
теть, и я могу эту гадость 
сделать, если я обладаю каки-
ми-то знаниями?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Знаниями и 
определенными материаль-
ными ресурсами. Поэтому от-
личить вирус, который возник 
естественным путем или был 
создан в результате создания 
специальных селекций в лабо-
раторных условиях, просто-
таки невозможно ни по каким 
свойствам уже образовавшего-
ся вируса. Поэтому единствен-
ная возможность определить 
его происхождение, если он дей-
ствительно был создан искусст-

венно, это чистосердечное при-
знание того, кто при этом при-
сутствовал. Больше никакого 
подхода к этому нет. Потому,  
с моей точки зрения, бессмы-
сленны многочисленные публи-
кации, якобы основанные на на-
учном анализе существующих 
вирусов в плане возможности 
определения природы его обра-
зования. 

Когда-нибудь эта вирусная си-
туация кончится?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Да, безуслов-
но! Это кончится, когда 70—75 
процентов населения нашей 
страны, заодно и земного шара, 
будут провакцинированы, у ко-
торых будут антитела защит-
ные к данному возбудителю. 
Для этого, безусловно, данный 
препарат должен быть введен в 
Национальный календарь при-
вивок. А вакцинация должна 
быть обязательной. И еще. Для 
того чтобы это не повторилось, 
детишек надо приучать к тому, 
что нужно обязательно вакци-
нироваться, как и их родите-
лям. И, соответственно, пла-
каты должны приучать к это-
му, как и к тому, что надо мыть 
руки, чистить зубы и говорить 
«здравствйте» и «до свидания».

А это еще зачем?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Чтобы в обще-
стве быть нормально восприня-
тым и быть полноценным гра-
жданином того общества, в ко-
тором живешь. Потому что если 
ты будешь невакцинирован-
ным, то ты не только наносишь 
вред себе, но и своим близким, 
всем окружающим. Невакци-
нированным так же нехорошо 
быть, как, допустим, извините, 

плеваться или что-нибудь еще... 
Или ходить с грязными руками.

Мы почти два года в этом ви-
русе. Вы были в отпуске?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Да, двенад-
цать дней был в Черногории с 
женой.

Вас туда пустили? Все нор-
мально?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: И не просто 
со мной, а со «Спутником» там 
все нормально. В первом же так-
си, в которое мы с женой сели, я 
услышал: «Ой, «Спутник V» сел 
к нам!».

Вы по-прежнему читаете 
только специальную лите-
ратуру?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Честно гово-
ря, да. Художественную  знаю 
по пересказам жены.

Сойти с ума… 
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Нет, я очень 
счастливый человек.

Да? Все-таки 70 лет — это 
возраст. Никуда не деться.

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Не давите на 
меня моим возрастом! Мои 
года — мое богатство. Не я это 
придумал. Что надо для сча-
стья? Этому меня еще мама с 
папой научили: счастье — это 
работа. А если у тебя есть лю-
бимая работа, то ты вообще 
самый счастливый человек на 
свете.

Создание вакцины — любимая 
работа?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Конечно! Зна-
ете, какое это приносит удов-
летворение! Пользу людям при-
носит.

На улице вас узнают?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Ужас, сколько 
узнают! Даже неудобно. Иног-

да бывают инциденты, пре-
тензии из-за того, что меня 
некоторые почему-то счита-
ют средоточием всех проблем, 
связанных не только с разра-
боткой вакцины, а с той ситу-
ацией, которая сейчас возни-
кла. Когда были QR-коды, то во 
многих местах общественного 
питания почему-то считали, 
что  я ответственен за те убыт-
ки, которые соответствующие 
заведения — кафе и рестораны, 
несут. Значит, я должен отве-
чать. Прямо на улице останав-
ливали за пуговицу.

В суд не подавали?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: В суд не пода-
вал, потому что рядом была моя 
супруга, которая меня охраняет.

Хорошо устроились за плеча-
ми супруги. Она по-прежне-
му у вас работает? В Гама-
лее семейственность продол-
жается?

А Л Е К С А Н Д Р  Г И Н Ц Б У Р Г:  Да.  И чем 
дальше, тем больше. Всем все 
больше и больше нравится ра-
ботать в Институте Гамалеи. Бо-
юсь, как бы внучка не пришла. 
Она пока хочет быть архитекто-
ром, но в последнее время что-
то очень увлекается биологией.

Но вам бы хотелось, чтобы 
Валерия пошла в Гамалею? 
Или пусть будет архитекто-
ром. Или  вам это не важно?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Нет, мне это 
очень нравится. Для меня это 
необычно. Естественно, я ей ни-
чем не могу помочь в плане про-
фессиональном, если она захо-
чет быть архитектором. А если 
она пойдет по вирусологии, я бы 
мог дать ей массу хороших про-
фессиональных советов, кото-
рые, считаю, ей больше никто 
не даст. А я ей как профессионал 
дам самые лучшие. Знаете, ка-
кая золотая мечта была у моего 
папы? Лишь с возрастом понял, 
насколько он мудр. Так вот он 
мне всегда говорил, когда понял, 
что пойду в биологию: «Ты при-
думай так, чтобы знания переда-
вались по наследству. Не только 
цвет глаз, форма носа. Но и зна-
ния». Кем был папа? Умным че-
ловеком. А по профессии — ин-
женер. Он создатель всех гидрав-
лических усилителей для наших 
машин, в том числе и военных.

Интернет, СМИ, да чуть ли 
не все вокруг дают советы, как 
лечиться. На ваш взгляд, у нас 
правильная стратегия лече-
ния ковидных больных? 

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Я не врач. И не 
возьму на себя смелость давать 
советы по поводу лечения. Этот 
вопрос адресовал бы тем специ-
алистам, которые каждый день 
спасают десятки, а может быть, 
и многие десятки людей. Хотя 
арсенал средств, которыми сей-
час располагают лечащие вра-
чи, очень ограничен. Надеюсь, 
в начале следующего года нами 
будет разработан отечествен-
ный препарат моноклональных 
антител, который действитель-
но эффективное средство лече-
ния тех, которые уже заболели 
и не были вакцинированы. Это 
некоторый аналог препарата, 
которым месяцев 8—9 тому на-
зад лечили бывшего американ-
ского президента Трампа. После 
того как его вылечили, нашему 
институту дали деньги на фи-
нансирование этой разработки. 
Поэтому, к сожалению, она по-
является с некоторым опозда-
нием. Хотя проект, связанный 
с созданием этого препарата, 
был подан одновременно с про-
ектом по созданию вакцинного 
препарата.  

Александр Гинцбург: Если у тебя 
есть любимая работа, то ты 
самый счастливый человек.

Александр Гинцбург беседует с Ириной Краснопольской на ее «редакционной» кухне.

А К Ц Е Н Т

Вакцина «Спутник V» на сегодняшний 
день лучше существующих, 
которые широко применяются в мире

А К Ц Е Н Т

Невакцинированным 
так же нехорошо быть, как, допустим, 
извините, плеваться или что-нибудь еще... 
Или ходить с грязными руками
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Ключевой вопрос

Что сегодня главное для Гинцбурга? 
Гинцбург | Чтобы 70—80 процентов наших жителей провакцинирова-

лись. А в личном плане?.. У меня все хорошо.

Создание вакцины принесло вам какие-то материальные блага?
Гинцбург | Да. Все участники разработки в нашем и в смежных институ-

тах заметно улучшили материальное положение.

Ах, как выгодно, когда эпидемия! Богатеем.
Гинцбург | Так подумать можно. Никуда от этого не деться. Как извест-

но, Нобель и Нобелевская премия, которая сейчас самая престижная в 

научном мире... А капитал, который был для этой премии получен Нобе-

лем, был сделан на чем? На динамите. Но лучше что-то создавать не на 

том, что убивает, а на том, что спасает людей.

Нобелевская премия за вакцину будет или нет?
Гинцбург | Не знаю. Пути экспертов Нобелевского комитета неиспове-

димы. Мне кажется, никому и никогда не удавалось угадать тот выбор, 

который сделает Нобелевский комитет. Это их ноу-хау, делать так, что-

бы никто не угадал….

Что пожелаете читателям «Российской газеты»?
Гинцбург | Чтобы они все провакцинировались.

Зануда!
Гинцбург | Надо в одну точку бить. Помните? «Карфаген должен быть 

разрушен». Вот по этому же принципу я действую и говорю: вакциниро-

ваться, вакцинироваться, вакцинироваться...

Вирусная инфекция — это Карфаген?
Гинцбург | Да, и она должна быть разрушена. Для этого все разумные 

люди, которые провакцинировались, должны всем вдалбливать: идите 

вакцинируйтесь! Тем более условия для этого существуют.

1

P.S.

За заслуги в области здравоохра-

нения и многолетнюю добросо-

вестную работу президент России 

Владимир Путин наградил дирек-

тора Центра Гамалеи Александра 

Гинцбурга орденом Александра 

Невского.  Поздравляем, Алек-

сандр Леонидович!
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РАКУРС 

Коллекцию 
Центрального 
телеграфа 
передадут 
в музей

ЭКСПОНАТ 
НА ВЫДАНЬЕ 
Сергей Жуков

Фотографии, первые телеграф-
ные аппараты и документы 
Центрального телеграфа в Мо-
скве, который ждет реставра-
ция, будут выставляться в По-
литехническом музее и на дру-
гих площадках города.

Артефакты, связанные с 
историей Центрального телег-
рафа, долгое время собирали 
его сотрудники, а позднее — 
компании «Ростелеком». В кол-
лекции — различные дипломы, 
записи, фотографии, средства 
связи, включая первые телег-
рафные аппараты и телетай-
пы более позднего времени, 
элементы пневмопочты. Все-
го накопилось около трех ты-
сяч предметов. Нажитое хра-
нилось в одном из помещений 
здания на Тверской. Со сменой 
собственника все предметы 
пронумеровали, упаковали и 
перевезли в другое место. Те-
перь их будут изучать музей-
ные сотрудники. Им предстоит 
выяснить, какие предметы не-
сут историческую ценность. И 
только после этого станет ясно, 
что войдет в будущие экспози-
ции. Одной из жемчужин кол-
лекции называют редкую ча-
совую станцию Siemens 1926 
года. Она в рабочем состоянии. 

Как рассказала «РГ» Марина 
Руднева, председатель совета 
директоров компании Vos’hod, 
занимающейся реставрацией 
здания Центрального телег-
рафа, после оценки предметы 
останутся на хранении в Поли-
техническом музее и начнут 
экспонироваться на его вре-
менных выставочных площад-
ках. «Возможно, уже в следу-
ющем году, когда будем отме-
чать 150-летие создания музея, 
мы сможем сделать отдельные 
предметы коллекции частью 
нашей ежегодной экспозици-
онной программы», — добавила 
генеральный директор Поли-
технического музея Елена Про-
ничева.  

ИЗ ПЕРВЫХ РУК Оберегая ребенка от коронавируса, родители должны вести себя как в самолете

Наденьте маску сами
Любовь Проценко 

С
толичные медики встре-
вожены: среди заражен-
ных коронавирусной ин-

фекцией все больше детей. Всех 
возрастов — от грудничков до 
выпускников школ. Причем не-
мало среди них тех, кого при-
ходится спасать в реанимации. 
Кто в этом виноват? Только ли 
сам COVID-19? А главное, как за-
щитить, уберечь жизнь и здоро-
вье юных москвичей? Об этом 
беседа корреспондента «РГ» с 
профессором Исмаилом Осма-
новым, главным педиатром Мо-
сквы, главврачом детской город-
ской больницы имени З.А. Баш-
ляевой.

На четвертой волне
Исмаил Магомедович, еще не-
давно мы были убеждены, что 
от коронавируса больше стра-
дают пожилые. Дети не боле-
ют, а если и подхватят где-то 
новый вирус, то могут этого и 
не заметить, переболеют бес-
симптомно. В семьях это опа-
снее всего бабушкам и дедуш-
кам, которых они, переносчики 
инфекции, могут заразить. И 
вдруг зазвучала довольно тре-
вожная статистика. Оказы-
вается, дети болеют, даже еще 
как! Что случилось? Штамм 
«дельта» оказался более ковар-
ным? Или просто врачи лучше 
научились определять опасный 
вирус?

ИСМАИЛ ОСМАНОВ: Я сначала возра-
жу против термина, который, к 
сожалению, гуляет: дети-пере-
носчики... Переносчиками могут 
быть животные или насекомые, 
а дети — это дети! Они болели и в 
первую волну, только меньше и 
легче, чем сейчас. Всего в Москве 
среди детского населения выяв-
лено около 200 тысяч заболев-
ших. С мая видим, как у ребят на-
растает тяжесть течения болез-
ни. Причем сейчас, в четвертую 
волну подъема заболеваемости, 
тяжелых случаев у детей в два с 
половиной раза больше, чем в 
третью волну, в начале лета, и в 
несколько раз больше, чем в пер-
вую и вторую волны. Кто болеет? 
Да все, начиная с грудного возра-
ста. Болеют и малыши в возрасте 
до трех лет. Но основное коли-
чество — две трети заболевших 
— все-таки среди школьников от 
14 до 17 лет. Причина этого явле-

ния, вы правы, и в штамме, кото-
рый действительно более агрес-
сивный. Но еще больше, на мой 
взгляд, в поведении взрослых. 
Многие до сих пор относятся к 
COVID-19 недостаточно серьез-
но. Сужу об этом по довольно ти-
пичной картине. Сейчас, с чем 
бы ребенок не попал в больни-
цу, доктора первым делом у ро-
дителей спрашивают: коронави-
русом болел? «Не болел», — отве-
чают. И очень удивляются, когда 
узнают, что у ребенка высокий 
титр антител, свидетельство пе-
ренесенного заболевания. Но 
особых симптомов у сына или 
дочки не было, а тому, что было, 
родители просто не придали зна-
чения. И вот тут-то выявляет-
ся и второе обстоятельство: бо-
лезнь, с которой поступил ребе-
нок в стационар, — осложнение 
именно после перенесенной ко-
ронавирусной инфекции. Такие 
осложнения могут быть различ-
ными и могут поражать целый 
ряд органов и систем организма 
— дыхательную, сердечно-сосу-
дистую, кровесвертывающую…

Так бывает со слабенькими 
детьми или у здоровых тоже?

ИСМАИЛ ОСМАНОВ: Говорю сейчас 
про детей, у которых нет сопут-
ствующих заболеваний. Тех, 
кто считается практически здо-
ровым.

Есть ли какие-то призна-
ки опасного вируса, которые 
должны насторожить роди-
телей? Такие, которые дают 
понять: за обычной, на первый 

взгляд, простудой или баналь-
ным насморком может скры-
ваться «корона»?

ИСМАИЛ ОСМАНОВ: Первый тревож-
ный сигнал для обращения к вра-
чу — это диагноз COVID-19 у ко-
го-то из членов семьи. Даже если 
у самого ребенка нет симптомов. 
Не пропустить заражения в са-
мом начальном периоде в Мо-
скве помогает уникальный про-
ект экспресс-тестирования, за-
пущенный в десяти школах горо-
да. Ну а если есть любое из про-
явлений инфицированности — 
легкий кашель, тот же насморк, 
недомогание, снижение аппе-
тита, повышение температуры, 
головная боль… Тут уж точно не 
стоит терять ни минуты, чтобы 
предупредить тяжелое развитие 
болезни у самого ребенка и не со-
здавать риск заражения от него 
для других — в классе или дет-
ском садике. Особенно если не-
задолго до этого у него был кон-
такт с больным коронавирусом 
или посещение вокзала, аэро-
порта, кинотеатра и других мест 
массового скопления людей. 
Первое, что надо сделать — это 
провести диагностику и исклю-
чить коронавирус. Вместо этого 
родители часто, напротив, боят-
ся делать тест: вдруг он окажет-
ся положительным и их посадят 
на карантин. А ведь первые 7—10 
дней — это самое золотое время, 
когда опасный вирус еще можно 
остановить.

Что происходит в это время 
в организме зараженного ре-
бенка?

ИСМАИЛ ОСМАНОВ: Коронавирус раз-
множается и начинает свое раз-
рушительное действие. Иммун-
ная система в ответ открывает 
борьбу с опасной инфекцией, 
выкидывая мощные противово-
спалительные вещества для ее 
подавления. Возникают бурные 
иммуновоспалительные реак-
ции, которые поражают дыха-
тельную систему, систему свер-
тывания крови и другие системы 
и органы ребенка.

В зоне риска
Это опасно для всех детей?

И С М А И Л  О С М А Н О В :  Для всех без 
исключения. Вот почему мы, 
врачи, настаиваем на необходи-
мости наблюдения за ребенком, 
даже если он на первый взгляд 
переболел бессимптомно. Вро-
де да, никаких особых симпто-
мов не было, и вдруг начинают-
ся осложнения. Но больше всего 
коронавирусная инфекция чре-
вата тяжелым течением заболе-
вания и последствиями для де-

тей из группы риска. Кто к ней 
относится? Больные сахарным 
диабетом, дети с избыточной 
массой тела, метаболическим 
синдромом, хроническими за-
болеваниями сердца, легких, 
почек, ревматическими заболе-
ваниями, пациенты после тран-
сплантации какого-либо орга-
на, а также получающие имму-
носупрессивную терапию. Это 
все дети, которые в большинст-
ве своем точно не перенесут ко-
ронавирус бессимптомно. Что-
бы вылечить их, в Москве недав-
но стартовал пилотный проект, в 
рамках которого лечением и на-
блюдением за такими маленьки-
ми пациентами теперь занима-
ется специально созданный дет-
ский дистанционный консуль-
тативный центр и стационар 
кратковременного пребывания 
в нашей детской городской кли-
нической больнице им. Башляе-

вой. Цель его — работать на опе-
режение разрушительного дей-
ствия COVID-19.

Каким образом этого можно 
добиться?

ИСМАИЛ ОСМАНОВ: Первым делом — 
с помощью ранней диагности-
ки. Поймав заражение на раннем 
этапе, мы проведем им лечение 
с использованием препаратов, 
нейтрализующих действие ви-
руса, и таким образом предупре-
дим иммунное воспаление.

Что это за препараты? Они у 
нас есть?

ИСМАИЛ ОСМАНОВ: Моноклональ-
ные вируснейтрализующие ан-
титела — препараты зарубежно-
го производства, столица специ-
ально закупает их для детей с ко-
ронавирусом, «Ковид — глобул-
лин», содержащий белок имму-
ноглобулина G, который позво-
ляет бороться с инфекцией, наш, 
российский. У нас уже есть очень 
хороший опыт применения этого 

иммуноглобулина у детей, у ко-
торых длительное время не вы-
рабатываются антитела, а также 
детей с иммунодефицитом. Такое 
лечение позволяет своевремен-
но предупредить дальнейшее тя-
желое течение заболевания.

Первопроходцы 
Вы говорите, что успех лечения 
во многом зависит от оператив-
ности постановки диагноза у 
заболевшего ребенка. Насколько 
реально его быстро поставить в 
Москве?
ИСМАИЛ ОСМАНОВ: Вполне реально. 
Для этого у нас создана уникаль-
ная система, равной которой нет 
не только в Москве и России, но 
и в других городах мира. Состоит 
она из двух частей. Первый — это 
специально созданный детский 
телеконсультативный центр, ко-
торый будет аккумулировать 
всю информацию о заболевших 

в городе детях. Скапливается она 
туда из единой цифровой плат-
формы, а также из поликлиник 
и станций скорой медицинской 
помощи. Врачи, которые рабо-
тают в детском центре, обзвани-
вают родителей каждого ребен-
ка из группы риска, у которого 
выявлена новая инфекция. Этих 
детей мы в городе знаем поимен-
но — они все значатся в нашем ре-
гистре. Если опрос покажет, что 
есть признаки, свидетельствую-
щие о риске течения заболева-
ния, мы сами вызовем к этому 
ребенку домой скорую помощь, 
и она доставит его вместе с папой 
или мамой к нам в дневной ста-
ционар кратковременного пре-
бывания.

Насколько кратковре-
менного?

ИСМАИЛ ОСМАНОВ: У ребенка возь-
мут необходимые анализы, сде-
лают компьютерную томогра-
фию, назначат соответствую-
щее лечение. Затем врач пона-
блюдает, и убедившись, что все 
в порядке, так же на санитарном 
транспорте доставят его домой. 
В общей сложности это займет в 
среднем от 2 до 4—5 часов. В бо-
лее сложных случаях — до вось-
ми часов. На третий, седьмой и 
одиннадцатый день у маленько-
го пациента снова возьмут ана-
лизы — для контроля за состояни-
ем. И как только врачи убедятся, 
что инфекция отступила, полу-
чен отрицательный тест на ко-
вид, ребенка передадут под ди-
спансерное наблюдение врача из 
детской поликлиники, в которой 
он обслуживается.

Дети находятся в боксах?
ИСМАИЛ ОСМАНОВ: Да, в мельцеров-
ских боксах, на одного-двух па-
циентов.

Достаточно ли мощностей в 
целом по городу для госпитали-
зации детей с коронавирусом?

ИСМАИЛ ОСМАНОВ: Абсолютно до-
статочно. Новорожденные полу-
чают помощь в детской инфекци-
онной больнице № 6, все осталь-
ные дети — у нас. При необходи-
мости мы всегда можем увели-
чить количество коек, в том чи-
сле за счет подключения других 
больниц, но пока мы справля-
емся сами и все делаем для того, 
чтобы такой необходимости не 
было.  

ЖИЛЬЕ Почему участники 
реновации продают 
свои новые квартиры?

Комната 
в подарок

Александр Мелешенко

Чтобы поселиться в доме, построенном по программе 
реновации, совсем необязательно быть ее участником. 
Как правило, после заселения таких новостроек часть 
квартир тут же попадает на сайты объявлений — едва 
получившие ключи новые хозяева спешат не справить 
новоселье, а обменять жилье на деньги. Почему так 
происходит и насколько это частое явление?

Риелторы такую тенденцию объясняют  в том чи-
сле снижением числа объявлений о продаже квартир 
в хрущевках за последние годы. Чем ближе расселе-
ние пятиэтажки, тем сложнее  найти в ней  квартиру на 
продажу. Жильцы хрущевок все чаще  предпочитают 
сначала переехать в новую просторную квартиру, а по-
сле решать — оставить ее себе или продать. 

Впрочем, руководитель аналитического центра 
ЦИАН Алексей Попов объясняет, что продажа квартир 
в новостройках вскоре после новоселья характерна не 
только для реновации. «Активность продавцов в этих 
домах сопоставима со средней по рынку — через год по-
сле получения ключей в продажу выходит 7—10% от 
числа квартир, — рассказывает он «РГ». — Такая сдел-
ка в большинстве случаев выгодна продавцу. Площадь 
квартир  в домах по реновации больше, чем в пятиэ-
тажках, да и цена квадратного метра в домах комфорт-
класса на 15—20% выше, чем в хрущевках». 

Другими слова-
ми, люди ждут полу-
чения новой квар-
тиры, чтобы про-
дать ее подороже. 
Тем более, отмеча-
ет Попов, цены на 
жилье в принципе 
выросли за послед-
ний год примерно 
на треть, так что о 
продаже могли за-
думаться даже те, 
кто прежде этого не планировали. Выгода очевидна. 
«РГ» недавно рассказывала об участнице програм-
мы реновации, которая вместо 43-метровой двушки 
на первом этаже пятиэтажки получила 61-метровую 
двушку на 12-м этаже новостройки на улице Обруче-
ва, 5. Площадь выросла  на 18 «квадратов», то есть по-
лучилась целая комната в подарок, хотя на деле ком-
нат как было две, так и осталось. Но санузлов стало два, 
причем они большие, в прихожей можно поставить два 
вместительных шкафа, а кухня скорее похожа на го-
стиную. Сейчас в этой новостройке на Обручева про-
дается сразу четыре квартиры по цене  от 21 миллиона 
рублей. Вряд ли кто-то согласится заплатить столько за 
квартиру в ветхой хрущевке, а вот в новом доме — по-
жалуйста. 

Директор департамента вторичного рынка компа-
нии «ИНКОМ-Недвижимость» Сергей Шлома считает, 
что чаще всего реновационные квартиры продают все 
же те, кто принял решение о продаже заранее. И расчет 
именно на выгоду — смысл сейчас продавать хрущевку 
дешевле, если можно чуть подождать и получить на по-
рядок больше?

Бывают и другие причины для продажи. Например, 
квартира в хрущевке может достаться новым хозяевам 
в наследство, и они в принципе не собираются в ней 
жить. Но решают дождаться переселения, чтобы вы-
ставить на продажу уже новую квартиру по более вы-
сокой цене, говорит управляющий партнер компании 
«Метриум» Надежда Коркка. «Другой вариант — необ-
ходимость разъехаться или перебраться ближе к род-
ственникам, такие случаи тоже есть». 

Расчеты  подтверждают: продав трешку, а то и двуш-
ку в реновационной новостройке, можно купить две 
отдельные квартиры в домах попроще. С хрущевкой 
такую сделку вряд ли удастся провернуть.  

ТРАНСПОРТ Скорость 
на Бульварном кольце — 
не более 30 км в час

Тихая Бронная

Сергей Бабкин

На ряде улиц в центре Москвы установлен новый ско-
ростной лимит — 30 км/ч. Пока что такие знаки висят 
на Малой Дмитровке, Большой Никитской, Варварке 
и Малой Бронной. «Наверняка эти ограничения посте-
пенно расширятся на все улицы внутри Бульварного 
кольца», — считает руководитель экспертного центра 
«Пробок.нет» Александр Шумский.

Новый скоростной режим на этих улицах дейст-
вует с 3 ноября, сообщили в пресс-службе департа-
мента транспорта. Перед тем как пойти на такой шаг, 
специалисты ведомства провели через Telegram-бот 
горожан. И многие высказались за ограничение ско-
рости в пределах Бульварного кольца с 60 до 30 км/ч. 
Мотивируют свою точку зрения москвичи тем, что 
в этих районах немало мест массового притяжения, 
офисов, кафе, музеев. Есть в переулках и школы, возле 
которых родители 
считают особенно 
важным ограни-
чить скорость. При-
меры таких лими-
тов в центрах ме-
гаполисов есть: не 
так давно точно так 
же скорость лими-
тировали в центре 
Парижа. В Москве 
дептранс, ЦОДД и ГИБДД проанализировали объек-
тивные данные и пришли к выводу, что повторение 
французского опыта у нас вполне возможно. Единст-
венный риск — пробки. Но в дептрансе подсчитали, 
что центральные улицы и так не слишком быстрые и 
более того — они, скорее, больше пешеходные, чем ав-
томобильные.

Например, на Малой Дмитровке количество пеше-
ходов в сутки — более 30 тысяч, а машин — втрое мень-
ше. Не слишком и разгонишься, ведь вся дорога — 700 
метров. Средняя скорость здесь — всего 23 км/ч. На Ма-
лой Бронной, Большой Никитской и Варварке пешехо-
дов еще больше, а потому средняя скорость днем едва 
достигает 18—19 км/ч. В вечерний час пик, бывает, опу-
скается еще ниже.

«На большинстве улиц Москвы максимальная раз-
решенная скорость 60 км/ч, — прокомментировали в 
дептрансе. — Если для магистралей с шестью полосами 
это удобно, то для улицы с большим пешеходным тра-
фиком в центре опасно. После изменений аварий с пе-
шеходами будет намного меньше».  

Исмаил Османов: Многие мамы и папы до сих пор относятся к COVID-19 
недостаточно серьезно. 

А К Ц Е Н Т

Кто болеет? Да все, начиная с грудного 
возраста. Болеют и малыши в возрасте 
до трех лет. Но две трети заболевших — 
школьники от 14 до 17 лет

ПОГОДА Первый лед: в шиномонтажах столицы аншлаг 

Шипы и морозы

Сергей Бабкин 

С 
начала недели в ши-
н о м о н та ж ах  М о -
сквы — аншлаг. В го-
роде ударили пер-
вые морозы, и те, 
кто не успел перео-
буться, уже оборва-
ли телефоны даже 
самых мелких СТО. 

Ведь в ГИБДД Москвы преду-
предили: наступил крайний 
срок для смены резины. 

Небольшая монтажная ма-
стерская на Бибиревской ули-
це в прямом смысле слова не 
спит. «Круглосуточно работаем: 
спрос-то, видите, какой?» — по-
казывает мастер Иван на деся-
ток припаркованных чуть поо-
даль иномарок. «Записывались 
заранее, — объясняет водитель 

Renault Sandero Валерий Мо-
нин. — На той неделе ведь шино-
монтажки не работали, а в кон-
це октября вроде бы еще более-
менее тепло было. Так что се-
годня прямо тут, из-за руля ра-
ботаю».

П о к а  В а л е р и й  к л а ц а е т 
iPadом, Иван со товарищи ак-
тивно трудятся. Часть клиентов 
свои зимние колеса хранят пря-
мо в монтажке, но многие поку-
пают резину уже на месте. Вы-

бор стандартный: всесезонка, 
шипованная резина, «липуч-
ки». «Ну вообще-то всесезонку 
для Москвы я бы не рекомендо-
вал, — говорит Иван очередному 
покупателю. — Вы вообще как 
часто машиной пользуетесь?» 
Водитель признается: в основ-
ном по будням авто стоит в пар-
кинге, а вот по выходным — ми-
лое дело съездить сначала на 
семейный шопинг, а потом и за 
город на лыжах покататься. Для 

таких случаев Иван рекомен-
дует брать шипованную рези-
ну, она лучше всего удерживает 
авто на загородной дороге, бук-
вально вгрызаясь в лед и снег.

Цены в этой и двух других 
монтажках оказались пример-
но одинаковыми. Хотя и в них 
сразу трудно сориентировать-
ся. Например, в одном из СТО 
на соседней улице висит цен-
ник — от 860 рублей. Рядом про-
дается резина. При мне води-
тель Peugeot взял комплект за 
15 тысяч. А вот смена колес обо-
шлась дороже, потому что нуж-
но было еще и отбалансировать 
обновки. 

«Тут много нюансов, — объя-
сняет монтажник Марат. — Важ-
но нанести специальный состав 
для герметичности, правиль-
но отбалансировать все. Само-

му менять колеса хлопотно, да 
и мало ли — не затянешь плотно 
гайку, что чревато аварией». 

Несмотря на  ощутимое 
оживление на шиномонтажах, 
серьезного столпотворения и 
пробок нет, москвичи предус-
мотрительно записываются 
на конкретное время. Мастера 
считают, что во время нерабо-
чей недели многие просто вос-
пользовались услугами выезд-
ного шиномонтажа: вышло чуть 
дороже, но вариантов не было. 
Тем более что дальше тянуть 
резину некуда: до наступления 
настоящей метеорологической 
зимы осталось всего несколько 
дней, а снег и первый лед на до-
рогах уже появились.  

У сотрудников шиномонтажа в эти 
дни нет отбоя от клиентов — маши-
ны приезжают одна за другой. 

А К Ц Е Н Т

В ГИБДД Москвы предупредили: 
наступил крайний срок 
для смены резины

Центральные 
улицы больше 
пешеходные, чем 
автомобильные

Цена квадратного 
метра в домах 
комфорт-класса 
на 15—20% выше, 
чем в хрущевках
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Квартира, 
как своя

Местные суды в таком иске нашей героине от-
казали, а Верховный суд полностью поддер-
жал гражданку, объяснив, какие права есть у 

тех, кто живет в арендованном жилье. А теперь — дета-
ли дела.

В нашем случае районный суд, получив иск, отказал 
гражданке, требовавшей получить деньги за свои мо-
ральные страдания. В решении суда было сказано, что 
по гражданскому законодательству компенсировать 
моральный вред можно только в случае, если он при-
чинен действиями, «нарушающими личные неимуще-
ственные права, либо посягающие на принадлежащие 
гражданину нематериальные блага». То есть в нашем 
варианте хозяйка, конечно, нарушила имущественные 
права истицы, но права на компенсацию за такие дей-
ствия в нашем законе нет.

По мнению суда, истица не представила доказа-
тельств того, что ее личные неимущественные права 
нарушены. Ведь вреда здоровью от кражи ноутбука не 
было. Также в деле нет доказательств, что хозяйка при-
чинила истице психологическую травму, чему доказа-
тельством должны были бы стать заключение врача и 
выписка из амбулаторной карты. Так что не нашел суд 
никаких свидетельств причинения гражданке мораль-
ного вреда. Апелляция с таким решением согласилась. 
Она добавила, что ноутбук действительно содержал 
личную информацию истицы — фото, переписка, лич-
ные документы. Но на ноутбуке был пароль и нет дока-
зательств, что хозяйка квартиры познакомилась с лич-
ной жизнью своей жилички.

По поводу жалобы истицы, что хозяйкой квартиры 
нарушена неприкосновенность своего собственного 
жилища, и арендаторша от этого морально пострадала, 
апелляция сказала, что уголовного дела о незаконном 
проникновении в квартиру нет.

Все отказы арен-
даторша обжалова-
ла в Верховном суде 
РФ. И там сказали, 
что она в своих тре-
бованиях — права. 
Вот аргументы вы-
сокой судебной ин-
станции.

Сначала ВС на-
помнил о статье 
150 Гражданско-
го кодекса, в кото-
рой говорится о не-
прикосновенности 
частной жизни и жилища. Эта неприкосновенность 
принадлежит человеку с рождения, она неперадавае-
ма и неотчуждаема. Нематериальные блага граждани-
на защищают и другие статьи Гражданского кодекса. 
К примеру, статья 151 ГК гласит, что если гражданину 
причинен моральный вред действиями, которые нару-
шают его нематериальные права, суд должен обязать 
нарушителя заплатить.

Определяя размер компенсации, суд должен рас-
смотреть степень вины нарушителя и оценить страда-
ния, «связанные с индивидуальными особенностями 
гражданина». О праве каждого на неприкосновенность 
жилища сказано в 25-й статье Конституции. Там запи-
сано, что никто не вправе проникать в жилище против 
воли проживающих там людей. Исключение — только 
решение суда или случаи, специально оговоренные в 
законе.

Наш случай к исключениям не относится. Судя по 
материалам суда, истица снимала квартиру и ноутбук 
забрала из этой квартиры хозяйка квадратных метров. 
У нашей героини был договор о найме и там сказано, 
что наймодатель может посещать квартиру не чаще 
одного раза в месяц и предупреждать о своем визите 
за 24 часа. А по ГК (статьи 420, 425, 431) выходит, что 
договор обязателен для обеих сторон с момента его за-
ключения и суд должен принимать во внимание бук-
вальное толкование того, что записано в договоре.

Верховный суд подчеркнул, что местная апелляция 
должна была дать оценку заявлению истицы о том, что 
хозяйка квартиры посягнула на ее конституционное 
право неприкосновенности жилища. Но почему-то это-
го не сделала. А вывод апелляции о том, что раз нет уго-
ловного дела о незаконном проникновении в жилище, 
то и говорить не о чем, ВС назвал  — необоснованным.

Напомнил Верховный суд и про статью 152 ГК. Там 
сказано, что нельзя без согласия человека собирать, 
использовать, хранить и распространять сведения о 
его личной жизни. В своем иске наша героиня указала, 
что использовала ноутбук для личных и рабочих це-
лей и для ведения активной общественной жизни. Есть 
решение Пленума Верховного суда о компенсации мо-
рального вреда (№ 10 от 20 декабря 1994 года). Там 
сказано, что моральный вред может заключаться и в 
нравственных переживаниях от невозможности вести 
активную общественную жизнь, потери работы, рас-
крытия семейной или врачебной тайны, распростра-
нения порочащих сведений и так далее. В нашем слу-
чае, судя по документам в деле, ноутбук не возвращала 
хозяйка квартиры аж 9 месяцев, из-за чего истица не 
могла вести общественную жизнь и морально страда-
ла. А местный суд этому факту оценки не дал. Хотя в 
23-й статье Конституции сказано, что каждый имеет 
право на неприкосновенность частной жизни, тайну 
переписки и переговоров.

Верховный суд подчеркнул: ноутбук — это персо-
нальный переносной компьютер, который «предназ-
начен для эксплуатации только одним пользователем — 
т.е. для личного использования». На ноутбуке, который 
забрала хозяйка, истица хранила личные фото, видео, 
документы. И это в судах не оспаривалось А сведения, 
содержащиеся в переписке, видео и фото, составляют 
личную тайну. В заявлении в апелляцию наша герои-
ня написала, что доступ хозяйки к данным о ее личной 
жизни доставлял ей моральные страдания. Отклоняя 
этот довод, апелляция сослалась на слова ответчицы о 
том, что на ноутбуке стоял пароль и она ничего не уз-
нала. Но суд по непонятной причине не дал оценку сло-
вам истицы, что украла хозяйка ноутбук тогда, когда 
он был включен и ввода пароля не требовалось. Объя-
снений по этому поводу ответчика почему-то местный 
суд также не попросил.

Верховный суд отменил все решения местных судов 
и велел пересмотреть спор.  

НОВАЦИЯ Правительство разрешило дачникам самостоятельно договариваться 
с энергетиками о подключении электричества

Садоводов вывели в свет
Владислав Куликов

П
равительство России зна-
чительно упростило по-
рядок подключения част-

ных домов к электрическим се-
тям. Теперь дачники и садоводы 
вправе договариваться с энер-
гетиками напрямую, минуя 
правление ДНТ или СНТ.

Соответствующие измене-
ния внесены в правила присо-
единения потребителей к элек-
трическим сетям.

«Люди получат более понят-
ные и прозрачные правила, не 
будут зависеть от настроения 
и личных отношений с правле-
нием СНТ», — подчеркнул не-
давно на одном из совещаний 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

По теперь уже старым пра-
вилам энергетики вели ветку 
до границ садоводства. То есть, 
если говорить простым языком, 
тянули провода до трансформа-
торной будки на границе посел-
ка. А тот, кто держал ключи от 
этой будки, контролировал свет 
в поселке. 

«Для того чтобы провести 
себе электричество, садоводам 
приходилось договариваться с 
председателем правления, по-
лучать его согласие, самостоя-
тельно нанимать электриков, 
чтоб дотянуть провода к своим 
участкам. Естественно, все это 
выливалось в дополнительные 
расходы. И чем дальше участок 
расположен от границы садо-
водства, тем больше приходи-

лось платить, — рассказывает 
член Ассоциации юристов Рос-
сии Тимур Рагимов. — В любом 
случае появления света в доме 
приходилось ждать месяцами. 
И не было гарантии, что рабо-
ты будут сделаны качественно». 

Более того, по его словам, 
иногда председатели, пользу-
ясь своим статусом (и ключом 
от будки), буквально вымога-
ли деньги за присоединение к 
энергосистеме. И люди плати-
ли, что оставалось делать? А 

дачные «управдомы» еще дела-
ли вид, что оказывают милость. 
Мол, мощностей не хватает, но 
— так и быть. 

После же подключения го-
спода-товарищи из ДНТ или 
СНТ не заканчивали «зараба-
тывать» на жителях. Они впол-
не могли установить дополни-
тельные надбавки за сожжен-
ный свет. Каждая горящая лам-
почка становилось золотой.

Получалось, что сначала че-
ловек платил за вход: чтобы ему 
разрешили провести провод от 
трансформатора. Затем каждый 

месяц, оплачивая коммуналь-
ные счета, отдавал долю малую 
правлению поселка. А подчас и 
немалую.

«И люди платили, лишь бы их 
не отключали, — говорит юрист. 
— Но теперь тянуть ветку до дач-
ного участка будет сетевая ком-
пания — за обоснованную фик-
сированную плату и в течение 
всего 30 дней. Для этого нужно 
будет лишь подать заявку в ор-
ганизацию, которая обслужива-
ет этот район».

Руководство правления не 
может мешать членам товари-
ществ подключаться к электри-
честву. Так что если дачнику по-
кажется, что свет из поселко-
вого трансформатора обходит-
ся слишком дорого, никто не 
запрещает человеку самосто-
ятельно пойти к энергетикам. 
Они протянут провода, куда он 
скажет. 

«Если руководство ДНТ/
СНТ будет препятствовать под-
ключениям напрямую, то необ-
ходимо получить письменный 
отказ от председателя в под-

ключении, после чего можно 
обратиться с иском в суд о по-
нуждении к подключению, — го-
ворит Тимур Рагимов. — Также 
решить проблему можно в досу-
дебном порядке, обратившись с 
жалобой в УФАС России данно-
го региона».

Но, как подчеркнул член 
АЮР, все эти решения касают-
ся дачников, которые подают 
заявки на подключение энерго-
принимающих устройств мощ-
ностью не более 15 кВт. 

В свою очередь почетный ад-
вокат России Никита Филиппов 
отметил, что законодательст-
во о СНТ, ДНТ,  ОНТ и коттед-
жных поселках имеет множест-
во нерешенных проблем в сфере 
владения и пользования общим 
имуществом товарищества. На 
практике бывают ситуации, 
когда даже у поселкового тран-
сформатора оказываются част-
ные собственники.

«Имуществом общего поль-
зования в СНТ и подобных им 
формах признаются объекты, 
находящиеся в границах соот-
ветствующего товарищества, 
используемые его членами для 
общих нужд, — говорит он. — Под 
общими нуждами следует пони-
мать потребности членов това-
рищества в проходе, проезде, 
водоснабжении и водоотведе-
нии, электроснабжении, газо-
снабжении, теплоснабжении, 
охране, организации отдыха 
членов товарищества». 

Адвокат поясняет: общим 
имуществом товарищества мо-

гут являться как недвижимые 
вещи, например, земли обще-
го назначения, дороги, объек-
ты капитального строительства 
(котельные, ЛЭП, водопровод и 
газопровод), так и движимые. 
Скажем, сельскохозяйственная 
и садовая техника, автотран-
спорт. Также общими могут 
стать и приравненные к режиму 
движимых вещей объекты, на-
пример, сельскохозяйственные 
животные. Иными словами, при 
рачительных дачных управдо-
мах в хозяйстве могут появить-
ся и общие грузовики, и тракто-
ры, и лошади.

«Важной особенностью та-
кого имущества является то, 
что объекты общего пользова-
ния должны принадлежать то-
вариществу на праве собствен-
ности или находиться в общей 
долевой собственности всех то-
варищей. Кроме того, в отноше-
нии такого имущества должно 
быть принято решение на об-
щем собрании товарищей об от-
несении его к режиму общего 
пользования», — говорит Ники-
та Филиппов.

Если же в чьих-то частных и 
посторонних руках оказалась 
трансформаторная будка, она 
не должна становиться камнем 
преткновения. Тем более что ее 
вполне можно обойти, подклю-
чившись напрямую к энергети-
кам. Впрочем, юристы совету-
ют в любом случае поставить 
вопрос о передаче подстанции 
в общую собственность товари-
щества.  

Авария 
с двумя известными

И у других водителей 
(например, выезжа-
ющих с прилегающей 

территории или осуществляю-
щих поворот) отсутствует обя-
занность уступить ему дорогу. 

Да, в этом перечне нет движе-
ния по встречной полосе, когда 
это запрещено. Но ведь это тоже 
нарушение правил, а значит, та-
кой нарушитель также не имеет 
никаких преимуществ. Поэтому 
у Трояна не возникало обязан-
ности уступать дорогу тому, кто 
летел по встречке в нарушение 
правил. 

А так как эту сторону вопро-
са суды нижестоящих инстанций 
вообще не изучали, ВС напра-
вил дело на новое рассмотрение 
в районный суд, указав, что по-
становление Пленума при рас-
смотрении подобных дел все-та-
ки надо учитывать. 

Почти наверняка районный 
суд примет решение в пользу 
Трояна и прекратит администра-
тивное дело в отношении него. 
Но на процесс ушло два года и он 
еще не закончился. При этом не-
верное установление виновни-
ка ДТП приводит еще и к тому, 
что такому водителю приходит-
ся оплачивать ущерб, в котором 
он не виноват. Да, платит стра-
ховщик. Но потом он поднимает 
стоимость страховки за аварию, 
в которой его клиент не виноват, 
в разы. 

Как видно из этого дела, про-
блема была в том, что инспектор 
в ДТП обвинил обоих водителей, 
не вдаваясь в подробности, кто 
кому должен был уступать доро-
гу, а у кого такой обязанности не 
возникало. Напомним, что ранее 
предлагалось ввести персональ-
ную материальную ответствен-
ность чиновников за незаконное 
наказание граждан. Возможно, 
такое решение заставило бы их 
вникать в обстоятельства проис-
шествия, разгрузило бы суды, а 
также освободило бы граждан от 
непомерных, хотя и временных 
денежных затрат на доказатель-
ство своей невиновности.  Автомобиль, едущий по встречной полосе там, где это запрещено, никаких преимуществ не имеет.

Теперь правители дачных поселков не смогут брать свою «долю малую» за проведенный человеку свет.

А К Ц Е Н Т

Дачное правление могло установить 
свою надбавку за свет. И тогда каждая 
горящая лампочка в буквальном смысле 
становилась для садовода золотой

Право неприкосновенности жилища распространяется 
и на арендаторов квартир, напомнил Верховный суд.

ВС подчеркнул, 
что местный суд 
почему-то не дал 
оценки наруше-
нию неприкосно-
венности жилья
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Суд признал 
побоями удар 
ладонью 
по ноге 
пассажирки 
автобуса 

НЕ ПРОЕХАЛО

Владислав Куликов

Суд в Вологодской области ош-
трафовал 62-летнего Андрея Б., 
решившего не только словом, 
но и делом научить девочку-
подростка правилам хорошего 
тона в общественном транспор-
те. Но, как показывает судебная 
практика, быть человеком дела 
— не всегда хорошо.

«В судебном заседании Б. 
пояснил, что в автобусе девуш-
ка сидела нога на ногу, он стоял 
рядом, — рассказывают в объе-
диненной пресс-службе судов 
Вологодской области. — Людей 
было много, его притеснили к 
ней, своей обувью девушка пач-
кала его брюки. Он попросил 
девушку убрать ногу, что она 
и сделала, но затем снова села 
нога на ногу. После этого он 
оттолкнул ее ногу. След от его 
руки на ноге девушки остался, 
вероятно, из-за того, что у нее 
очень чувствительная кожа».

Если по-человечески, то не-
довольство мужчины понять 
можно. Кого из нас не пина-
ли — в самую душу! — небрежно 
раскинутые ноги в автобусах и 
трамваях.

Однако человеку не зря дан 
язык: он помогает нам догова-
риваться. Не стоит недооцени-
вать силу убеждения простых 
человеческих слов. Если же кто-
то не понимает с первого, вто-
рого и далее раза, в помощь нам 
гневные взгляды, насупленные 
брови и даже качание головой. 
Все это — в рамках закона. Удар 
ладонью в список дозволенных 
мер убеждения не входит.

Тем более что, как показало 
разбирательство, и слова муж-
чина выбрал пусть и доходчи-
вые, но не самые убедительные. 
Вряд ли можно посчитать удач-
ным началом разговора пред-
ложение убрать копыта.

«Полицейским потерпевшая 
рассказала, что она с подруж-
ками ехала в автобусе на реку, 
сидела нога на ногу. На улице 
Ленинградской в автобус зашел 
незнакомый мужчина, встал 
рядом с ней и сказал: «Убирай 
копыта». Она сняла ногу с ноги, 
затем снова положила. После 
этого мужчина, ничего не гово-
ря, ударил ее по ноге, причинив 
боль, и перешел в переднюю 
часть автобуса, — продолжают 
в пресс-службе. — Родителям 
о случившемся она сообщила 
только после того, как подру-
га выложила пост в сообществе 
«Онлайн Вологда». В полицию 
с просьбой привлечь к ответст-
венности виновного обратился 
отец девушки». 

Мировой судья Вологодской 
области по судебному участку 
№ 61 в г. Вологде назначил Б. на-
казание в виде штрафа в разме-
ре 5 тысяч рублей. Если же в те-
чение года мужчина попробует 
еще кого-то учить в автобусах 
правильной посадке, то риску-
ет попасть уже под уголовную 
статью.

Напомним, что сегодня су-
ществует двухступенчатая 
система наказания за побои. 
Сначала привлекают по КоАП. 
Затем, если человек вновь рас-
пустит руки, заведут уже уго-
ловное дело. С юридической 
точки зрения, любое насилие, 
причинившее боль, но не нанес-
шее вреда здоровью, считается 
побоями. Так что даже легкие 
удары сегодня наказуемы, и ав-
тобусные споры лучше решать 
словами.

По данным Судебного де-
партамента при Верховном 
суде страны, за шесть месяцев 
этого года по статье КоАП «По-
бои» были наказаны 56.4 тыся-
чи человек. Из них штраф полу-
чили 47,1 тысяча человек. Еще 
З,4 тысячи отправились под ад-
министративный арест на не-
сколько суток.  

Автобус был 
полон, и обувь 
девушки пачкала 
мужчине брюки. 
Он сказал: «Убери 
копыта». А когда 
девушка вновь 
закинула ногу 
на ногу, ударил ее 
по ноге ладонью. 
За это гражданина 
оштрафовали
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Комментарий

Электросетевая компания обязана подключить нового абонента в СНТ 

независимо от его взаимоотношений с администрацией товарищества. 

«Однако если в товариществе возникла конфликтная ситуация и садово-

ды хотят организовать строительство новой линии по землям СНТ, то по-

надобится разрешение правообладателей линии или земельного участка 

общего пользования. Но если раньше сетевая компания могла отказать 

абоненту в присоединении, то теперь она обязана урегулировать все тех-

нические вопросы с председателем СНТ, а если договориться не получи-

лось, сетевая компания вправе обратиться в суд», — пояснил «РГ» депутат 

Госдумы, председатель Союза дачников Подмосковья Никита Чаплин. 

Владельцы подстанции  не могут отказать в подключении, поскольку, как 

уточнили в минэнерго, договор об осуществлении присоединения имеет 

публичный характер и обязателен к заключению. «Отсутствие техниче-

ской возможности может повлиять на срок подключения. В отношении 

физлиц критерии отсутствия технической возможности не применяются. 

Если в заключении договора отказывают, надо писать жалобу в УФАС», — 

добавили в ведомстве. Но, как отметили в компании «Россети», внутрен-

ние сети СНТ зачастую не поддерживаются в нормативном состоянии, 

регулярно не обслуживаются, а иногда оказываются бесхозными.

Подготовили Ольга Игнатова, Сергей Тихонов

1
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ТОЛЬКО В «РГ» Юрий Жданов — о новых приемах 
киберпреступников и методах борьбы с ними 

Прячутся в Сети

Михаил Фалалеев

С
егодня — професси-
ональный праздник 
полиции России — 
День сотрудника 
органов внутрен-
них дел. По-старо-
му — День милиции. 
Сейчас самая боль-
шая головная боль 

полиции - растущая, как снеж-
ный ком, киберпреступность. 
Эта проблема — крайне острая и 
касается не только правоохра-
нителей, но и, без преувеличе-
ния, многих миллионов обыч-
ных людей. Об угрозах кибер-
преступности и новых методах 
борьбы с ней рассказал прези-
дент российской секции Ме-
ждународной полицейской ас-
социации, генерал-лейтенант, 
доктор юридических наук, про-
фессор, заслуженный юрист 
России Юрий Жданов.

Юрий Николаевич, как выгля-
дит портрет современного 
киберпреступника? 

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Любопытное иссле-
дование провело американское 
министерство юстиции. Была 
сделана выборка 225 киберпре-
ступников из разных стран по 
123 делам, связанным с 414 ки-
берпреступлениями. Средний 
возраст преступников составил 
35 лет. Мужчины составляли 94 
процентов преступников — 212 
из 225. Более 68 процентов ра-
ботают в группах, а не самосто-
ятельно. 

Это важный результат, так 
как многие воспринимают ки-
берпреступников как «волков-
одиночек», занимающихся ха-
керской деятельностью. На са-
мом деле киберпреступники 
с легкостью присоединяются 
к международным организо-
ванным преступным сетям на 
обширном пространстве ки-
бермира.

Как распределяются обязан-
ности в таких группах?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Все группы отлича-
ются иерархической структу-
рой с четким распределением 
обязанностей. Основные члены 
команды отвечают за планиро-
вание кибератаки, другие, ко-
торые обладают определенны-
ми знаниями или навыками, 
используются для проведения 
атак. Остальные — для покуп-
ки вредоносных программ или 
похищенных кредитных карт. 
Есть и менее значащий обслу-
живающий персонал. 

Российская кибермафия вы-
глядит так же?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Похоже. Однако 
сразу замечу, что современ-

ная киберпреступность — это 
не привычная мафия, а нетра-
диционная организованная 
преступность. И инструменты 
борьбы с ней — правовые и ор-
ганизационные — должны так-
же быть адекватны новому яв-
лению. Разработкой таких ин-
струментов сейчас и занимает-
ся МВД России.

Что касается российской 
киберпреступности, то вна-
чале ей не уделялось особого 
внимания. Ее замечали лишь 
в связи с незаконной деятель-
ностью в сфере программно-
го обеспечения. Но в 1994 году 
Владимир Левин вместе с груп-
пой хакеров получил доступ к 

10 с лишним миллионам дол-
ларов, проникнув за несколько 
недель в компьютерные систе-
мы Citibank. Левин и его колле-
ги использовали украденные 
коды, идентификаторы поль-
зователей и пароли, чтобы пе-
реводить из банка суммы от 
нескольких тысяч до несколь-
ких десятков тысяч долларов 
на счета, принадлежавшие его 
группировке в США, Финлян-
дии, Голландии, Германии, Из-
раиле, Аргентине и Индонезии.

Лишь в июле 1994 года кли-
енты Citibank начали сооб-
щать о краже денег с двух сче-
тов, сумма которых составила 
400 тысяч долларов. Системе 
безопасности Citibank удалось 
выследить в августе 1994 года 
два перевода. Один был на 26 
800 долларов, а второй — на 304 
тысячи долларов. Сотрудники 
банка немедленно связались с 
ФБР, которое начало следить за 
Левиным, пока он продолжал 
заходить на банковские счета 
и снимать все новые суммы. За 
несколько недель с июня по ок-
тябрь 1994 года они отследи-
ли в целом 18 входов в систему. 
Благодаря действиям ФБР, со-
трудников Citibank и россий-
ских телефонных служб уда-
лось вычислить, откуда Левин 
осуществлял свои операции. 
Это было его рабочее место 
в Санкт-Петербурге. В марте 
1995 года Левина задержали в 
лондонском аэропорту Хитроу.

С тех пор прошло более чет-
верти века. Что изменилось 
в действиях наших киберпре-
ступников?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да почти все. Спе-
циалисты отмечают значитель-
ный спад числа атак на пользо-
вательское программное обес-
печение, в частности — браузе-
ры и офисных клиентов. Раньше 
хакеры активно проводили по-
добные атаки, поскольку в та-
ких программах содержалось 
большое количество уязвимо-
стей, а многие пользователи не 
обновляли их своевременно. 

Через эти бреши происходи-
ли массовые заражения вредо-
носным ПО, крадущим деньги. 
Жертвами чаще всего станови-
лись сотрудники коммерческих 
и финансовых организаций. Об-
ычно бухгалтеры. 

Но теперь пользовательское 
ПО значительно усовершенст-
вовано, в него внедрены про-
цессы автоматических обнов-
лений, и киберпреступники пе-
реключились на массовые рас-
сылки, в том числе с вредоно-
сными вложениями.

Другое важное изменение 
заключается в том, что хаке-
ры больше не стремятся разра-
батывать собственное вредо-

носное ПО, а используют вме-
сто этого публично доступные 
программы для тестирования 
на проникновение и удаленно-
го доступа. Организации могут 
применять такие инструменты 
для легитимных целей, поэто-
му защитное ПО автоматиче-
ски не определяет их как вредо-
носные. На это они и рассчиты-
вают. Использование инстру-
ментов для тестирования на 
проникновение также позволя-
ет им экономить значительное 
количество ресурсов на разра-
ботку.

Кроме того, они активно 
используют облачную инфра-
структуру вместо того, что-
бы создавать и поддерживать 
свою собственную. И поэтому 
они, что важно, больше не объ-
единяются в излишне крупные 
группы. 

Но вы же только что говори-
ли, что они в большинстве 
своем уже не работают в оди-
ночку...

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Они и не работают. 
Но отсутствие необходимости 
создавать собственные вредо-
носные инструменты наряду с 
активным использованием об-
лачной инфраструктуры позво-
ляет им вести вредоносную ак-
тивность группами меньшего 
размера, чем раньше.

Кто чаще всего становится 
жертвами русскоязычных ки-
берпреступников?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Они перешли от 
атак на финансовые системы 
и учреждения к атакам про-
грамм-вымогателей и атакам, 
нацеленным на кражу данных. 
Эксперты утверждают, что в 
прошлом году впервые с 2017 
года был зафиксирован рост 
кибератак, направленных на 
получение контроля над ин-
фраструктурой. Фиксируется 
рост числа атак с использова-
нием вредоносного ПО, а са-
мым популярным способом его 
доставки по-прежнему являет-
ся фишинг. Среди относитель-

но новых трендов — атаки через 
менее защищенного подрядчи-
ка. Число таких атак в 2020 году 
возросло в два раза.

Эксперты также отмети-
ли, что выросла квалификация 
злоумышленников, усложнил-
ся инструментарий, повысился 
темп использования новых уяз-
вимостей, увеличилось время 
присутствия киберпреступни-
ков в инфраструктуре. Удален-
ная работа по-прежнему оста-
ется одним из ключевых факто-
ров уязвимости инфраструкту-
ры организаций.

Каковы особенности русскоя-
зычной киберпреступности, 
так сказать, ее фирменный 
почерк?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Примерно в 85 про-
центах кибератак активно ис-
пользуются доступные уязви-
мости, вредоносное ПО и со-
циальный инжиниринг, 45 про-
центов атак профессиональных 
группировок реализуется через 
взлом корпоративных веб-при-
ложений.

 И «вишенка на торте» — 15 
процентов представляют со-
бой сложные целевые атаки, 
совершаемые кибернаемни-
ками и кибергруппировка-
ми, преследующими интересы 
иностранных государств. Та-
кие атаки требуют более высо-
кого уровня подготовки и ква-
лификации. Бюджет одной це-
левой атаки может составлять 
более 1,5 миллиона долларов 
в год.

То есть российские компа-
нии постоянно находятся под 
ударом?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да. По оценкам эк-
спертов, количество DDoS-атак 
на российские компании про-
должает расти — за первые три 
квартала 2021 года этот показа-
тель увеличился в 2,5 раза.

Наибольший рост инциден-
тов заметен в трех отраслях — 
финансовый и госсектор, а так-

же онлайн-торговля. В то же 
время сокращается количество 
атак на дата-центры и игровые 
ресурсы, которые еще год назад 
были в фокусе внимания.

Растет мощность и продол-
жительность атак. Самая мощ-
ная была зафиксирована в мае, 
ее мощность составила 462 
Гбит/с, что на треть превыша-
ет пиковое значение, зафикси-
рованное в первых трех кварта-
лах 2020 года. А самая долгая в 
отчетный период атака длилась 
почти 4,5 дня. Годом ранее этот 
показатель за первые три квар-
тала составил в среднем 3 дня.

Хакеры продолжают исполь-
зовать масштабные ботнеты 
для увеличения мощности атак. 
Атаки фрагментированными 
пакетами стали в два раза чаще 
использоваться злоумышлен-
никами, чем в прошлом году.

Что полиция может проти-
вопоставить этому кибер-
монстру?

Ю Р И Й  Ж Д А Н О В : Не менее изощ-
ренное технологическое про-
тиводействие с привлечением 
лучших специалистов и новей-
ших технологий. И, конечно же, 
гибкие тактику и стратегию 
борьбы. 

У МВД есть такие возмож-
ности?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Конечно, есть, пос-
тоянно совершенствуется тех-
ническая оснащенность по-
дразделений МВД, улучшается 
система подготовки кадров. В 
частности, в Московском уни-
верситете МВД России для чте-
ния лекций по противодейст-
вию киберугрозам привлека-
ются ведущие сотрудники цен-
тра кибербезопасности Сбера, 
которые в ежедневном режиме 
противостоят кибератакам на-
ших и зарубежных кибермо-
шенников.   

А К Ц Е Н Т

Киберпреступники с легкостью 
присоединяются к международным 
организованным преступным сетям 
на обширном пространстве кибермира

С начала этого года количество атак 
на российские компании увеличи-
лось в 2,5 раза.
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Приложение № 1 к Правилам

___________________________________________________________
(наименование организации, выполняющей государственный контракт)
___________________________________________________________

ИНН (КПП)

Заявление о проведении оценки влияния результата интеллектуальной 
деятельности, непосредственно связанного с обеспечением обороны 

и безопасности, на выполнение тактико-технического (технического) задания 
на проведение научно-исследовательских, опытно-конструкторских 

и технологических работ по государственному контракту, а также его влияния 
на научно-технические характеристики и конкурентные преимущества 

разрабатываемого изделия, разрабатываемой технологии
 1. Наименование результата интеллектуальной деятельности, непосредственно связанного с обеспечением обороны и безопасно-

сти, способного к правовой охране (далее ― результат интеллектуальной деятельности).
 2. Наименование, шифр и сроки выполнения научно-исследовательской, опытно-конструкторской или технологической работы, в 

рамках которой создан результат интеллектуальной деятельности.
 3. Реквизиты государственного контракта.
 4. Наименование государственного заказчика.
 5. Наименование организации, выполняющей государственный контракт.
 6. Наименование организации, в которой был создан результат интеллектуальной деятельности.
 7. Условия государственного контракта в части, касающейся принадлежности права на результат интеллектуальной деятельности.
 8. Авторы результата интеллектуальной деятельности с указанием их фамилии, имени и отчества (при наличии), места основной 

работы, должности.
 9. Предлагаемая форма правовой охраны.
 10. Целесообразность патентования результата интеллектуальной деятельности в иностранных государствах или в государствах ― 

участниках Евразийской патентной конвенции.
 11. Реквизиты уведомления государственного заказчика о создании результата интеллектуальной деятельности.
 12. Предполагаемая сфера внедрения результата интеллектуальной деятельности с указанием наименования продукции граждан-

ского назначения.
Руководитель организации ____________________________________________________________________________________

(подпись, инициал имени, фамилия)
М.П.                  _____________________________________________________________________________________

(дата подачи заявления)
 
Приложения:
 1. Описание результата интеллектуальной деятельности, содержащее сведения о сущности применяемых в нем технических реше-

ний.
 2. Сведения об известных аналогичных технических решениях (библиографические данные об источнике информации, в котором 

раскрыто известное решение).
 3. Примеры функционирования (работы) устройства.
 4. Комплект изображений изделия.
 5. Чертеж общего вида изделия, конфекционная карта (если они необходимы для раскрытия сущности промышленного образца).
 6. Документы, подтверждающие отсутствие у иных лиц права на получение патента (для результатов интеллектуальной деятель-

ности, способных к правовой охране в качестве изобретений, полезных моделей, секретов производства (ноу-хау).
 7. Описание промышленного образца, включающее в себя перечень его существенных признаков.
 8. Реферат (для результатов интеллектуальной деятельности, способных к правовой охране в качестве изобретений, полезных 

моделей, секретов производства (ноу-хау).
Приложение № 2 к Правилам

Утверждаю
____________________________________________________________

(руководитель федерального органа исполнительной власти, 
по заказу которого выполняется государственный контракт,

 или уполномоченное им должностное лицо)
«___»_____________20___г.

Решение о влиянии результата интеллектуальной деятельности, непосредственно 
связанного с обеспечением обороны и безопасности, на выполнение 

тактико-технического (технического) задания на проведение 
научно-исследовательских, опытно-конструкторских и технологических работ 
по государственному контракту, а также о его влиянии на научно-технические 
характеристики и конкурентные преимущества разрабатываемого изделия, 

разрабатываемой технологии
 1. Наименование результата интеллектуальной деятельности, непосредственно связанного с обеспечением обороны и безопасно-

сти, способного к правовой охране (далее ― результат интеллектуальной деятельности).
 2. Наименование, шифр и сроки выполнения научно-исследовательской, опытно-конструкторской или технологической работы, в 

рамках которой создан результат интеллектуальной деятельности.
 3. Реквизиты государственного контракта.
 4. Наименование государственного заказчика.
 5. Наименование организации, выполняющей государственный контракт.
 6. Наименование организации, в которой был создан результат интеллектуальной деятельности.
 7. Условия государственного контракта в части, касающейся принадлежности права на результат интеллектуальной деятельности.
 8. Реквизиты уведомления государственного заказчика о создании результата интеллектуальной деятельности.
 9. Реквизиты заявления лица, выполняющего государственный контракт.
 10. Предлагаемая форма правовой охраны.
 11. Вывод о влиянии результата интеллектуальной деятельности на выполнение тактико-технического (технического) задания на 

проведение научно-исследовательских, опытно-конструкторских и технологических работ по государственному контракту, а также о 
его влиянии на научно-технические характеристики и конкурентные преимущества разрабатываемого изделия, разрабатываемой тех-
нологии.

   Указ Президента Российской Федерации

Об утверждении Правил установления 
принадлежности лицу, выполняющему 

государственный контракт, права на получение 
патента и исключительного права на результат 

интеллектуальной деятельности, непосредственно 
связанный с обеспечением обороны и безопасности
В целях совершенствования регули-

рования отношений, связанных с право-
вой охраной результатов интеллектуаль-
ной деятельности, постановляю:

 1. Утвердить прилагаемые Правила 
установления принадлежности лицу, 
выполняющему государственный кон-
тракт, права на получение патента и 
исключительного права на результат 
интеллектуальной деятельности, непо-
средственно связанный с обеспечением 
обороны и безопасности.

 2. Министерству обороны Российской 
Федерации, Министерству внутренних 
дел Российской Федерации, Службе 
внешней разведки Российской Федера-

ции, Федеральной службе безопасности 
Российской Федерации, Федеральной 
службе войск национальной гвардии Рос-
сийской Федерации и Федеральной служ-
бе охраны Российской Федерации в 
3-месячный срок:

 а) привести свои нормативные право-
вые акты в соответствие с настоящим Ука-
зом;

 б) утвердить методические рекомен-
дации по проведению оценки влияния 
результата интеллектуальной деятельнос-
ти, непосредственно связанного с обеспе-
чением обороны и безопасности, на 
выполнение тактико-технического (техни-
ческого) задания на проведение научно-

исследовательских, опытно-конструктор-
ских и технологических работ по государ-
ственному контракту, а также его влияния 
на научно-технические характеристики и 
конкурентные преимущества разрабаты-
ваемого изделия, разрабатываемой тех-
нологии.

 3. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования, за 
исключением пункта 1, который вступает 
в силу с 1 января 2022 г.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
8 ноября 2021 года № 634

Правила установления принадлежности лицу, 
выполняющему государственный контракт, права 
на получение патента и исключительного права 
на результат интеллектуальной деятельности, 

непосредственно связанный с обеспечением обороны 
и безопасности

 1. Настоящими Правилами определя-
ются случаи, в которых лицу, выполняю-
щему государственный контракт, принад-
лежат право на получение патента и 
исключительное право на результат 
интеллектуальной деятельности, непо-
средственно связанный с обеспечением 
обороны и безопасности, не содержащий 
сведения, составляющие государствен-
ную тайну (далее ― результат интеллекту-
альной деятельности), а также порядок 
установления принадлежности этих прав.

 2. Лицу, выполняющему государст-
венный контракт, право на получение 
патента и исключительное право на 
результат интеллектуальной деятельнос-
ти принадлежат в случаях, если:

 а) результат интеллектуальной дея-
тельности не оказывает существенного 
влияния на выполнение тактико-техниче-
ского (технического) задания на проведе-
ние научно-исследовательских, опытно-
конструкторских и технологических работ 
по государственному контракту;

 б) результат интеллектуальной дея-
тельности не оказывает существенного 
влияния на научно-технические характе-
ристики и конкурентные преимущества 
разрабатываемого изделия, разрабатыва-
емой технологии.

 3. Оценка влияния результата интел-
лектуальной деятельности на выполнение 
тактико-технического (технического) 
задания на проведение научно-исследо-
вательских, опытно-конструкторских и 
технологических работ по государствен-
ному контракту, а также его влияния на 
научно-технические характеристики и 
конкурентные преимущества разрабаты-
ваемого изделия, разрабатываемой тех-
нологии (далее ― оценка влияния резуль-
тата интеллектуальной деятельности) 
осуществляется федеральным органом 
исполнительной власти, по заказу которо-
го выполняется соответствующий госу-
дарственный контракт.

 4. В целях проведения оценки влияния 
результата интеллектуальной деятельнос-
ти лицо, выполняющее государственный 
контракт, направляет в федеральный 
орган исполнительной власти, по заказу 
которого выполняется государственный 
контракт, одновременно с уведомлением 
о создании результата интеллектуальной 
деятельности или в течение 15 рабочих 
дней после отправки этого уведомления 
заявление, составленное по форме согла-
сно приложению № 1 (далее ― заявле-
ние). К заявлению прилагаются оригина-
лы или заверенные в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации 

копии документов, необходимых для 
установления принадлежности права на 
получение патента и исключительного 
права на результат интеллектуальной дея-
тельности.

 5. В случае нарушения предусмотрен-
ного пунктом 4 настоящих Правил срока 
подачи заявления лицо, выполняющее 
государственный контракт (далее также 
― заявитель), направляет в федеральный 
орган исполнительной власти, по заказу 
которого выполняется государственный 
контракт, ходатайство о восстановлении 
этого срока.

 6. Федеральный орган исполнитель-
ной власти, по заказу которого выполня-
ется государственный контракт, осу-
ществляет проверку заявления и прило-
женных к нему документов в течение 10 
рабочих дней со дня регистрации заявле-
ния и информирует заявителя о результа-
тах проверки.

 7. В случае, если заявление составле-
но не по форме, предусмотренной прило-
жением № 1 к настоящим Правилам, или 
если заявитель указал в нем неполные 
или недостоверные сведения, такое заяв-
ление возвращается заявителю для вне-
сения в него исправлений.

 8. В случае нарушения предусмотрен-
ного пунктом 4 настоящих Правил срока 
подачи заявления и при отсутствии хода-
тайства о восстановлении этого срока 
федеральный орган исполнительной 
власти, по заказу которого выполняется 
государственный контракт, отказывает в 
рассмотрении заявления. При этом заяви-
тель вправе повторно обратиться в дан-
ный федеральный орган исполнительной 
власти, если указанный срок был нарушен 
по уважительным причинам.

 9. Оценка влияния результата интел-
лектуальной деятельности и подготовка 
заключения по результатам проведения 
такой оценки осуществляются федераль-
ным органом исполнительной власти, по 
заказу которого выполняется государст-
венный контракт, в течение 60 рабочих 
дней со дня направления заявителю 
информации о результатах проверки 
заявления в соответствии с пунктом 6 
настоящих Правил. В случае необходимо-
сти указанный срок может быть продлен, 
но не более чем на 20 рабочих дней, при 
этом заявителю направляется соответст-
вующее уведомление.

 10. В целях проведения оценки влия-
ния результата интеллектуальной дея-
тельности и подготовки заключения по 
результатам ее проведения федеральный 
орган исполнительной власти, по заказу 

которого выполняется государственный 
контракт, может создавать совещатель-
ные и (или) координационные органы. К 
подготовке указанного заключения могут 
привлекаться генеральный конструктор 
по созданию вооружения, военной и спе-
циальной техники, главный конструктор 
изделия, входящего в состав разрабаты-
ваемого образца вооружения и военной 
техники, руководители приоритетных тех-
нологических направлений и иные специ-
алисты.

 11. Руководитель федерального орга-
на исполнительной власти, по заказу 
которого выполняется государственный 
контракт, или уполномоченное им дол-
жностное лицо на основании заключения, 
подготовленного по результатам проведе-
ния оценки влияния результата интеллек-
туальной деятельности, принимает реше-
ние:

а) о существенном влиянии результа-
та интеллектуальной деятельности на 
выполнение тактико-технического (тех-
нического) задания на проведение науч-
но-исследовательских ,  опытно-
конструкторских и технологических 
работ по государственному контракту и 
его существенном влиянии на научно-
технические характеристики и конкурен-
тные преимущества разрабатываемого 
изделия, разрабатываемой технологии;

б) об отсутствии существенного вли-
яния результата интеллектуальной дея-
тельности на выполнение тактико-тех-
нического (технического) задания на 
проведение научно-исследовательских, 
опытно-конструкторских и технологиче-
ских работ по государственному кон-
тракту и его существенного влияния на 
научно-технические характеристики и 
конкурентные преимущества разраба-
тываемого изделия, разрабатываемой 
технологии.

 12. Решение, принятое в соответствии 
с пунктом 11 настоящих Правил, офор-
мляется по форме согласно приложению 
№ 2.

 13. Принадлежность лицу, выполняю-
щему государственный контракт, права на 
получение патента и исключительного 
права на результат интеллектуальной дея-
тельности подтверждается решением, 
принятым в соответствии с подпунктом 
«б» пункта 11 настоящих Правил.

 14. Решение, принятое в соответствии 
с пунктом 11 настоящих Правил, направ-
ляется лицу, выполняющему государст-
венный контракт, в течение 10 рабочих 
дней, но до истечения срока, предусмо-
тренного пунктом 9 настоящих Правил.

ЦИФРА

15
ПРОЦЕНТОВ

всех сложных кибернападений 

в России — целевые атаки ки-

бернаемников в интересах 

иностранных государств.

Ключевой вопрос

Вы говорили о кибернаемниках, работающих против наших структур. В то 
же время и американцы постоянно обвиняют во всевозможных грехах 
«русских хакеров». Так кто же кого атакует?
Жданов | Все хороши. Но чтобы справиться с киберпреступностью, 

надо от взаимных обвинений переходить к взаимным усилиям. Боюсь 

сглазить, такой переход уже наметился. Напомню, в июне были достиг-

нуты договоренности между президентами России и США Владимира 

Путина и Джо Байдена о возобновлении взаимодействия в сфере ки-

бербезопасности. Буквально на днях в Москву прилетал директор ЦРУ 

Уильям Бернс, который на переговорах с Николаем Патрушевым и 

Сергеем Нарышкиным тоже затронул эту тему. Кстати, накануне поли-

ция в Санкт-Петербурге задержала одного из известнейших хакеров — 

Сергея Павловича. Он объявлен в розыск в США за крупнейшее хище-

ние персональных данных, ему грозит пожизненное заключение. 

Любопытно, что Павлович — белорусский гражданин. В Минске он был 

приговорен к 10 годам заключения за киберпреступления, воровство 

банковских карт и распространение порнографии. Отсидел, вышел на 

свободу в 2015 году и даже написал книгу «Как я украл миллион». Прие-

хал в Россию и взялся за старое — американцы считают его причастным 

к краже данных 170 миллионов банковских карт. Однако вопрос о вы-

даче будет решаться только после проведения предэкстрадиционной 

проверки. Выдача осложняется также и тем, что у нас нет соответствую-

щего двустороннего договора с США о выдаче преступников.

США тоже передали российской стороне имена нескольких хакеров, 

которые, по данным американского разведсообщества, причастны к 

недавним кибератакам на объекты в Америке.

Хочется верить, что будет выработана общая внятная политика проти-

водействия преступности в Сети. А в дальнейшем появятся и разработ-

ки совместных операций.
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МНЕНИЕ Почему 
на экономику 
Центральной Азии нужно 
взглянуть по-новому 

С видом 
на Восток

Евгений Винокуров, 
главный экономист Евразийского банка развития 
и Евразийского фонда стабилизации и развития

2 декабря в Москве пройдет Евразийский конгресс. 
«Российская газета» стала генеральным информаци-
онным партнером этого важного для региона делово-
го события. В этом году программа конгресса строит-
ся вокруг мегапроектов, реализация которых станет 
мощным толчком гармоничного развития единого 
пространства Армении, Беларуси, Казахстана, Кыр-
гызстана, России и Таджикистана. Это транспортные 
коридоры, Единая товаропроводящая сеть ЕАЭС+, 
водно-энергетический комплекс. По всему спектру 
тем важно понимать динамику и специфику Централь-
ноазиатского региона. 

Экономический рост Центральноазиатского регио-
на, путь, который он прошел за последние 30 лет, и мас-
штаб экономических изменений последних лет впе-
чатляют. Страны Центральной Азии прошли серьез-
ную трансформацию и превратились в крупный, зна-
чимый и быстро растущий регион. ВВП региона в 2019 
г. достиг 300 млрд долл. В 2020 г. совокупный ВВП реги-
она составил 285 млрд долл., увеличившись с 42 млрд 
долл. в 2000 г. По итогам 2021 г. показатель превысит 
допандемийный 
уровень. В среднем 
за двадцатилетний 
период экономика 
стран Центральной 
Азии прибавляла 
6,7% в год. 

Наиболее круп-
ной экономикой 
региона по объему 
ВВП является Ка-
захстан. Казахстан, 
возможно, круп-
нейшая «история 
успеха» всего пост-
советского пространства за весь 30-летний период. 
Казахстан формирует около 60% ВВП региона, имея 
25% населения региона. В этом году экономика выра-
стет на 4%, а на горизонте 2022—2026 гг. наш прогноз 
предполагает средний рост на уровне 4,5%. 

Основная задача экономической политики вла-
стей Казахстана заключается в том, чтобы перейти 
от стратегии роста, основанной на экспорте нефти 
и металлов, к структурному реформированию эко-
номики с целью устойчивого развития, повышения 
инвестиционной привлекательности страны и улуч-
шению условий для бизнеса. Высокий уровень фи-
нансовых буферов в сочетании с невысокой долговой 
нагрузкой госсектора обеспечивают устойчивость 
внешней позиции правительства и повышают его 
маневренность в периоды потрясений. Так, в ответ 
на негативное влияние пандемии COVID-19 власти 
задействовали пакет антикризисных мер объемом 
8,3% ВВП. В результате, экономика Казахстана, как и 
российская, уже по итогам II квартала 2021 г. вышла 
на допандемийный уровень.

С 2017-го открывается миру экономика Узбекиста-
на. В Узбекистане производится 20% ВВП стран Цен-
тральной Азии и проживает 45% населения. Страна 
богата природными ресурсами и обладает развитой 
производственной базой. Начатые в 2017 г. руковод-
ством Узбекистана структурные преобразования за-

метно улучшили инвестклимат республики и повыси-
ли потенциал привлечения внешнего финансирова-
ния для развития экономики. Капитал, в том числе из 
ЕАЭС, пошел в Узбекистан. Так, например, за 4 послед-
них года только российские вложения в страну выро-
сли вдвое (данные Мониторинга взаимных инвестиций 
ЕАБР). Переориентация властей Узбекистана на от-
крытую внешнюю политику увеличила потенциал все-
го Центральноазиатского региона как единого целого 
— имею в виду реализацию в регионе трансграничных 
проектов в сфере транспорта, логистики и энергетики, 
что позволит открыть новые коридоры к активно раз-
вивающимся рынкам стран Азии.

У Центральноазиатского региона достаточно про-
блем. Средний уровень доходов на душу населения со-
ставляет 4 тыс. дол. Но за этой цифрой стоит высокая 
разнородность экономического развития отдельных 
стран. Транспортная доступность по-прежнему пред-
ставляет собой системную проблему, затрудняющую 
освоение новых перспективных экономических ниш. 
Не оптимален режим функционирования водно-энер-
гетического комплекса — основы социально-экономи-
ческой стабильности региона. А оборотной стороной 
демографического «окна возможностей» является со-
циальное давление, повышенные расходы на образова-
ние и необходимость экспорта рабочей силы. Есть ри-
ски нестабильности, связанные с Афганистаном. 

Регион Центральной Азии целесообразно рассма-
тривать комплексно и соответствующим образом вы-
страивать политику. Военно-политическое сотрудни-
чество, безусловно, критически важно для укрепле-
ния стабильности и минимизации рисков. Стратеги-
ческое значение региона для российской экономики 
также растет — как в части экспорта и инвестиций, так 
и в разрезе развития транспортных коридоров Запад—
Восток и Север—Юг. Не в полной мере использованы и 
возможности сотрудничества стран региона с россий-
ским бизнесом. Пока мы говорим на одном языке, и это 
огромное преимущество. Все более понятным стано-
вится потенциал выстраивания транзитных коридо-
ров в Южную Азию и Ближний Восток. Потенциально 
это несет возможности для диверсификации россий-
ского экспорта за счет снижения стоимости и увеличе-
ния скорости перевозок, перехода к мультимодальным 
перевозкам. 

ТОРГОВЛЯ Запущен первый сервис по подбору маркетплейсов для экспортеров 

Работа над внешностью
Роман Маркелов

Р
оссийский экспортный 
центр (РЭЦ) запустил на 
платформе «Мой экспорт» 

новый сервис по подбору элек-
тронных торговых площадок 
для экспортеров.

Как отметили в РЭЦ, экспор-
терам теперь достаточно ука-
зать свои товары, и сервис под-
берет им самые подходящие ме-
ждународные и иностранные 
маркетплейсы. «Сейчас сервис 
анализирует 80 доказанно эф-
фективных для экспорта площа-
док, к концу года их будет уже 
более 100. Список площадок 
пополняется с учетом запросов 
экспортеров и актуальных тен-
денций развития мирового рын-
ка интернет-торговли», — отме-
чается в сообщении РЭЦ.

Чтобы заполнить анкету и 
получить рекомендации, нужно 
максимум15 минут. При этом 
услуга предоставляется бес-
платно. В основе алгоритма под-
бора лежит анализ маркетплей-
сов по тридцати параметрам, 
включая особенности продви-
гаемого продукта и предпочте-
ния и планы экспортера. Посте-
пенно анкета будет дополняться 
новыми параметрами. 

«Услуги РЭЦ по выходу в он-
лайн-каналы экспорта стали 
особенно востребованными в 
период пандемии. С 2020 года 
мы почувствовали многократ-
ный рост количества заявок на 
консультирование по организа-
ции экспортной интернет-тор-
говли, что мотивировало нас 
ускорить темпы цифровиза-
ции в целях обеспечения мак-
симального охвата российских 
компаний», — рассказывает ген-
директор РЭЦ Вероника Ники-

шина. По ее словам, было важ-
но сохранить индивидуальный 
подход и при этом добиться ми-
нимальных временных затрат 
на одну услугу. Рекомендации 
даются только по тем площад-
кам, чья эффективность для эк-
спорта подтверждена на опыте 
работы РЭЦ по выводу россий-
ских предпринимателей на эк-

спорт в онлайне, подчеркнула 
Никишина. 

«Помимо перечня рекомен-
дованных к размещению меж-
дународных и зарубежных мар-
кетплейсов, а также националь-
ных онлайн-магазинов РЭЦ на 
электронных торговых площад-
ках, предприниматель получа-
ет доступ к развернутой инфор-

мации об особенностях работы 
с ними, пошаговым инструкци-
ям, обучающим видеороликам 
и другим полезным материа-
лам, которые позволяют компа-
ниям как самостоятельно раз-
меститься на той или иной пло-
щадке, так и прибегнуть к услу-
гам аккредитованных серви-
сных провайдеров, а также вос-
пользоваться господдержкой на 
размещение на выбранном мар-
кетплейсе через региональный 
Центр поддержки экспорта», — 
добавила Никишина.  

«Общий рынок мировой 
электронной торговли — 5 трлн 
долларов, и эта цифра постоян-
но растет. Поэтому крайне важ-
но, чтобы российские экспор-
теры имели доступ к этому рас-
тущему сегменту, который в 

основном сконцентрирован в 
маркетплейсах», — говорит ми-
нистр экономического разви-
тия Максим Решетников. Он от-
метил, что в сервисе, который 
запускает РЭЦ, собрано почти 
100 каналов продаж. «Есть ни-
шевые маркетплейсы с опреде-
ленной продукцией, которые 
являются более эффективным 
каналом продаж, ведь зачастую 
не нужно идти на большие уни-
версальные площадки. Сервис, 
который запускает РЭЦ, при-
зван дать возможность оценить 
бизнесу маркетплейсы, кото-
рые в наибольшей степени под-
ходят именно им», — говорит Ре-
шетников.

Чтобы получить услугу 
«Подбор маркетплейсов», ком-
пании необходимо зарегистри-
роваться на платформе «Мой 
экспорт», найти сервис в раз-
деле «Продвижение на внеш-
ние рынки» и заполнить анке-
ту. Далее на сайте появятся спи-
сок актуальных для экспортера 
маркетплейсов и индивидуаль-
ные рекомендации по использо-
ванию онлайн-каналов для эк-
спорта.  

ТРАНСПОРТ 

Водители фур 
пошли 
работать 
курьерами

МАРШРУТ 
ПЕРЕСТРОЕН
Евгений Гайва

Сектор электронной торговли, 
получивший особенно быстрое 
развитие в пандемию, предъя-
вил повышенный спрос на во-
дителей-курьеров, отмечают 
представители рынка. Кадры 
привлекают из других секторов 
автоперевозки, это приведет к 
росту тарифов.

Безусловно, интернет-тор-
говлю стимулировало введение 
ограничительных мер из-за ко-
ронавируса. Но и без закрытия 
магазинов и введения «локдау-
нов» люди всё больше и больше 
стремятся покупать онлайн, го-
ворит представитель компании 
Nawinia Сергей Сахаров.

По экспертным оценкам, 
сейчас перевозка сборных гру-
зов (LTL), основную массу ко-
торых составляют товары ин-
тернет-торговли, занимает 17% 
рынка. На перевозках для сег-
мента электронной коммерции 
занято уже до 20% парка техни-
ки, говорит директор по разви-
тию бизнеса FM Logistic в Рос-
сии Алексей Мисаилов. По дан-
ным компании VEB Ventures, 
перевозка сборных грузов в 
России в ближайшие годы в 
среднем будет расти на 9—11% 
в год, тогда как весь рынок гру-
зовой автологистики — только 
на 5—6%. В результате потреб-
ность в водителях в сегменте e-
commerce будет только расти.

Между тем, с начала 2021 
года на рынке началось общее 
снижение числа доступных во-
дителей, говорит Мисаилов. Од-
ной из основных причин стал 
отъезд трудовых мигрантов в 
период локдауна 2020 года. При 
этом собственную доставку то-
варов, в том числе продуктов 
питания, развивают крупные 

сетевые магазины, супермар-
кеты и компании интернет-тор-
говли. В освободившуюся нишу 
перевозок в e-commerce устре-
мились водители из других сек-
торов автоперевозок.

Привлекают более выгод-
ные условия труда. Например, 
тот же «Озон» предлагает води-
телям работу с оплатой от ше-
сти тысяч рублей в день, рас-
сказывает президент Ассоциа-
ции «Грузавтотранс» Владимир 
Матягин. В интернет-торговле 
водители-курьеры могут зара-
батывать от 150 тысяч рублей 
в месяц, а в дальних грузопере-
возках — чуть больше 100 ты-
сяч рублей. При этом в интер-
нет-торговле не нужно ездить на 
дальние расстояния, можно ре-
гулировать свой график работы. 
К тому же нет дополнительных 
затрат на питание и ночевки вне 
дома, добавляет вице-президент 
Российского автотранспортно-
го союза Валерий Алексеев.

В результате за последние 
пару лет в курьеры ушло около 
30% водителей-дальнобойщи-
ков, говорит Матягин. Моло-
дые люди работать водителем 
также не идут, число занятых 
в отрасли сокращается. Чтобы 
удержать хотя бы тех, кто есть, 
компании начали повышать за-
работную плату водителям.

Еще один путь — создание 
сектора интернет-доставки «до 
двери» в дополнение к дальне-
магистральным перевозкам. По 
этому пути пошли крупные ло-
гистические компании. Напри-
мер, развитием доставки самых 
различных товаров занимается 
Nawinia. Однако консолидация 
дополнительно приводит к вы-
теснению с рынка мелких иг-
роков. В результате снижается 
уровень конкуренции.

Следствием этих тенденций 
станет рост тарифов. В сегмен-
те перевозок грузов от одной 
компании другой тарифы за 
последний год уже выросли на 
15— 25%. Вероятно, стоимость 
доставки продолжит расти и за-
тронет также сектор интернет-
торговли, считают эксперты.  

Рынок сбылся

При стандартной ко-
миссии — от 4% до 15% 
— через три месяца по-

сле начала работы и при не-
большом числе возвратов им 
позволят выводить выручку 
ежедневно, а не два раза в ме-
сяц, как всем остальным. Кроме 
того, специально для самозаня-
тых партнеров сервис готовит 
серию бесплатных вебинаров 
и обучающих курсов специаль-
но для самозанятых с учетом 
всех нюансов работы на мар-
кетплейсе. 

«Работа через маркетплейс 
открывает для самозанятых до-
ступ к широкому кругу потре-
бителей за счет сетевых эффек-
тов, это — ключевая особенность 
платформенной бизнес-моде-
ли, — отмечает вице-президент 
Центра стратегических разра-
боток (ЦСР) Елена Ковалева. — 
Преимущества работы на плат-
форме — гибкость, в том числе 
возможность самостоятельно-
го выбора заказов и управления 
своей загрузкой. К примеру, за-
частую на платформах поиска 
услуг и специалистов исполни-
тели имеют возможность само-
стоятельно откликаться на раз-
мещаемые пользователями за-
казы о выполнении работ или 
оказании услуг». По ее мнению, 
это особенно важно для самоза-
нятых, которым закон запреща-
ет привлекать к работе других 
исполнителей или перепору-
чать заказ.

Самозанятым запрещено 
продавать товары, для кото-

рых обязательны акцизы. Кро-
ме того, маркетплейс заинте-
ресован в том, чтобы качество 
продукции было приемлемым. 
Поэтому все товары от само-
занятых, заявленные к прода-
же, проходят проверку группы 
контроля качества.

Основная проблема торгов-
ли на маркетплейсах для са-
мозанятых — модель их бизне-
са. В отличие от крупных про-
изводителей, они редко могут 
себе позволить сначала забить 
склад, а потом распродавать 
запасы — часто изделия выпу-
скают под конкретный заказ, 
отмечают эксперты. С учетом 
этого OZON предлагает схе-
му сотрудничества, при кото-
рой продавец не обязан что-ли-
бо заранее отгружать на склад 
площадки. Вместо этого он сам 
отправляет покупку по назна-
чению, причем может восполь-
зоваться услугами любой ку-
рьерской службы.

Аудитория OZON по итогам 
второго квартала этого года — 
18,4 млн человек. Снискать сре-
ди этой публики покупателей 

пытаются, в первую очередь, са-
мозанятые производители ин-
терьеров и декора дома, одежды 
и аксессуаров, бижутерии.

По данным ЦСР, из 3,2 млн 
российских самозанятых с мар-
кетплейсами работают лишь 
несколько десятков тысяч. 
Wildberries, размещающий та-
ких продавцов у себя с 2019 
года, собрал 68 тысяч самозаня-
тых. AliExpress, открывший эту 
нишу в 2000 году, — 6 тысяч. 

И для самозанятых, и для 
маркетплейсов такое сотрудни-
чество важно, но для одних это 
далеко не главные продавцы, а 
для большинства самозанятых 
— не основной канал сбыта, при-
знают участники рынка. Тем не 
менее у такого сотрудничества 
большие перспективы, считает 
Ковалева. «Конкуренция меж-
ду маркетплейсами должна ока-
зывать благоприятное воздей-
ствие на развитие данного сек-
тора и на условия взаимодейст-
вия с платформенными заняты-
ми (в том числе самозанятыми), 
поскольку во многом для плат-
формы предлагаемые для вза-

имодействия с поставщиками 
товаров и услуг условия стано-
вятся одним из конкурентных 
преимуществ, — отмечает она. — 
Однако такой эффект возможен 
только при отсутствии ограни-
чений для самозанятых возмож-
ности работы на нескольких он-
лайн-платформах одновремен-
но, а также возможности пере-
носа данных о себе при перехо-
де на другую платформу, вклю-
чая рейтинг и оценки пользова-
телей».

Одним из ключевых факто-
ров при старте малого бизнеса 
является минимизация затрат, 
отмечает предпринимательни-
ца Анна Зайчук. По ее словам, 
маркетплейс является идеаль-
ным местом для проверки раз-
личных гипотез, так как нет не-
обходимости вкладываться в 
брендинг, логистику, оформле-
ние торговых площадей. «Мож-
но выпустить тестовую партию 
товара, условных кофточек, за-
пустить их в продажу, и если 
станет понятно, что спроса нет 
— переключиться на что-то дру-
гое», — рассказала Зайчук.

«Если у предпринимателя 
простой и понятный товар, на 
который уже есть сформиро-
ванный потребительский за-
прос, то старт с маркетплейсов 
будет лучшим решением. Если 
же товар является необычным, 
новинкой и требует нестандар-
тной подачи, то лучше начать с 
лендинга или собственного сай-
та», — добавляет предпринима-
тель Александр Блохин.

Рекламные возможности 
площадок — это еще один фак-
тор, побуждающий начать со-
трудничество с ними неболь-
ших предпринимателей, гово-
рит Анна Зайчук. «Например, 
некоторые рекламные форма-
ты показывают ДРР (долю ре-
кламных расходов) в 5—6% — 
это выгоднее, чем мы умеем 
сами привлекать аудиторию. 
По другим рекламным инстру-
ментам OZON, ДРР может до-
ходить до 120% — то есть мы 
тратим на такое продвижение 
больше, чем зарабатываем. По-
этому какие-то инструменты 
мы перестаем использовать, а 
какие-то усиливаем», — отме-
чает Блохин.

Собеседники отмечают, что 
покупатели не всегда понима-
ют разницу между собственно 
брендом маркетплейса и част-
ными продавцами, на нем тор-
гующими, и это усиливает по-
зитивное отношение к неболь-
шим продавцам. С другой сто-
роны — в случае конфликтных 
ситуаций их не удается решить, 
не привлекая внимания, так 
как покупатели тут же пишут 
негативный отзыв в профиле 
продавца. А служба поддержки 
сервиса может попытаться сни-
зить негатив, предложив обра-
тить внимание на других про-
давцов, торгующих похожими 
товарами.   

Покупатели не всегда понимают 
разницу между брендом маркет-
плейса и торгующими на нем 
частниками.

А К Ц Е Н Т

Зарегистрированных самозанятых 
в России сейчас больше трех миллио-
нов, с маркетплейсами работают пока 
несколько десятков тысяч из них

А К Ц Е Н Т

Рынок мировой электронной торговли 
составляет 5 триллионов долларов, 
он сконцентрирован в основном 
в маркетплейсах

Водители-курьеры 
могут заработать 
150 тысяч рублей 
в месяц, больше, 
чем дальнобойщи-
ки. При этом 
в интернет-торговле 
не нужно ездить 
на дальние 
расстояния 
и можно регулиро-
вать график труда

За последние 
двадцать лет 
экономика стран 
Центральной Азии 
росла в среднем 
на 6,7% в год
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СПРАВКА «РГ»

Цифровая платформа «Мой эк-

спорт» (ИС «Одно окно» для эк-

спортеров) была запущена в ноя-

бре 2020 года. Она предоставля-

ет российским экспортерам он-

лайн-доступ к услугам, сопрово-

ждающим выход компаний на 

внешние рынки. ИС «Одно окно» 

является одним из фокусов наци-

онального проекта «Междуна-

родная кооперация и экспорт», 

который направлен на увеличе-

ние экспорта несырьевых неэ-

нергетических товаров.

Экспортерам теперь достаточно указать свои товары, и электронный сервис подберет им самые подходящие 
маркетплейсы.

T
R

IF
O

N
O

V
_

E
V

G
E

N
IY

 /
 I

S
T

O
C

K

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Р
О

М
А

Н
 М

А
Р

К
Е

Л
О

В



14 Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 ноября 2021
среда № 254 ( 8605 )

Акценты FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ТЕНДЕНЦИИ Пандемия заставляет экономику обратиться лицом к человеку

Социальный поворот
Евгения Мамонова

П
андемия ускорила эконо-
мические процессы, ко-
торые назревали давно. 

Правительства многих стран, в 
том числе России, делают свое-
го рода «социальный поворот», 
модернизируя социальную сфе-
ру, инвестируя в нее, принимая 
социальные инициативы. В ин-
тервью «Российской газете» 
накануне Всероссийского эко-
номического собрания, посвя-
щенного профессиональному 
празднику День экономиста (11 
ноября), президент Вольного 
экономического общества Рос-
сии, президент Международно-
го Союза экономистов Сергей 
Бодрунов рассказал о том, как 
пандемия меняет экономику.

В этом году Всероссийское эко-
номическое собрание вновь 
проходит под знаком панде-
мии. Какую главную проблему 
выявила пандемия? Можно ли 
говорить о системном кризи-
се мировой системы?

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Если применить к 
анализу происходящего междис-
циплинарные методы, к которым 
обращается современная наука, 
то без труда обнаружим, что на-
ходимся в точке пересечения 
трех кризисных векторов, без-
условно, взаимосвязанных и вза-
имозависимых — экономическо-
го, экоклиматического и духов-
ного. Нынешний экономический 
кризис при всей его глобально-
сти, подчеркну, — это лишь от-
дельное проявление общего кри-
зиса мировой социально-эконо-
мической системы, всех состав-
ляющих трихотомии — социум 
— экономика — планета. Не могу 
не согласиться с оценкой, кото-
рую дал недавно наш президент: 
«...кризис, с которым мы имеем 
дело, — концептуальный, даже 
цивилизационный. По сути — это 
кризис подходов, принципов, 
определяющих само существо-
вание человека на земле». Точ-
нее не скажешь.

Сейчас все части этой трех-
сторонней структуры подчине-
ны целям извлечения прибыли. 
Исходя из этого формируют-
ся и становятся главенствую-
щими отношения и институты, 

которые даже при ускоренных 
темпах роста экономики, успе-
хах технологического разви-
тия не приводят к повышению 
жизненного уровня людей и не 
решают проблем, связанных с 
социальной, страновой, регио-
нальной разрозненностью и по-
требительским отношением к 
планете.

Господствующая неолибе-
ральная модель капитализма с 
максимальной финансиализа-
цией экономики и фетишиза-
цией рынка влекут за собой уси-
ление несправедливости в рас-
пределении плодов роста. Все 
больше обостряется глобальное 
противоречие, которое состо-
ит в колоссальном отрыве про-
гресса технологий от архаичных 
экономических моделей, когда 
достижения технологического 
прогресса не служат разреше-
нию проблем, а, напротив, усу-
губляют их.

Еще не так давно казалось, 
что вирус отступил, мы на-
учились работать в новых 
условиях, а сегодня мы вошли 
в очередную волну пандемии, 
вводятся новые локдауны... 
Как эксперты реагируют на 
эти вызовы?

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: За минувшие два 
года мы, ученые, экономисты, 
превратились в кризисных ме-
неджеров, поскольку экономи-
ческая мысль последних двух 
лет направлена на выработку 
решений, которыми в практиче-
ской работе обычно занимаются 
именно эти специалисты. Перед 
лицом невиданных ранее потря-
сений правительства большин-
ства стран мира стали обращать-
ся за оперативной помощью к 
науке, не в последнюю очередь, к 
науке экономической.

Этот запрос неслучаен. Пан-
демия коронавируса поставила 
под вопрос прогресс полутора-
двух десятилетий, практически 
все наработки существующих 
экономических моделей оказа-
лись малоэффективными, в пер-
вую очередь в социальной сфере.

Эксперты ВЭО России и Меж-
дународного Союза экономи-
стов давно говорят о том, что 
основная болевая точка россий-
ской экономики в течение ряда 

лет — это социальный блок, в 
частности, стагнирующие дохо-
ды населения. В связи с панде-
мией мы активизировали иссле-
довательскую, аналитическую 
работу. России жизненно необ-
ходим переход к «человекоо-
риентированной» социальной 
модели развития, а не простое 
приращение численных пока-
зателей в экономике, — это наше 
консолидированное мнение. За-
мечу, что именно об этом гово-
рилось в документе «Новые пути 
России (к вопросу о Стратегии 
России)», разработанном наши-
ми экспертами и направленном 
в правительство России в марте 
этого года. Об этом мы говорили 
и на Московском академическом 
экономическом форуме, органи-
зованном ВЭО России, Россий-
ской академией наук и Междуна-

родным Союзом экономистов, в 
мае этого года.

Вдохновляет, что к мнению 
экспертного сообщества стали 
больше прислушиваться. Сейчас 
уже ни у кого не вызывает сом-
нений, что вопрос доходов насе-
ления — ключевой, и мы видим 
попытки подступиться к его ре-
шению.

Многие аналитики полага-
ют, что после отскока от 
дна пандемического кризиса 
и мир, и Россия в том числе, 
снизят темпы развития в по-
следующие годы. Какова веро-
ятность, что мы вернемся 
к тому, от чего отошли, — к 
низким темпам роста.

С Е Р Г Е Й  Б О Д РУ Н О В : Наши экспер-
ты действительно высказыва-
ли опасения в связи с тем, что 

в следующем году экономиче-
ская политика будет связана с 
нормализацией расходов бюд-
жета, с возвратом к использова-
нию бюджетного правила в пол-
ном объеме. Так, коллеги из ИНП 
РАН не видят возможности ро-
ста российского ВВП в 2022 году 
выше, чем на 2,5—2,6%. Очевид-
но, что такие темпы не решают 
задач, которые стоят сегодня пе-
ред страной. В ужесточении де-
нежно-кредитной политики, ко-
торое мы наблюдаем, безуслов-
но, есть логика, связанная с бюд-
жетной и финансовой стабилиза-
цией, тем не менее не исключено, 
что пандемия может ее сломать. 
В связи с новой волной эпидемии 
в правительстве сейчас опера-
тивно разрабатываются новые 
меры поддержки предприятий, 
пострадавших из-за коронави-
руса, и в целом все экономиче-
ские процессы пока проходят 
под «колпаком» пандемии.

Получается, антикризисные 
меры в какой-то мере спо-
собствуют выходу России на 
траекторию роста, поддер-
живают этот рост. Что на-
зывается, не было бы счастья, 
да несчастье помогло…

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Я бы не сказал 
«поддерживают рост». Скорее 
коронавирус запустил разви-
тие в том направлении, которое 
было очевидным для нас, в на-
правлении социализации. Од-
ной из ключевых, если не глав-
ной составляющих текущего 
кризиса, стало резкое усиле-
ние социального неравнопра-
вия, отсутствия инклюзивно-
сти, если хотите, как внутри 
стран, так и между группами 
государств. Недаром, среди са-
мых актуальных проблем рос-
сияне на первом месте называ-
ют восстановление социальной 
справедливости. Экономиче-
ская политика, сконцентриро-
ванная на устранении вопию-
щих разрывов в уровне жизни, 
— вот что должно стать целью со-
лидарных усилий общества.

Пандемия как угроза, перед 
которой люди могут объеди-
ниться…

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: В некоторых об-
ластях так и произошло. Напри-
мер, в фундаментальной науке. 
Если бы все исследователи мира 
не объединились в своей рабо-
те, когда все секвенции, форму-
лы, результаты исследований 
выкладывались в свободный 
доступ — неизвестно, где мы все 
были сейчас. Подобная солидар-
ность наблюдалась и в других 
областях. Клиенты поддержива-
ли свои любимые места, закры-
тые из-за локдауна, государство 
поддерживало бизнес, ответст-
венный бизнес — своих сотруд-
ников. То, насколько предприя-
тие было социальным во время 
пандемии, стало во многих стра-
нах ключевой характеристикой 
для его оценки во время кризи-
са. Это как раз первые призна-
ки широкого общественного до-
говора, которого сейчас хотят 
достичь и Китай, объявивший о 
построении  «общества велико-
го единения»,  и США, запуска-
ющие триллионные социальные 
программы, к чему должна стре-
миться и Россия.

Человекоориентированная 
экономика — это именно то, что 
отвечает интересам развития 
общества на современном эта-
пе, этот принцип должен лечь 
в основу нового обществен-

ного договора у нас, в России. 
Жизнеспособность такого до-
говора представляется очевид-
ной: ведь проблемы в развитии 
из-за низких доходов в первую 
очередь бьют по бизнесу и осла-
бляют основы государственно-
сти. Высокие доходы формиру-
ют спрос, делают людей более 
предприимчивыми, менее ори-
ентированными на патерна-
листскую роль государства.

Много из того, что вы гово-
рите, нашло отражение в 42 
инициативах, которые сфор-
мулировало правительство 
по поручению президента, и в 
других госпрограммах.

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Да, и нелишне бу-
дет еще раз подчеркнуть, что в 
качестве основной задачи, ко-
торую мы предлагаем решить, 
определена социализация эко-

номики, создание социальной 
модели развития. Вовлеченный 
человек привносит в обществен-
ное бытие и в общественное со-
знание новые ценности и моти-
вы, трансформируя социальные, 
политические и экономические 
институты, делая их все более 
ориентированным на развитие. 

На наш взгляд, у России есть 
все шансы закрепить положи-
тельные тренды, которые прос-
матриваются сегодня, перейти 
от восстановления к устойчи-
вому росту, сформировать при-
влекательную модель жизни, 
при которой страна могла бы 
двигаться к реализации целей 
устойчивого развития и в пер-
спективе перейти к новому со-
стоянию общества, с одновре-
менным ростом человеческого 
богатства и природосбереже-
нием.  

ГЕОПОЛИТИКА Россия способна на коммерческой основе укреплять безопасность африканских 
стран в самом широком смысле 

Возвращение Африки
Сергей Караганов, 
декан факультета мировой 
экономики и мировой 
политики НИУ ВШЭ, почетный 
председатель президиума 
СВОП

Н
е раз критиковал 
Москву за чрез-
мерное увлечение 
внешней полити-
кой. Главный аргу-
мент — она отвле-
кает внимание ру-
ководства страны 
от дел внутренних. 

Этот аргумент пока остается в 
силе. Но в последние года два мы, 
похоже, наконец, все больше на-
чали заниматься ими. И жизнь 
заставила — ковид. И приходит 
понимание, что всегда и особен-
но в нынешнем сверххаотичном 
мире главное — это укрепление 
себя, своего народа, «Крепости 
России», надежно защищенной, 
но открытой, естественно, для 
выгодных экономических связей 
и для сотрудничества с теми, кто 
этого хочет. Окончательно ушли 
надежды на возможность дого-
вориться в ближайшем будущем 
с Западом, отчаянно и зло защи-
щающим свое на глазах рушаще-
еся доминирование в мировой 
политике, экономике, культуре. 
Оно глубинно базировалось на 
военном превосходстве, которо-
го Европа затем вместе с США 
добились полвека тому назад. 
Мы, обеспечивая свою безопа-
сность, это превосходство подо-
рвали. Теперь его будет добивать 
и на глазах становящийся вели-
кой военной державой Китай. 

Но, занимаясь в первую оче-
редь налаживанием стабильной 
и комфортной для большинст-
ва жизни страны, солженицын-
ским «сбережением народа», 
не стоит забывать, что умная 
внешняя и оборонная политика 
могут быть весьма выгодными 
и экономически. Большинство 
же людей, интересующихся ей и 
выросших на опыте СССР, счи-
тают эту политику исключи-
тельно затратной — больше или 
меньше. Действительно, содер-
жание советской империи с на-
шим тогда коммунистическим 
интернационализмом, неспо-
собностью и нежеланием счи-
тать деньги, презрительным от-
ношением к самому понятию 
«барыш» стоило непомерно 

дорого. Подводила и понятная, 
шедшая от страшного опыта по-
терь в Великой Отечественной, 
одержимость безопасностью. 

В результате СССР не толь-
ко содержал чудовищную по 
размерам военную машину, но 
и субсидировал десятки стран 
в Африке, Латинской Америке, 
Азии. Из-за стремления поддер-
жать идеалы социализма мас-
сированно субсидировались и 
страны соцлагеря. РСФСР, кро-
ме того, была донором подавля-
ющего большинства советских 
республик. Это, в частности, 
одна из причин их резкого обед-
нения по сравнению с до сих 
пор небогатой Россией.

Потеряв веру в коммуни-
стические идеалы, на которой 
был нанизан СССР, и — еще бо-
лее — устав от бытовой бедности 
или желая наконец обогатить-
ся, тогдашняя российская эли-
та по сути инициировала раз-
вал СССР, запустила неумелые 
экономические реформы, ввер-
гшие большинство в нищету. 
В этой самоедской революции 

был и позитивный элемент — 
было сброшено бремя империи. 
Но, сбрасывая его, российские 
реформаторы с вполне социа-
листическим непрактицизмом 
и идейным догматизмом унич-
тожили и многие выгодные ак-
тивы, которые накопил СССР. 

В последние полтора-два де-
сятилетия Россия начала воз-
вращаться во многие части быв-
шей империи, но уже на новых, 
более расчетливых, а значит, в 
долгосрочной перспективе бо-
лее устойчивых условиях.

Пошла переориентация от 
чрезмерной зависимости от За-
пада и его рынков. При всей сво-
ей недоделанности «восточный 
поворот» уже привел к вырав-

ниванию Азии и Европы в рос-
сийском торговом балансе. 

Еще 10—12 лет тому назад 
доля последней была чуть мень-
ше 60%, а первой — около 20%. 

Пришло время запоздавше-
го, но лучше поздно, чем никог-
да,  выгодного и взаимовыгод-
ного возвращения в Африку. Без 
идеологии, но на основе очень 
близкого подхода к миру и Рос-
сии, и большинства африкан-
ских государств, стремящихся 
сократить свою зависимость от 
старых колониальных или нео-
колониальных (США) держав 
и начинающих опасаться чрез-
мерной зависимости от вала ки-
тайских инвестиций и товаров. 

Активизация российской по-

литики в отношении Африки на-
чалась относительно недавно. 
Символом этого возвращения 
стал успешный саммит Россия 
— Африка в Сочи, на который в 
2019 году приехали руководи-
тели подавляющего большинст-
ва африканских государств. 

Но встречи и документы, 
принятые на саммите, — лишь 
обещание. Предстоит наполне-
ние политического успеха ре-
альным содержанием. Тем бо-
лее что в ближайшее время (ко-
вид может внести коррективы) 
предстоит новый саммит. 

Именно предложениям пу-
тей наполнения конкретным 
взаимовыгодным содержанием, 
прежде всего экономическим, 
завязавшегося взаимодейст-
вия Россия — Африка посвящен 
доклад «Африка: перспекти-
вы развития и рекомендации 
для политики России», кото-
рый в  среду будет представлен 
в ТАСС. Он подготовлен по ре-
зультатам ряда исследований и 
ситуационного анализа, из се-
рии организуемых факультетом 

мировой экономики и мировой 
политики НИУ ВШЭ под эгидой 
МИД РФ и при участии Совета 
по внешней и оборонной поли-
тике (СВОП), журнала «Россия 
в глобальной политике» и Ко-
митета ГД по международным 
делам. 

Особенностью этого докла-
да было то, что его основными 
авторами выступили экспер-
ты, работающие в Африке, зна-
ющие ее изнутри. 

Естественно, в ситуацион-
ном анализе участвовали и ака-
демические специалисты, и 
представители ведомств. 

Доклад, как почти и всегда 
по результатам подобных си-
танализов, получился ярким, 
расширяющим горизонты и для 
официальной политики, и для 
бизнеса, и для наших африкан-
ских партнеров. В его доработ-
ке предполагается участие ве-
дущих африканских экспертов. 
В результате может получить-

ся совместная российско-афри-
канская стратегия. Чтобы заин-
тересовать экспертов и бизнес-
менов, думающих об африкан-
ском континенте или о путях 
выхода на его рынки, изложу 
некоторые из его положений и 
выводов.

Полузабытая нами Африка 
чрезвычайно интересна и пер-
спективна для выгодного со-
трудничества. Она обладает не 
только несметными природны-
ми богатствами — их не мень-
ше и у России, но гигантским 
резервуаром относительно де-
шевой рабочей силы. Там мож-
но налаживать трудозатратные 
производства, невыгодные в 
России.

На континенте помнят, что 
Российская империя, СССР не 
были в числе колонизаторов, 
а последний серьезно помогал 
африканцам обретать незави-
симость, освобождаться от ко-
лониального ига. По мере ро-
ста самосознания африканцев 
их все меньше устраивают ре-
цепты развития, предлагавши-
еся бывшими метрополиями. К 
тому же эти рецепты почти по-
всеместно доказывают свою не-
состоятельность. Африканцы 
ищут возможности балансиру-
ющей диверсификации своих 
экономических и политических 
связей. При этом у России, при 
относительной ограниченно-
сти финансовых ресурсов, есть 
целый ряд конкурентных преи-
муществ, которые мы пока ис-
пользуем далеко не полностью. 
Россия способна на вполне ком-
мерческой основе укреплять 
безопасность африканских 
стран в самом широком смысле. 
Не только через военно-техни-
ческое сотрудничество, но и че-
рез модернизацию энергетики, 
создание защищенных систем 
связи, поставку вакцин и обо-
рудования для их производства, 
объектов инфраструктуры. По 
сути — это поставка суверени-
тета.  Конкурентны и продукты 
нашего машиностроения, ста-
новящегося более эффектив-
ным, чем при СССР, но при этом 
все еще гораздо более дешевым, 
чем западные аналоги. Список, 
приведенный в докладе, длинен, 
и его авторы готовы его детали-
зировать.

Возможна и прямая эконо-
мическая помощь развитию. 

Но только если наша страна уй-
дет от доставшейся от 1990-х гг. 
практики, когда огромные по 
нашим меркам суммы — около 
1 млрд долларов в год, обезли-
ченно предоставлялись через 
международные структуры, до-
ставляя только моральное удов-
летворение от участия в их де-
ятельности чиновникам, но не 
принося конкретных выгод ни 
российскому бизнесу, ни по-
литически — всему российско-
му государству. Нужна «наци-
онализация» программ помо-
щи. Тогда — и это стопроцентно 
доказано — она весьма выгод-
на и донору — в нашем случае — 
России.

Необходимо и расширение 
информированности россий-
ского бизнеса о возможностях, 
которые предоставляют афри-
канские страны не только для 
экспорта российской продук-
ции, но и для импорта многих 
относительно более дешевых 
ресурсов и товаров из Африки. 
Частичная переориентация то-
варных потоков на Азию уже 
принесла немалые выгоды — мы 
покупаем сходные с европей-
скими товары по гораздо более 
низким ценам.

Необходимо думать и о вос-
становлении авиационного со-
общения со странами Африки. 
Превращении Стамбула в ос-
новной авиационный хаб в Аф-
рику — одна из основных причин 
взрывного роста турецкого эко-
номического и политического 
присутствия. Близкие к герои-
ческим усилия наших диплома-
тов, ряда сенаторов и депутатов 
Госдумы должны быть усилены 
другими ведомствами и, может 
быть, наиважнейшее — расши-
рением знаний об Африке.

В докладе содержатся десят-
ки предложений и рекоменда-
ций. Но не меньший интерес 
представляет его аналитиче-
ская часть — весьма реалистич-
но, но и оптимистично и во мно-
гом новаторски описывающая 
ситуацию на этом бурно разви-
вающемся континенте.

Возвращение на него России 
обещает быть не только доход-
ным, но и превратит в экономи-
чески выгодных партнеров. Аф-
риканские страны не утратили 
и даже возвращают себе свой 
уникальный колорит, увлекав-
ший поколения русских.  

Сергей Бодрунов: Прогнозируемые 
темпы роста экономики не решают 
стоящих перед страной задач.

Сергей Караганов: России есть что 
предложить Африке, которой надое-
ли рецепты бывших метрополий.

А К Ц Е Н Т

Пандемия поставила под вопрос 
прогресс полутора-двух десятилетий, 
практически все наработки существую-
щих экономических моделей оказались 
малоэффективными

А К Ц Е Н Т

Полузабытая нами Африка чрезвычайно 
интересна и перспективна 
для выгодного сотрудничества
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В этом году Всероссийское экономическое собрание, которое по тра-

диции проходит в День экономиста, учрежденный в дату основания 

Вольного экономического общества России, посвящено 30-летию 

Международного Союза экономистов. Эта организация практически 

ровесница новой России...

Сергей Бодрунов: Совершенно справедливо. Союз был основан в 1991 

году по инициативе Всесоюзного экономического общества, которое 

было генетическим потомком Императорского вольного экономиче-

ского общества и предшественником современного ВЭО России. Тогда 

экономисты, в основном из стран соцлагеря, провели учредительный 

съезд в Болгарии. Научному сообществу тогда было очевидно, что, не-

смотря на кардинальное изменение экономической парадигмы, необ-

ходимо сохранять экспертное общение на профессиональной основе, 

свободной от идеологии. Это в том числе способствовало сохранению 

экономических связей бывших союзников, насколько это было воз-

можно.

В те годы международное сообщество было заинтересовано в актив-

ном вовлечении постсоциалистических государств в новую для них си-

стему институтов. ООН и другие авторитетные международные структу-

ры поддерживали создание общественных объединений с участием 

стран с меняющейся экономикой, и МСЭ был как раз той авторитетной 

организацией, которая отвечала этим интересам. Так, с 1999 года Меж-

дународный Союз экономистов получил генеральный консультативный 

статус Экономического и социального совета ООН. Не без гордости от-

мечу, что в 2021 году ЭКОСОС подтвердил генеральный консультатив-

ный статус организации. Сегодня всего 142 международные неправи-

тельственные организации в мире удостоены этой чести. И это не толь-

ко хорошая «строчка в резюме» организации, это предполагает реаль-

ную работу. В частности, в Международном Союзе экономистов струк-

туры ООН проводят презентацию основных ежегодных докладов ООН: 

«Доклада о торговле и развитии» ЮНКТАД и доклада «Мировое эконо-

мическое положение и перспективы» Департамента по экономическим 

и социальным вопросам ООН. Ведущие российские эксперты включа-

ются в обсуждение этих документов, дают ценные отзывы.
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СОБЫТИЕ Как во времена ковида попасть на книжный фестиваль в Тоскане

Комиксы Данте
Михаил Визель

Ч
тобы в эпоху ковидных 
ограничений оказаться в 
самом сердце Италии — в 

Тоскане, нужен хороший повод. 
И я его нашел. В Лукке уже 55 
лет проходит крупнейший в Ев-
ропе фестиваль комиксов и со-
путствующей им субкультуры. 
Правда, оставался вопрос, как 
туда попасть?

Моя обычная гостевая виза 
истекла как раз перед локаутом. 
До позапрошлого года я просто 
позвонил бы кому-нибудь из 
моих итальянских подруг, что-
бы мне прислали приглашение. 
Но сейчас по частному пригла-
шению никто бы мне визу не 
дал. Но все-таки, когда 25 лет пе-
реводишь итальянские книги и 
два года их издаешь, этот вопрос 
тоже оказался решаем.

Границу с московским ПЦР-
тестом я прошел без малейших 
проблем, а дальше, наслушав-
шись в Москве страшилок о сса-
живаемых с поездов пассажи-
рах без «грин-пасса», то есть 
без отметки о признаваемой в 
Европе прививке или свежем 
отрицательном тесте, собрал-
ся немедленно делать новый. 
Но уже в аэропорту Бергамо в 
справочном окошке мне спо-
койно ответили: «Лаборатория 
в аэропорту уже закрылась, ез-
жай куда тебе надо, потом сде-
лаешь». И действительно: за 
два дня интенсивных передви-
жений на автобусах, скорост-
ных и региональных поездах 
никто у меня грин-пасс ни разу 
не спросил.

Спросили только в Лукке. 
Устроители фестивалей в Ита-
лии, как и в России, обязаны 

буквально соблюдать строжай-
шие требования — в частности, 
пускать только по предъявле-
нии действующего QR-кода. 
Именно кода, а не теста! Когда 
я показал с телефона англий-
ское слово negative в моем рос-
сийском тесте, контролеры об-
радовались, но QR-код «Госу-
слуг», к их искреннему удивле-
нию, итальянский сканер поче-
му-то не считал — и меня не про-
пустили.

Единственное решение про-
блемы — экспресс-тест, называ-
емый в Италии понятным сло-
вом tampone, а по науке — rapid 
ummunoassay test. Он делается 
в любой аптеке и в специальных 
мобильных пунктах за 15 минут 
за €22 и действует 48 часов. Но 
в маленькой Лукке, куда съеха-
лись толпы (за 4 дня было про-
дано 90 тысяч билетов), очередь 
на tampone оказалась расписа-
на до вечера следующего дня — 
но мне повезло: меня впихну-
ли на случайно освободившее-
ся место.

O caмом фестивале, который 
является крупнейшим событи-
ем в этом виде искусства, бурно 
развивающемся на стыке высо-
чайшей итальянской книжной 
культуры, древней итальянской 
фресковой живописи и новей-
шей массовой культуры, вкрат-
це можно сказать, что это, раз-
умеется, в первую очередь пол-
ноценная книжная ярмарка. Ее 
девиз из «Божественной коме-
дии»: «…a riveder le stelle» («…
снова зреть светила»). На нее 
съехались три сотни издателей, 
здесь показывают кино, вру-
чают премии, проводят встре-
чи с почетными гостями, в чи-
сле которых в этом году, напри-

мер, создатель «Города грехов» 
Фрэнк Миллер и Роберто Савь-
яно — автор нашумевшей «Го-
морры».

Кроме того, развернуты и не-
сколько впечатляющих выста-
вок. В герцогском дворце — ав-
топортреты 52 итальянских ко-
миксистов, заказанных им не 

кем иным, как директором Уф-
фици Айке Шмидтом. А в цер-
кви Caн-Кристофоро разверну-
та инсталляция, посвященная 
100-летию установления в Риме 
могилы Неизвестного солдата.

Но все-таки Lucca Comics& 
Games — это веселый карна-
вал. На котором среди толп на-

рода (в масках и без) с важным 
видом дефилируют персонажи 
всех вселенных, от «Гарри Пот-
тера» и «Марвела» до египет-
ских богов и безумных шляп-
ников под ручку с алисами. Ко-
нечно, подобный косплей про-
исходит на любом подобном 
фестивале, но здесь он воспри-
нимается как-то особенно есте-
ственно. Может быть, еще и по-
тому, что Лукка — не только «по-
местье семьи Бонапарт», но и 
родина Карло Лоренцини, из-
вестного всему миру как Карло 
Коллоди…

С сожалением покинув мир 
папы Карло, я, что называет-
ся, расслабился. И, как выясни-
лось, раньше времени. Те часы, 
что я провел в поезде Флорен-
ция — Рим, надо было не листать 
с упоением свежеприобретен-
ные толстенные графроманы, а 
внимательно изучать правила 
аэропорта Фьюмичино. И тогда 
для меня не оказалось бы оглу-
шающим сюрпризом, что для 
вылета за границу этого само-
го рапид-теста отнюдь не доста-
точно, а необходимо приехать 
в аэропорт очень сильно зара-
нее, часов за пять-шесть, чтобы 
успеть сделать там за €70 пол-
ноценный ПЦР-тест. Если, ко-
нечно, вы не хотите делать эк-
спресс-ПЦР в городе за 4 часа 
и за €140, как в итоге пришлось 
сделать мне. Впрочем, и это не 
помогло: вылет пришлось два-
жды переносить, и в итоге я уле-
тел не вечером 2-го, а только 
днем 4 ноября.

Надо отдать должное работ-
никам авиакомпании: они отне-
слись к моим проблемам с пол-
ным пониманием и максималь-
но шли навстречу.  

ПРОЕКТ   Юные 
зрители попали 
в закулисье 
Малого театра

БУРАТИНО 
У СОЛОМИНА
Наталья Лебедева

В Малом театре решили, что 
зрителей надо воспитывать 
с детства, и запустили специаль-
ную программу для юных зрите-
лей «Дружим с Малым!». Снача-
ла начинающему театралу рас-
сказывают, как устроена жизнь 
театра изнутри, а уже потом 
предлагают посмотреть спек-
такль и обсудить происходящее 
на сцене с актерами. Первым 
участникам программы, ребя-
там 6—10 лет, особенно повезло, 
они попали на премьеру спек-
такля «Буратино», который по-
ставил народный артист СССР, 
художественный руководитель 
театра Юрий Соломин.

Путешествие в таинственное 
закулисье Малого театра, скры-
вающего вековые тайны (в бук-
вальном смысле, ведь театр 
в этом году открыл свой 266-й 
сезон), как и положено, начи-
нается с вешалки, а точнее, со 
зрительского фойе. Где-то здесь 
когда-то была дверь, ведущая 
в подземный ход, соединяющий 
Большой и Малый театры.

Следующая остановка — зри-
тельный зал, поражающий сво-
ими золотыми украшениями, 
хрустальной люстрой и нари-
сованным на огромном холсте 
потолком. На мгновение все по-
чувствовали себя полиглотами, 
пытаясь угадать происхождение 
слов «партер», «амфитеатр» и 
«ложа». Узнали, как раньше за-
дували тысячи свечей на люстре 
перед спектаклем. А потом, про-
слушав небольшую лекцию об 
особенности акустики, юные те-
атралы погрузились в изучение 
эскизов декораций и костюмов, 
представляя себя то строгим ре-
жиссером, то художником, то 
мастером по изготовлению бу-
тафорий… Удалось даже попро-
бовать на вкус колбасу из папье-
маше и стрельнуть из муляжа 
пистолета. 

Разрешили ребятам выйти и 
на легендарную сцену Малого 
театра, которая помнит Элину 
Быстрицкую, Евгения Весника, 
Олега Даля, Бориса Клюева и на 
которую сегодня выходят Ири-
на Муравьева, Борис Невзоров, 
Владимир Носик... Но еще более 
сильное впечатление произвел 
трюм — огромное пространст-
во под сценой. Здесь и суфлер-
ская будка, в которую каждый 
посчитал своим долгом залезть. 
И впечатляющий поворотный 
механизм, заставляющий сцену 
крутиться как пластинка. Его в 
начале XX века придумал актер 
и режиссер Александр Павлович 
Ленский. Первый же спектакль 
с его использованием произвел 
настоящий фурор: еще бы, деко-
рации сменились целых 12 раз. 
Зато сейчас видеоэкраны и све-
товые проекции за секунды пе-
реносят актеров и зрителей во 
времени и пространстве.

Экскурсия завершилась, 
и ребята получили домашнее за-
дание — посмотреть фильм «Зо-
лотой ключик», снятый в 1939 
году Александром Птушко по 
мотивам сказки Алексея Толсто-
го. Этот черно-белый фильм с 
актерами, похожими на куклы, 
и куклами, так похожими на лю-
дей, в свое время так поразил 
маленького Юру Соломина, что 
спустя десятилетия уже взро-
слый Юрий Мефодьевич решил 
поделиться своими воспоми-
наниями и светлыми детскими 
впечатлениями уже со своими 
внуками. Так появился спек-
такль «Буратино». После спек-
такля ребята встретились с ис-
полнителем главной роли Вла-
димиром Тяптушкиным.

— Так мы воспитываем своего 
зрителя, — рассказывает Алек-
сандра Соломина, руководитель 
Детской студии Малого театра. 
— Ведь театр — это не только зри-
тельный зал и сцена, это особый 
мир, в котором трудится огром-
ное количество людей. Обычно 
они скрыты за кулисами, и это 
мы хотим исправить.  

ВЫСТАВКА Группа «МишМаш» переосмыслила уроки изоляции

Тайная жизнь единицы

Жанна Васильева 

Д
а ж е  с р е д и  с о з в е -
здия имен художни-
ков, выставки кото-
рых сейчас откры-
ты в Мультимедиа 
Арт Музее, Москва 
(MAMM) в преддве-
рии его 25-летия, 
проект арт-группы 

«МишМаш» обращает на себя 
внимание. Выросшая из боли и 
страхов пандемии, из разлуки, 
любви, одиночества, выставка 
под названием «День за днем» 
еще не окончена. Мы ее прожи-
ваем: это как реалити-шоу, ко-
торое происходит параллельно 
в Instagram «МишМаш» и музее. 
Финал открыт.

Собственно, история как у 
многих. В разгар пандемии и 
первого локдауна художники 
оказались «на удаленке» друг 
от друга. Новая работа родилась 
как ответ на вызов «остановив-
шегося» времени. Что происхо-
дит, когда ничего не происхо-
дит? Точнее, когда люди, запер-
тые в больничных боксах или 
в собственных квартирах, об-
наруживают себя отрезанным 
ломтем, изолированной «еди-
ницей»? Что бывает, когда бу-
дущее — встречи, объятия, сов-
местная работа — отодвинуты 
на потом? Что происходит, ког-
да изоляция накладывается на 
разлуку с любимым?

Пенелопа, помнится, в сход-
ной ситуации днем ткала, а но-

чью распускала сделанное. При-
мерно так японец Он Кавара пи-
сал на однотонных холстах дату 
создания работы: если он не 
успевал завершить работу за 
день, то уничтожал ее. В отли-
чие от них Маша Сумнина пер-
вого января 2021 года взяла де-
ревянную циферку «1», вроде 
тех, которыми украшают торты 
на дни рождения, и обернула ее 
в блестящую бумажку. И закре-
пила кнопочкой с листочком, 
где поставила номер один. И 
сфотографировала эту «кукол-
ку». На следующий день укры-
ла единичку в еще одну одежку 
и сделала новый снимок, не за-
быв прикрепить номер. И так 
день за днем весь 2021 год. Каж-
дый следующий слой закрыва-
ет предыдущий, делая его не-
видимым. Работа еще длится, и 
серию снимков продолжают бе-
лые листы, на которых должны 
появиться новые фото прилеж-
но пестуемого объекта… 

Казалось бы, перед нами ра-
бота, очень похожая на вариа-
цию «идеи прогрессивного под-

счета», воплощенной в жизнь 
концептуалистом Романом 
Опалкой. Опалку тоже интере-
совало время. Решив зафикси-
ровать его равнодушную при-
роду, он — начиная с 1965 года и 
до смерти в 2011 году — каждый 
день писал на холсте продолжа-
ющийся ряд натуральных чи-
сел, фотографировал себя и за-
писывал звук голоса. Живопись 
превращалась в перформанс 
длиною в жизнь, автопортрет — 
в серию бесстрастных фотогра-
фий в момент остановки рабо-
ты. Все вместе — в ловушку для 
утекающих сквозь пальцы дней, 
для измерения того, что измере-
нию не поддается.

В отличие от Романа Опал-
ки, «МишМаш» не интересует 
ни холодная бесконечность, ни 
обреченные стоические попыт-
ки ее измерения. Что их волну-
ет, так это их собственные отно-
шения со временем. 

Обертывание «единички» 
сродни укутыванию обере-
га, магической защите от сер-
дечного холода. Поэтому сре-

ди найденных объектов, что 
идут в ход, в основном домаш-
ние вещи. Из тех, что под рукой. 
Кроме журнальных страниц, 
клейкой ленты для утепления 
окон, старых шапочек для душа, 
укрывающих пестрое собрание 
медийных лиц, на фото мель-
кнет бинт или россыпь пайеток, 
ажурная вязь салфеток  или па-
кеты… Вещи, превращающиеся 
в оболочки других вещей, напо-
минают о непраздном народном 
искусстве, что служит для обе-
рега иль метаморфозы. 

Эта неожиданная архаич-
ность вполне мирно уживается 
с явлением дневниковых запи-
сей или распечатанных фотог-
рафий с вернисажа. Использо-
ванные в качестве очередной 
«обертки», заметки и снимки 
связывают перформанс с про-
странством приватной жизни. А 
заодно перекидывают мостики 
к параллельным сюжетам худо-
жественной жизни, давним ак-
циям и недавним вернисажам. 
Впрочем, страничка с впечат-
лениями от выставки Алексан-
дра Гронского может оказаться 
и ключом-подсказкой к рабо-
те «МишМаш»: «Такой точный 
ход, небольшой толчок — и уже 
реальность передвинулась в 
сюрреальность, не меняя своего 
облика. И он придумал метод, в 
котором еще есть масса тайных 
ходов…»

Сдвиг в сюрреальность, как 
и тайные ходы, — образы, отсы-
лающие к герметичности про-

изведения, к его принципиаль-
ной закрытости, очень важны 
для «МишМаш». Вся эта исто-
рия жизни «единички» стран-
но резонирует с образом непра-
вильной барочной жемчужины, 
растущей в глубине раковины. 

Фотография вроде бы должна 
опровергать невидимость роста, 
демонстрируя этапы жизни день 
за днем. По идее она должна ока-
заться той нитью Ариадны, что 
способна вывести к истокам. Но 
возвращение назад невозмож-
но. По крайней мере без разру-
шения «оберега» эпохи корона-
цена. В результате фотография 
из орудия архивиста превраща-
ется в подспорье археолога и ин-
струмент рапсода, поющего об 
исчезнувшем времени, о невоз-
можности возвращения и ро-
ждении меланхолии.  

Выставка проекта «Комиксисты — неизвестному солдату» расположилась 
в церкви Сан-Кристофоро.

ЗАЧЕМ РАСКАЧИВАТЬСЯ 
НА ПАПЕ?
Недавние театральные назначения, возбудившие мно-
жество самых разнообразных дискуссий в професси-
ональных и околопрофессиональных СМИ, заставили 
вспомнить старый анекдот. Мама, обращаясь к сыну, 
старается его увещевать: «Сынок, не раскачивайся на 
папе. Он повесился не для того, чтобы ты из него делал 
качели, а для того, чтобы дома было тихо». Мамины 
слова вполне созвучны консервативному управленче-
скому подходу — дома должно быть тихо. Позиция ре-
бенка, который не освоил науку менеджмента, — отра-
жает желания взволнованной общественности. Как это 
не раскачиваться?! Как это тихо?! Ведь вокруг столько 
интересного.

Когда бы мы увидели, как Владимир Кехман лич-
но снимает со стены портрет Эдуарда Боякова? Когда 
смогли бы почитать захватывающую переписку ру-
ководства МХАТ им. М. Горького с героиней интерне-
та Ольгой Бузовой 
и узнать, что ей не 
выплатили за учас-
тие в спектакле 
«Чудесный грузин» 
чуть ли не полмил-
лиона рублей? Или 
выяснить принци-
пиальную позицию 
Юрия Бутусова, 
уверенного в том, 
что актеров, тем бо-
лее с которыми он 
работал, нельзя на-
значать на руково-
дящие должности в театрах, особенно в таких важных, 
как Художественный театр имени А. П. Чехова? При-
вожу примеры из респектабельных СМИ, а уж из не-
респектабельных можно узнать такое, что прямо дух 
захватывает. Как бы я еще смог понять, что в качестве 
основной задачи, поставленной перед новым руковод-
ством Художественного театра на Тверском бульваре, 
обозначено умиротворение Татьяны Дорониной, ко-
торая этого умиротворения, безусловно, достойна за 
былые заслуги. Кто бы спорил! Однако может ли быть 
идея умиротворения великой актрисы художествен-
ной программой столичного театра даже во главе с 
В. Кехманом, сильно сомневаюсь.

Понятно, что и новому художественному руково-
дителю МХТ им. А. П. Чехова Константину Хабенскому 
надо прежде всего успокоить, по слухам неудовлетво-
ренную Сергеем Женовачем труппу, что само по себе 
сложно назвать серьезной художественной задачей.

Женовач — в высшей степени серьезный театраль-
ный мастер, погруженный в творчество. И не обеспе-
чить его возможностью заняться любимым делом по-
сле того, как он оставил должность художественного 
руководителя-директора МХТ, было бы крайне нерас-
четливо. Так что одной из первейших задач нового ру-
ководителя МХТ им. А. П. Чехова вместе с Минкульту-
ры России должно стать скорейшее утверждение status 
quo существования Театра в Камергерском, то есть без 
Студии театрального искусства, которая должна вновь 
обрести самостоятельное юридическое лицо. Количе-
ство организационных проблем зашкаливает. Тем бо-
лее что МХТ им. А. П. Чехова после ухода из жизни О. П. 
Табакова потерял тех благодетелей, которые помогали 
не столько театру К. С. Станиславского и Вл. И. Неми-
ровича-Данченко, сколько театру Табакова. Финансо-
вое благополучие, как известно, играет не последнюю 
роль в театральном деле. По нынешним временам, увы, 
чуть ли не заглавную.

Но произошло то, что произошло. И надо думать 
о том, чего все ожидают сегодня от некогда великого теа-
тра, и поныне — прежде всего благодаря Системе Станис-
лавского — сохраняющего легендарный образ той живи-
тельной художественной почвы, из которой произросли 
самые важные режиссерские течения ХХ и ХХI столетий. 
Под словом «все» имею в виду руководство культурой, 
театральную общественность, публику и, наконец, са-
мих «художественников». Каждый участник современ-
ного творческого 
процесса будет вы-
нужден сформули-
ровать свой ответ 
хотя бы потому, что 
в 2023 году Москов-
ский Художествен-
ный театр должен 
отметить 125-летие 
со дня основания. 
Как и положено в та-
ких случаях, надо 
будет искать подоба-
ющие случаю фор-
мулировки, обраща-
ясь не только к прошлому и настоящему, но и к будуще-
му. И если для бюрократических документов сгодятся 
самые общие пассажи вроде «сохранение традиций рус-
ского психологического театра», то для осмысленной 
художественной программы они будут оскорбительно 
поверхностны. Хотя бы потому, что их будут повторять 
как в бумагах, сочиненных в Театре на Тверском бульва-
ре, так и в документах Театра в Камергерском.

На крутом повороте истории Московского Художе-
ственного театра, а он переживает поистине драмати-
ческий момент своего существования, наверное, мож-
но и нужно воскликнуть: «Назад к Станиславскому!» 
Именно этот лозунг выдвинул Олег Ефремов и его Сту-
дия молодых актеров, впоследствии создавшие театр 
«Современник». Для своего сохранения и развития Ху-
дожественный театр нуждается в новой мощной твор-
ческой программе, которая могла бы завершить пе-
риод существования двух театров с одним названием. 
При понимании особой роли Школы-студии, с которой 
судьба МХТа органически связана. Не сомневаюсь, что 
у К. Хабенского достанет таланта и ума доказать «горо-
ду и миру», что он, выросший не на мхатовской почве, 
тем не менее по праву занял место руководителя этого 
театра. Правда, при одном наиважнейшем условии.

Как известно, гастроли Художественного театра в 
США, случившиеся без малого 100 лет назад, в 1922 
году, оказали огромное влияние на развитие амери-
канского театра и кинематографа. Об этом сложены 
легенды и написаны тома. При том что спектакли ху-
дожественников подвергали критике за обветшавшие 
декорации, дурно поставленный сценический свет, вы-
дающий театральный грим, потрясали не только уни-
кальным ансамблем гениальных артистов, но особым 
этическим воздействием на зрителей. Без этического 
фундамента невозможно искусство Художественного 
театра. Именно поэтому завершаю эти заметки важ-
ной мыслью К. С. Станиславского: «Охраняйте ваш те-
атр от всякой скверны, и сами собой создадутся и бла-
гоприятные условия для творчества…»  

Финансовое бла-
гополучие, как 
известно, играет 
не последнюю 
роль в театраль-
ном деле

Без этического 
фундамента 
невозможно 
искусство 
Художественного 
театра

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Юные театралы не упустили 
возможность посмотреть на сцену 
из тесной суфлерской будки.

Выросшая из страхов пандемии, 
разлуки и любви, эта выставка — 
история с открытым финалом. 
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В разгар пандемии и первого локдауна 
художники оказались «на удаленке» 
друг от друга. Что происходит, 
когда ничего не происходит?

Справка «РГ»

Творческий дуэт Миши Лейкина 

и Маши Сумниной, известный как 

группа «МишМаш», в 2019 году 

был назван «Художниками года» 

по версии Cosmoscow. Их рабо-

та, показанная на выставке в «Га-

раже» «Выбирая дистанцию: спе-

куляции, фейки, прогнозы в эпоху 

коронацена», среди номинантов 

на «Проект года» Премии Кандин-

ского.

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А



16 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 ноября 2021
среда № 254 ( 8605 )

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ЕДИНОБОРСТВА

Петр Ян не будет спешить 
с реваншем против 
Стерлинга

Придержит 
удар 

Анна Бекетова

Временный чемпион UFC в легчайшем весе Петр Ян, 
который завоевал этот титул в недавнем бою с Кори 
Сэндхагеном, отреагировал на желание другого аме-
риканского бойца Алджэмейна Стерлинга не затяги-
вать с реваншем. Соперник, похоже, хочет лишить Яна 
полноценной подготовки.

30 октября в Дубае Петр Ян должен был драть-
ся именно со Стерлингом, которому уступил в марте 
2021 года после дисквалификации из-за запрещенного 
удара коленом в голову в четвертом раунде. Однако со-
перник снялся с повторного поединка, сославшись на 
проблемы со здоровьем. Его заменил Сэндхаген. Зато 
теперь Алджэмейн поторапливает Яна и UFC, заявляя, 
что готов драться уже в декабре или январе.

— Сразу после боя я сказал организаторам о сро-
ках, — приводит слова Стерлинга TMZ. —  Сэндхаген по-
казал, что Ян уязвим. Понимаете, что я хочу сказать? 
Он провел пять раундов с парнем, которого я уничто-
жил за 88 секунд.

Но российский боец не собирается идти на поводу у 
Стерлинга.  

— На этот раз я был очень сфокусирован и хладно-
кровен, дал себе установку, что надо вернуть пояс. Я го-
товился к другому сопернику, и после пяти недель ла-
геря он сменился. Но это неважно — тяжело в учении — 
легко в бою, — отметил Ян по возвращении в Екатерин-
бург. — Стерлинг, когда надо, спрятал голову в песок. 
Сейчас он хочет провести поединок в декабре, не хочет 
давать мне время на подготовку. Но спешить никуда не 
будем. Это работа менеджеров.

Петр также прокомментировал идею провести ре-
ванш со Стерлингом в Екатеринбурге: «Большое дело — 
организовать такой бой здесь. Это непросто. Для меня 
неважно, где драться, но если это будет проходить 
дома, в России, — то это будет нечто масштабное».  

ФУТБОЛ «ПСЖ» недоволен 
тем, что Месси сыграет 
за сборную Аргентины

Страсти по Лео

Артур Нанян

Капитан и лидер сборной Аргентины по футболу Лио-
нель Месси сможет сыграть в матчах отборочного тур-
нира чемпионата мира-2022 против Уругвая (13 ноя-
бря) и Бразилии (17 ноября).  

По информации TYC Sports, Месси накануне про-
шел медицинское обследование и получил одобрение 
от врачей на участие в тренировках. Вместе с ним в рас-
положение аргентинцев прибыл еще один футболист 
«ПСЖ» — Леандро Паредес.

Отъезд Месси и Паредеса в сборную ввел в ярость 
руководство французского клуба. В Париже недоволь-
ны тем, что им приходится подчиняться правилам 
ФИФА и отпустить игроков, несмотря на определенные 
проблемы со здоровьем у футболистов. «ПСЖ» пытал-
ся повлиять на эту ситуацию, обратившись в ФИФА, од-
нако все попытки оказались тщетными. 

— Мы против вызова в сборную человека, не готово-
го на данный момент к выходу на поле и восстанавли-
вающегося от повреждения. Подобное решение лише-
но какого-либо смысла, и ФИФА должна разбираться в 
таких историях, а не пускать все на самотек, — считает 
спортивный директор «ПСЖ» Леонардо. 

Что касается непосредственно Месси, то понача-
лу сообщалось о его проблемах с коленом. Чуть позже 
стало известно, что аргентинца беспокоит задняя по-
верхность бедра. Перед прибытием в стан сборной Ли-
онель посетил клинику в Мадриде для прохождения 
планового лечения, рассчитанного на месяцы. В тече-
ние нескольких часов он прошел два сеанса терапии. 
Насколько он готов к решающим матчам своей нацио-
нальной команды — узнаем уже в ближайшее время.

Ну а пока во Франции и Испании не утихают разго-
воры о выступлениях Месси за «ПСЖ». В адрес одного 
из лучших футболистов мира звучит немало критики. 
Некоторые эксперты полагают, что Лионель несчаст-
лив в новом клубе. 

— В «ПСЖ» Месси не похож даже на тень себя образ-
ца «Барселоны». Видно ведь, что он не чувствует себя 
счастливым. Парижский клуб заплатил бы любые день-
ги, чтобы Лионель заиграл так, как раньше. Будь я на 
его месте, подольше подумал бы, прежде чем прини-
мать решение об уходе из стана каталонцев. В «Барсе» 
после одного штрафного удара, парочки финтов все бы 
вновь стали ему поклоняться. В «ПСЖ» он ничего по-
добного еще не показал, — сказал бывший игрок «сине-
гранатовых» Хуан Карлос Эредиа.  

ХОККЕЙ В чемпионате КХЛ клуб из Новосибирска в гостях обыграл «Спартак» — 3:0

Сила «Сибири»
Михаил Щербань

П
родолжаются поединки 
регулярного чемпиона-
та Континентальной хок-

кейной лиги. 
В Москве «Спартак» прини-

мал новосибирскую «Сибирь» и 
уступил со счетом 0:3. 

В составе гостей отличились 
Олег Ли, Михал Чайковский и 
Валентин Пьянов. 

Отметим, что это поражение 
стало для столичных хоккеи-

стов третьим подряд от «Сиби-
ри» в КХЛ. 

На послематчевой пресс-
конференции главный тренер 
«Сибири» Андрей Мартемьянов 
похвалил своих игроков за гра-
мотную игру в обороне:

— Хороший матч был, ра-
зобрали мы соперника доско-
нально, понимали, что атака 
у «Спартака» очень сильна, 
постарались сыграть от обо-
роны, особенно первый пери-
од. Я считаю, что наша коман-

да хорошо выполнила игровое 
задание, забили лучшие голы, 
пластались в своей зоне, от-
лично сыграл наш вратарь. То, 
что мы задумали, команда вы-
полнила.

«Сибирь» сыграла шестой 
матч на ноль, больше только 
у СКА — семь. Вы отталкива-
етесь исключительно от ис-
полнителей в вашей команде 
или в целом вам нравится та-
кой хоккей?

АНДРЕЙ МАРТЕМЬЯНОВ: Для меня на-
слаждение — это очки, которые 
набирает команда, а не красота 
хоккея. Возможно, у нас не такие 
яркие исполнители, но парни до-
бавляют, забивают голы. Счи-
таю, что у нас все впереди. Мы 
будем продолжать работать, а с 
шапкозакидательскими настро-
ениями сейчас ни с кем нельзя 
играть — накажут. 

Ваша команда набрала ход, и 
как раз сейчас наступает па-
уза на Евротур. Как вы думае-
те, не помешает ли вам пауза 
или все же нужен небольшой 
отдых?

АНДРЕЙ МАРТЕМЬЯНОВ: У нас парни 
уже выжаты как лимоны, эмо-
ций не хватает, приходится их 
доставать по крупицам. Каж-
дый день ищем мотивационные 
моменты, мы сдвинулись с мер-
твой точки и потихоньку наби-
раем очки. Этот перерыв нам как 
нельзя кстати. 

Тем временем комиссия по 
определению лучших хокке-
истов чемпионата Континен-
тальной хоккейной лиги опре-
делила лауреатов десятой не-
дели турнира в четырёх номи-
нациях.

Лучшим вратарем во второй 
раз в карьере признан Харри Ся-
тери («Сибирь»), одержавший с 
командой две победы в трех мат-
чах. По воротам Сятери было на-
несено 83 броска (27,7 в среднем 
за игру), из которых он отразил 
97,59%. Коэффициент надежно-
сти (среднее количество шайб, 

пропущенных за 60 игровых ми-
нут) составил 0,67. 

Среди защитников не было 
равных Теодору Леннстрёму 
из «Торпедо»,  который набрал 
шесть (3+3) очков в трех матчах. 

Лучшим нападающим в чет-
вертый раз в карьере признан 
также игрок «Торпедо» Дамир 
Жафяров, набравший семь (5+2) 
очков в трех матчах недели. 

Ну а новичком недели стал  
Ки р и л л  М е л ь н и ч е н к о  ( Х К 
«Сочи»), набравший два (0+2) 
очка в трех матчах недели. Мель-
ниченко не завершил ни один из 
матчей с отрицательным пока-
зателем полезности при общем 
значении «+2».

Тем временем руководст-
во КХЛ объявило об измене-
нии формата проведения Матча 
звезд в 2022 году.

В рамках Недели звезд при-
мут участие четыре команды — 
«Россия», «Евразия», «Север-
ная Америка» и «Скандинавия». 
В команду «России» могут по-
пасть только россияне, в коман-
ду «Северной Америки» — хокке-
исты из США и Канады, в состав 
«Скандинавии» — представители 
Дании, Швеции и Финляндии, а в 
команду «Евразии» — все осталь-
ные. В каждой команде будут 
один вратарь, один защитник и 
два нападающих по принадлеж-
ности к географическим регио-
нам. Ранее игроков выбирали по 
дивизионам. 

Неделя звезд КХЛ пройдет 15 
и 16 января 2022 года в Челябин-
ске.  

БАСКЕТБОЛ Председатель тренерского совета РФБ 
Станислав Еремин о кризисе армейского клуба

Что не так с ЦСКА
Илья Соболев 

З
автра ЦСКА и казан-
ский УНИКС проведут 
очередные матчи в ре-
гулярном чемпионате 
баскетбольной Евро-
лиги. Армейцы примут 
израильский «Макка-
би», а казанцы отпра-
вятся в гости к грече-

скому «Панатинаикосу».
К ЦСКА внимание, конеч-

но, особенное. Клуб переживает 
исторические времена и не в луч-
шем смысле этого слова. Пора-
жение от УНИКСа (64:69) на вы-
ходных стало для москвичей уже 
пятым кряду с учетом всех тур-
ниров. Такое с армейцами в по-
следний раз случалось 20 лет на-
зад. Сезон 2000/01стал для ЦСКА 
вообще едва ли не худшим с точ-
ки зрения выступления в рос-
сийских чемпионатах. Команду, 
которая переживала перестрой-
ку, возглавил 36-летний Валерий 
Тихоненко. ЦСКА невнятно про-
вел «регулярку», а в полуфинале 
плей-офф был выбит пермским 
«Урал-Грейтом». И вот самый ти-
тулованный клуб страны снова в 
тяжелом кризисе. О его причинах 
и путях выхода из него мы пого-
ворили с председателем тренер-
ского совета Российской феде-
рации баскетбола, заслуженным 
тренером России Станиславом 
Ереминым, который в 1992-2000 
годах и сам руководил ЦСКА.

Станислав Георгиевич, кризис 
ЦСКА стал для вас откровени-
ем или были предпосылки?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Надо понимать, 
что есть причины объективно-
го характера. Много новых иг-
роков, много травмированных 
в начале сезона, где-то немно-
го удача отвернулась. Я внима-
тельно смотрю их матчи: нель-
зя сказать, что игроки что-то 
там бойкотировали, не защища-
лись, не старались. Команда ра-
ботает, но как единое целое она 
не смотрится. Взгляните на лица 
игроков: они как будто выпол-
няют тяжелую работу, вагоны 
грузят. А единения командного, 
когда для результата нужно сде-
лать чуть больше, мне кажется, 
нет. Это признак того, что ми-
кроклимат в команде, видимо, 
оставляет желать лучшего. Если 
перед матчем с УНИКСом я го-
ворил, что никакой катастрофы 
еще нет, то теперь думаю, бли-
жайшие один-два матча — час 
икс для армейцев. Потом уже бу-
дет сложнее поправить ситуа-
цию. А игра с «Маккаби» — одна 
из ключевых.

Во всех матчах этой ужасной 
серии ЦСКА проигрывал по-
следнюю четверть...

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Я слышал такое 
мнение, что функционально ко-
манда не готова. Не думаю. Хотя 
ряд игроков с учетом перенесен-
ных травм, болезней, возможно, 
находится не в лучшей форме. 
Все-таки, мне кажется, искать 
причину нужно в том, что где-то 
армейцы свой характер подра-
стеряли. 

Что со Шведом? В последнем 
матче против УНИКСа он не 
набрал ни одного очка...

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Ни разу не ви-
дел у него такой неудачной 
игры, он сам был потухший. Ко-
нечно, Алексею тяжеловато: все 
предыдущие годы он был явным 
лидером, ему дозволялось все: 
он выполнял броски, когда счи-
тал нужным, отдавал. А здесь 
ему нужно вписаться в коллек-
тив, и видно, что он очень хочет 

найти баланс между собствен-
ной игрой и игрой на команду. 
Мне показалось даже, что в паре 
матчей ему это удалось. Но, на 
мой взгляд, свое эго Алексей че-
ресчур затоптал и чуть потерял 
уверенность. Хотя, в ЦСКА та-
кие партнеры, что, если потя-
нуть одеяло на себя, остальные 
будут недовольны. Партнеры 
там посильнее, чем в «Химках», 
и не собираются на «дядю» ра-
ботать. 

Какова роль в неудачах главно-
го тренера Итудиса? Есть ли 
смысл его увольнять?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Бытовало мне-
ние, что в конце прошлого сезона 
ЦСКА все-таки поменяет Димит-
риса. Не потому, что он плохой 
тренер. Иногда накапливается 
некая замыленность глаз и требу-
ется свежий взгляд. Но армейцы 
его оставили. В таких ситуациях, 
как сейчас, в любом случае поиск 
виноватых начинают с тренера. 
Наверное, это и правильно. Но 
назовите мне реального кандида-
та, который может в середине се-
зона взять команду и гарантиро-
вать результат. Менять тренера 
надо, когда у него совсем не идет 
работа, либо когда команда неу-
правляемая. Считаю, что в ЦСКА 
сейчас ни того, ни другого на сто 
процентов не прослеживается. 

Как армейцам снова встать 
на победный путь?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: ЦСКА нужно 
просто вернуться к той игре, 
которую они показывали чуть 
раньше. Потенциал у команды 
есть. И, конечно, должны быть 
ходы со стороны руководства 
клуба, со стороны тренерского 
штаба.  

В шести последних матчах регулярного чемпионата КХЛ «Спартак» проиграл пять раз.

А К Ц Е Н Т

Станислав Еремин: Взгляните на лица 
игроков ЦСКА. Они как будто делают 
тяжелую работу, вагоны грузят

НОВОСТИ 

Самсонову 
признали MVP 
Кубка Билли 
Джин Кинг

ДЕВУШКА 
С РАКЕТКОЙ 
Анна Козина

Российская теннисистка Люд-
мила Самсонова, которая в со-
ставе нашей команды стала по-
бедительницей Кубка Билли 
Джин Кинг, признана лучшим 
игроком плей-офф турнира.

В финальном противостоя-
нии россиянки обыграли сбор-
ную Швейцарии. В первом мат-
че Дарья Касаткина оказалась 
сильнее Белен Тайхман со сче-
том 6:2, 6:4, а затем Людмила 
Самсонова одолела олимпий-
скую чемпионку Токио в оди-
ночном разряде Белинду Бен-
чич — 3:6, 6:3, 6:4.

Кроме того, Самсонова 
одержала важную победу над 
чемпионкой US Open амери-
канкой Слоан Стивенс в полу-
финале.

Помимо Самсоновой и Ка-
саткиной в Кубке Билли Джин 
Кинг выступали Анастасия 
Павлюченкова, Екатерина 
Александрова и Вероника Ку-
дерметова. Для сборной России 
эта победа стала пятой в глав-
ном командном турнире, кото-
рый раньше назывался Кубком 
Федерации.  

УЕФА назначил 
Карасева 
на очередной 
матч

СУДИТ 
КАК НАДО
Илья Соболев

Российский арбитр Сергей Ка-
расев получил очередное на-
значение. Он рассудит отбо-
рочный матч чемпионата мира-
2022 между сборными Румы-
нии и Исландии. Об этом сооб-
щается на официальном сайте 
Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (УЕФА).

На игре, которая пройдет в 
Бухаресте 11 ноября, помогать 
Карасеву будут Игорь Демешко 
и Максим Гаврилин. За систему 
видеопомощи ответственны-
ми назначены Виталий Мешков 
и Сергей Иванов. Резервным 
арбитром будет Кирилл Лев-
ников.

Добавим, что в этом сезоне 
Карасеву довольно часто дове-
ряют международные матчи. 
Он отработал матч за Суперку-
бок, судил три игры Лиги чем-
пионов. Кроме того, Сергей Ка-
расев был главным рефери по-
луфинала Лиги наций Италия — 
Испания и еще одного отбороч-
ного матча ЧМ-2022 Греция — 
Швеция. Напомним, что летом 
российский рефери получил 
хвалебные отзывы за работу на 
Евро-2020, отсудив на турнире 
три встречи.  

МОК доволен 
подготовкой 
Пекина 
к Играм-2022

ВСЕ ИДЕТ 
ПО ПЛАНУ
Сергей Сокольский

Международный олимпий-
ский комитет (МОК) и между-
народные федерации остались 
довольны тем, как продвигает-
ся подготовка к зимним Олим-
пийским играм, которые прой-
дут в Пекине в феврале 2022 
года.

— Мы и представители меж-
дународных федераций впечат-
лены аренами и подготовкой 
Пекина в целом, — сказал ис-
полнительный директор МОК 
Кристоф Дюби, слова которого 
приводит ТАСС. — С удовлетво-
рением отметили, что многие 
объекты были перестроены под 
зимние виды спорта, хотя изна-
чально их возводили к летней 
Олимпиаде.

Отдельно Дюби высказался 
на тему билетов для зрителей. 
Напомним, посетить Игры смо-
гут только болельщики с мате-
рикового Китая.

— Ситуацию с билетами ре-
шим, но, видимо, в последний 
момент. Пока слишком рано 
что-то прогнозировать. Все бу-
дет зависеть от эпидемиоло-
гической обстановки. Будем 
ждать и оставаться гибкими 
в этом вопросе, — подчеркнул 
Дюби.  
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Месси вынужден был пропустить последние два матча «ПСЖ» 
из-за травмы, но поехал в национальную сборную. 
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ЦСКА никак не может оправиться 
от травм. Вот и Дэниел Хэкетт 
(в центре) выбыл из строя.

Тем временем

Полузащитник сборной России Алексей Миранчук может 

сменить клубную прописку в зимнее межсезонье. По ин-

формации итальянских СМИ, игрок «Аталанты» рассматри-

вает сразу несколько вариантов. Интерес к Миранчуку есть, 

причем не только в Италии, но и в России. Сам футболист 

возвращаться в Премьер-лигу не хочет и потому рассматри-

вает опции с европейскими командами. В числе клубов, с 

которыми связывают Алексея, выделяются «Торино», «Сас-

суоло» и «Сампдория». В случае с туринцами речь идет об 

аренде до конца сезона с правом последующего выкупа.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 ноября, четверг, 
«Матч! Игра»
19.55. ЦСКА — «Маккаби». Прямая 

трансляция.

21.55. «Панатинаикос» — УНИКС. 

Прямая трансляция
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